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Шайба российского  
форварда «Уайлд»  

в ворота «Аризоны»  
позволила ему  

установить новое  
клубное достижение 
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Дежавю.
Опять Хорватия.
Опять решающий матч.

Такое происходит с нашими сборны-
ми всегда (1:3 в ноябре 2015-го при Ле-
ониде Слуцком в товарищеской встрече 
оставляем за скобками). В отборе на Ев-
ро-2008 мы сделали две нулевые ничьи, 
а в последнем туре «шашечные» выта-
щили нас за уши в финальный турнир, 
победив Англию на «Уэмбли».

На ЧМ-2018 в сумасшедшем по на-
калу и сюжету четвертьфинале Россия 
уступила в серии пенальти (Акинфее-
ву не хватило миллиметров, чтобы от-
разить удар Модрича) после яростных 
2:2 в результате 120 минут жесточай-
шей борьбы.

В нынешнем сентябре в «Лужниках» 
был скрытый финал отборочной груп-
пы ЧМ-2022. Победи тогда Карпин и Ко – 
уже присматривали бы базу в Катаре. 
Возьми три очка команда Далича – на 
Ближний Восток собиралась бы она. Но 
пока футбольный Бог считает, что Рос-
сия и Хорватия не должны побеждать 
друга – сыграли 0:0.

Этот результат полностью устроит 
нас и в воскресенье в Сплите. Но не при-
веди Господь выйти на поле с мыслями 
отстоять ничью! Вся история российско-
го футбола даже не говорит, а вопит – 

когда нам в ключевой момент достаточ-
но «просто» не пропустить, это закан-
чивается катастрофой. Так произошло 
на ЧМ-2002 против Бельгии, в ответном 
стыке против Словении в 2009-м, на Ев-
ро-2012 против Греции и прошедшим 
летом на ЧЕ-2020 против Дании. Поэто-
му предательские мысли «скатаем ни-
чейку уж как-нибудь» перед поездкой 
на Балканы нужно выкинуть из головы 
просто категорически! 

Впрочем, пока проблем с настроем 
у россиян этой осенью ни разу не наблю-
далось, а разгром Кипра только подтвер-
дил тенденцию. После плохого в целом 
первого тайма #НашиПарни выскочили 
на второй слово ошпаренные. Мячи по-
сыпались в ворота островитян один за 
другим, но ни 2:0, ни 3:0, ни 4:0 не заста-
вили сборную остановиться, поберечь 
силы, где-то недобежать, недоработать. 
Пятый и шестой голы Россия забила на 
81-й и 87-й минутах – и даже после это-
го продолжала лезть вперед.

Футболистам думать о Хорватии на 
поле «Газпром Арены» было нельзя. 
А вот признание Карпина в послемат-
чевом флэше в том, что он переключился 
на следующего соперника после третье-
го мяча, внушает оптимизм. Значит, тре-
нер еще в ходе матча с Кипром начал 
продумывать варианты игры в Сплите.

Уверен, что Валерий не станет вы-
ставлять там «автобус». Пусть на устра-
шающие 6:0 в Петербурге балканцы от-
ветили своими 7:1 на Мальте, наш шанс 
только в поисках счастья у чужих ворот. 
Это не значит, что мы должны безогляд-
но лететь вперед на соперника, в соста-
ве которого есть представители «Реала», 
«Интера», «Милана» и других европей-
ских топ-клубов. Понятно, что в оборо-
не все должно быть точно как в аптеке. 
Но есть стойкое предчувствие, что 0:0 на 
стадионе «Полюд» не будет. И нам обя-
зательно нужно забивать.

Сразу после назначения в ответ на 
вопрос, какой футбол он станет при-
вивать сборной России, Карпин от-
ветил: «Смелый». Эта смелость очень 
нужна команде и всей стране сейчас. 
Смелость, помноженная на ум, игро-
вую хитрость, характер, силу воли. В ад-
ском котле «Полюда» – гнать «шашеч-
ных» вперед хорватские болельщики 
умеют как почти никто – точно не бу-
дет просто. Но нам очень нужна путев-
ка на ЧМ.

Не подведите, парни! 

ВЯЧЕСЛАВ КОРОТКИН

ЗАБЫТЬ 6:0!
ВПЕРЕДИ МАТЧ ЖИЗНИ

Вчера Россия разгромила Кипр (6:0), но Хорватия  
ответила еще более крупной победой над Мальтой (7:1).  
Судьба путевки на чемпионат мира решится в воскресенье 
в очной встрече фаворитов группы в Сплите

Группа Н

Россия – Кипр – 6:0 (Ерохин, 4, 87. Смолов, 55. Мостовой, 56. Сутор-
мин, 62. Заболотный, 82).

Мальта – Хорватия – 1:7 (Брозович, 31, в свои ворота – Перишич, 
6. Чалета-Цар, 22. Пашалич, 39. Модрич, 45+1. Майер, 47, 64. 
Крамарич, 53).

Словакия – Словения – 2:2 (Дуда, 58, с пенальти. Стрелец, 74 – За-
йц, 18. Мевля, 62). Удаление: Блажич (Словения), 57.

 И В Н П М О
1. РОССИЯ 9 7 1 1 19–5 22
2. Хорватия 9 6 2 1 20–4 20
3. Словакия 9 2 5 2 11–10 11
4. Словения 9 3 2 4 11–11 11
5. Мальта 9 1 2 6 9–24 5
6. Кипр 9 1 2 6 3–19 5

14 ноября. Хорватия – РОССИЯ, Словения – Кипр, Мальта – Словакия.

ФУТБОЛ // ЧМ-2022. Отборочный турнир. Группа H. 9-й тур. Россия – Кипр – 6:0

Алексей Иванов

Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS-1D X Mark II

photo.khl.ru

ТАТЬЯНА ДАНЧЕНКО – 
В РАЗГОВОРЕ ПО ПЯТНИЦАМ
В традиционной рубрике «СЭ» –  
знаменитый тренер  
российских синхронисток 12–13

УСАЧЕВА – НАША ГЛАВНАЯ 
НАДЕЖДА В ЯПОНИИ
Вчерашняя юниорка в одиночку будет  
отстаивать честь сборной России в борьбе против  
сильных соперниц на этапе «Гран-при»,  
который стартует сегодня в Токио 15

16-летний форвард СКА стал самым 
молодым игроком первой сборной 
в истории советского и российского хоккея. 
А вот первый матч на Кубке «Карьяла» 
нашей национальной команде не удался. 
Хозяева турнира финны забили три гола 
в большинстве и победили неопытный 
коллектив Олега Браташа всухую – 3:0
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МИЧКОВ ПРЕВЗОШЕЛ 
ДОСТИЖЕНИЕ ОВЕЧКИНА

Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II

ПРОЩАЙ,  
ЛЕГЕНДАРНЫЙ СТАДИОН!
На Восточной улице в Москве начался демонтаж 
трибун арены имени Эдуарда Стрельцова  
и снос административных зданий.  
Работы по строительству нового стадиона 
планируется завершить в 2025 году 8–9

России нужно не проиграть 
в Сплите 

После матчей Россия – Кипр и Мальта – Хорватия 
стало окончательно ясно, что судьба первого 
места в нашей отборочной группе, которое да-

ет прямую путевку на ЧМ-2022, решится в воскресе-
нье в Сплите. Расклад очень простой: команде Вале-
рия Карпина нужно сделать ничью или победить. По-
ражение же отбросит россиян на второе место и мы 
отправимся в стыковой мини-турнир.Другие материалы по теме 2–3

Вчера. Санкт-Петербург. Россия – Кипр – 6:0. 62-я минута. Гол Алексея Сутормина (в центре) Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS 1DХ Mark II

Валерий Карпин
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ФУТБОЛ // ЧМ-2022. Отборочный турнир. Группа H. 9-й тур. Россия – Кипр – 6:0. 10-й тур. 14 ноября. Хорватия – Россия. 17.00 (мск)

Россия размялась перед Хорватией. 
Кипр уничтожен
Команда Валерия Карпина провела невнятный первый тайм, но потом добыла уверенную победу

Россия 6:0 Кипр
Голы: Ерохин (Смолов), 4 – 1:0. 
Смолов (Миранчук), 55 – 2:0. 
Мостовой (Головин), 56 – 3:0. 

Сутормин, 62 – 4:0. 
Заболотный (Ионов), 81 – 5:0. 
Ерохин (Заболотный), 87 – 6:0.

 61 Владение мячом (%) 39

 22 (13) Удары (в створ) 6 (1)

 0 Штанги, перекладины 0

 3 Угловые 4

 4 Офсайды 0

 10 Фолы 10

Первый тайм – 45:47.
Второй тайм – 47:08.
Всего – 92:55.
Судьи: Стефаньски. Голис, Обукович (все – Польша).
ВАР: Рачковски. Мырмус (оба – Польша).
11 ноября. Санкт-Петербург. 15 градусов. Стадион 

«Газпром Арена». 
13 000 зрителей (вмещает 67 800).

 12. Сафонов 6,5

 18. Сутормин 7,0

← 3. Дивеев 6,5

→ 2. Чистяков, 67’ 6,0

 5. Осипенко 6,5

 23. Терехов 7,0

 21. ЕРОХИН 8,0

← 8. Фомин 6,5

→ 19. Глебов, 68’ 6,0

← 17. Головин (к) 7,0

→ 11. Зобнин, 57’ 6,5

 15. Миранчук 6,5

← 9. Смолов 7,5

→ 7. Заболотный, 58’ 7,0

← 22. Мостовой 7,5

→ 20. Ионов, 72’ 6,0

 12. Д.Деметриу 4,5

← 6. Псалтис 4,5

→ 5. М.Демитриу, 46’ 3,5

 2. Каро 3,5

← 16. К.Сотириу 4,5

→  9. Какуллис, 74’ 4,0

 19. Лаифис 3,0

 4. Иоанну 4,0

← 21. Тзионис 4,5

→ 13. Мамас, 68’ 4,0

 18. АРТИМАТАС (к) 5,0

← 20. Кастанос 4,5

→ 3. Антониадес, 83’ б/о

← 15. Папулис 4,0

→ 8. Шполярич, 83’ б/о

 10. П.Сотириу 4,5

ЗАПАСНЫЕ
1. Гильерме 16. Хайкин 14. Джикия 
4. Караваев 6. Баринов 10. Бакаев 13. Сергеев

22. Михаил 1. Тумпас 14. Андреу 11. Авраам 
7. Эфрем 23. Илиа

Валерий Карпин  ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР  Николаос Костеноглу

САФОНОВ ФОМИН
(ГЛЕБОВ)

ТЕРЕХОВ

ГОЛОВИН
(ЗОБНИН)

СМОЛОВ
(ЗАБОЛОТНЫЙ)

ЕРОХИН

МИРАНЧУК

МОСТОВОЙ
(ИОНОВ)

ОСИПЕНКО

ДИВЕЕВ
(ЧИСТЯКОВ)

СУТОРМИН

Д.ДЕМЕТРИУ

ИОАННУ

К.СОТИРИУ
(КАККУЛИС)

АРТИМАТАС

П.СОТИРИУ

ТЗИОНИС
(МАМАС)

КАСТАНОС
(АНТОНИАДЕС)

ПАПУЛИС
(ШПОЛЯРИЧ)

ЛАИФИС

КАРО

ПСАЛТИС
(М.ДЕМЕТРИУ)

Группа Н

Хорватия – Россия

14 ноября. Сплит. Стадион «Полюд». 17.00
Судьи: Маккели, Стегстра, де Фрис (все – Гол-

ландия).
ВАР: ван Букел, Рюперти (оба – Голландия).

Мальта – Словакия

14 ноября. Та Кали. Национальный стадион. 17.00

Словения – Кипр

14 ноября. Любляна. Стадион «Стожице». 17.00

#НашиПарни празднуют очередной забитый гол Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II

КАРПИН ВЕРНУЛСЯ В ПЕТЕРБУРГ

Валерий Карпин никогда не считался своим 
в Санкт-Петербурге. Более того, болельщики «Зени-
та» его неоднократно освистывали. Его здесь не жа-
луют давно. Что логично: человек со спартаковским 
прошлым не может быть любим абсолютно всеми 
в Северной столице, что доказывает пример Артема 
Дзюбы, который уже много лет забивает за стрелку 
на груди и слышит от «виража» гадости. 

А Карпин еще и с «Сельтой» насолил «Зениту» – 
в 2000 году хавбек забил на «Петровском» и лишил си-
не-бело-голубых победы в Кубке Интертото. Во время 
того матча зрители освистывали Валерия и сопрово-
ждали почти каждое его касание мяча нецензурной 
бранью. А сам легионер после гола показал неприлич-
ный жест трибунам. «У себя на родине я надеялся на 
другую встречу», – злился Карпин уже в микст-зоне.

Спустя 21 год отношение в городе к Валерию Геор-
гиевичу, конечно, уже иное. Причина банальна: сей-
час Карпин для Питера, как и для всей России, – свой. 
Хотя до этого четверга он не был в Санкт-Петербурге 
тренером-хозяином.

ПЛОХОЙ ГАЗОН И НОВЫЙ КАПИТАН

Болельщики на стадионе встретили Карпина спо-
койно, а вот друг друга – не очень. В середине пер-
вого тайма на секторе активной поддержки разго-
релась потасовка, которую довольно долго не мог-
ли потушить.

А вот газон оказался не совсем готов. И это неожи-
данная новость: всего две недели назад в матче «Зе-
нита» с «Динамо» поле было идеально ровное и зе-
леное, но к игре России с Кипром на нем появились 
проплешины. А ведь петербургские агрономы сла-
вятся качественной работой.

Но все это – незначительные факторы. Понятно, что 
островитян мы обязаны побеждать в любом состоянии 
и на любом покрытии. И при любом капитане, конечно. 
На этот раз Карпин доверил повязку Александру Голо-
вину, надевшему ее после Джикии, Баринова, Смолова, 
Кузяева и Сутормина. Шесть разных капитанов в ше-
сти матчах при Карпине – это точно заявка на Книгу 
рекордов Гиннесса. К слову, после замены Головина во 
втором тайме повязку получил Ерохин.

РИСК, НЕСМОТРЯ НА КАРТОЧКИ

Сам состав тоже можно назвать неожиданным. 
Во-первых, Карпин выставил почти основу, хотя пе-
ред выездом в Сплит представлялось за благо мно-
гих поберечь. Вне стартового состава остался Джикия, 
у которого накануне игры оказалось не все в поряд-
ке со здоровьем, а также Баринов. В остальном – все 
сильнейшие из тех, кто доступен. Место в воротах, 
как и в двух предыдущих встречах, занял Сафонов – 
сейчас его уже можно назвать твердым номером 
один сборной.

Во-вторых, в основу попали сразу пять человек, 
висевших на желтых карточках – Смолов, Головин, 
Фомин, Ерохин и Сутормин. Теоретически каждого 
из них можно было заменить, но Карпин рискнул. И, 
к счастью, все обошлись без новых предупреждений.

ТРЕВОЖНЫЙ ПЕРВЫЙ ТАЙМ

Сложно сказать, угадал ли тренерский штаб с ос-
новой. Но констатируем, что быстрый гол усыпил 
команду. Да, Ерохин внешне легко открыл счет, 
а затем в ворота Кипра чуть не влетел второй мяч, 
но почему-то после этого Россия встала. А гости по-
чувствовали, что можно зацепить очки: в середи-

не первого тайма чуть не забили Папулис и Цио-
нис, а в конце Сафонов просто спас наших от про-
пущенного мяча.

У хозяев моменты тоже возникали, и по ударам 
Россия превосходила Кипр. Но после свистка на пе-
рерыв оставалось неприятное послевкусие – будто 
нам в очередной раз везет.

ЗЕНИТОВСКИЕ ГОЛЫ

При этом перестановок Карпин делать не стал – на 
заключительную 45-минутку вышли те же, что и в пер-
вом тайме. Однако команда значительно изменилась. 
В первую очередь переключились скорости: если по-
следние 20 минут до перерыва наши ходили пешком, 
то тут сразу же побежали. Как итог – быстрые голы 
Смолова и Мостового, которые предопределили ис-
ход встречи. Любопытно, что примерно в то же время 
с сектора активной поддержки сборной почти полно-
стью ушли болельщики – вероятно, это акция протеста.

После 3:0 Россия уже имела право расслабиться, 
а Карпин – убирать с поля тех, кто рисковал пропу-
стить матч с Хорватией. Одним из таких оставался Су-
тормин, но он в итоге провел все 90 минут полностью 
и забил четвертый мяч. Символично, что на петербург-
ском стадионе отличились все три зенитовца, выходив-
ших с первых минут – Ерохин, Мостовой и Сутормин.

В конце голом отметился и бывший футболист 
«Зенита» Заболотный, а затем Ерохин установил 
окончательный счет. 6:0 – Хорватию наверняка ис-
пугает такой результат, но расслаблять ни в коем слу-
чае нельзя. Россияне провели два контрастных тай-
ма, и очень хочется, чтобы в Сплите наши выгляде-
ли так, как сейчас во втором.

ГОША ЧЕРНОВ
Санкт-Петербург

Повторится ли в Сплите рекорд XXI века?

После разгрома Кипра в Санкт-Петербурге (6:0) в активе сборной России 
стало 22 очка. В случае воскресной победы над хорватами команда Ва-
лерия Карпина повторит рекордный результат XXI века (25 очков), ко-

торый был установлен под руководством Гуса Хиддинка в отборочном турнире 
ЧМ-2010. Лучшее достижение в истории сборной пришлось на отбор Евро-1996, 
когда команда Олега Романцева обошлась без поражений и завершила турнир 
с 26 очками.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Лучшие результаты сборной России в отборочных турнирах

Турнир Тренер И В Н П М О Место
ЧМ-1994 Павел Садырин 8 5 2 1 15–4 12* 2-е
ЧЕ-1996 Олег Романцев 10 8 2 0 34–5 26 1-е
ЧМ-1998 Борис Игнатьев 8 5 2 1 19–5 17 2-е
ЧЕ-2000 Анатолий Бышовец, Олег Романцев 10 6 1 3 22–12 19 3-е
ЧМ-2002 Олег Романцев 10 7 1 1 18–5 23 1-е
ЧЕ-2004 Георгий Ярцев 8 4 2 2 19–12 14 2-е
ЧМ-2006 Георгий Ярцев, Юрия Семин 12 6 5 1 23–12 23 3-е
ЧЕ-2008 Гус Хиддинк 12 7 3 2 18–7 24 2-е
ЧМ-2010 Гус Хиддинк 12 8 1 3 21–8 25 2-е
ЧЕ-2012 Дик Адвокат 10 7 2 1 17–4 23 1-е
ЧМ-2014 Фабио Капелло 10 7 1 2 20–5 22 1-е
ЧЕ-2016 Фабио Капелло, Леонид Слуцкий 10 6 2 2 21–5 20 2-е
ЧЕ-2020 Станислав Черчесов 10 8 0 2 33–8 24 2-е
ЧМ-2022 Станислав Черчесов, Валерий Карпин 9 7 1 1 19–5 22 1-е

* За победу присуждались два очка.

МАЛЬТА 1
ХОРВАТИЯ 7

Голы: Перишич, 6 (0:1). Чалета-Цар, 22 (0:2). Брозович, 31 – в свои ворота 
(1:2). Пашалич, 39 (1:3). Модрич, 45+1 (1:4). Майер, 47 (1:5). Крамарич, 
53 (1:6). Майер, 64 (1:7).

Мальта: Бонелло, Аджус, Аттард, Шо (Микаллеф, 83), Пепе, Кристенсен (Пи-
зани, 47), Камензули, Теума (Гийомье, 62), Д.Мбонг (Димеч, 68), Монте-
белло (Сатариано, 62), Дегабриэле.

Хорватия: Грбич, Соса, Чалета-Цар, Юранович, Гвардиол, Брозович (Якич, 
46), Модрич (Оршич, 54), Майер, Пашалич (Ливая, 62), Перишич (Вла-
шич, 54), Крамарич (Петкович, 54).

Наказания: Пепе, 79 (предупреждение).
Судья: Айтекин (Германия).
11 ноября. Та Кали. Национальный стадион..

СЛОВАКИЯ 2
СЛОВЕНИЯ 2

Голы: Зайц, 18 (0:1). Дуда, 58 (1:1). Мевля, 62 (1:2). Стрелец, 74 (2:2).
Словакия: Родак, Пекарик (Боженик, 88), Шатка, Шкриньяр, Холубек, Хам-

шик (Дуда, 46), Лоботка, Хараслин (Иржка, 65), Беро (Стрелец, 72), Мак 
(Суслов, 71), Алмаши.

Словения: Облак, Стоянович, Мевля, Блажич, Балковец, Иличич (Рогель, 85), 
Зайц (Врховец, 71), Вербич (Карничник, 59), Ловрич, Штулац, Шпорар.

Наказания: Алмаши, 20. Блажич, 27. Пекарик, 30. Стоянович, 80 (преду-
преждения). Блажич, 57 (удаление).

Судья: Гестраниус (Финляндия).
11 ноября. Трнава. Стадион «Антон Малатински».

56-я минута. Андрей Мостовой финтом убирает защитника и через мгновенье забьет третий гол Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II

 И В Н П М О
1. РОССИЯ 9 7 1 1 19–5 22
2. Хорватия 9 6 2 1 20–4 20
3. Словакия 9 2 5 2 11–10 11
4. Словения 9 3 2 4 11–11 11
5. Мальта 9 1 2 6 9–24 5
6. Кипр 9 1 2 6 3–19 5

14 ноября. Хорватия – РОССИЯ, Словения – Ки-
пр, Мальта – Словакия.
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ФУТБОЛ // ЧМ-2022. Отборочный турнир. Группа H. 9-й тур. Россия – Кипр – 6:0. 10-й тур. 14 ноября. Хорватия – Россия. 17.00 (мск)

Красно-белые готовы продать 
Ларссона за 13 миллионов евро

«Спартак» согласен отпустить 24-летнего нападающе-
го Джордана Ларссона за 13 миллионов евро, сообщает AS 
со ссылкой на Aftonbladet. Швед проводит свой третий и по-
ка самый неудачный сезон в составе красно-белых. В 18 мат-
чах футболист забил всего один мяч.

В сезоне-2020/21 он провел 29 матчей в чемпионате Рос-
сии, забив 15 мячей и сделав пять голевых передач.

Контракт Ларссона с красно-белыми действует до ле-
та 2023 года.

В ноябре «Спартак»  
начнет переговоры 
о расторжении договора 
с Виторией?

В ближайшее время представитель Руя Витории, глав-
ного тренера «Спартака», Махмуд Абубакар прибудет в Мо-
скву для переговоров о расторжении контракта португаль-
ца с красно-белыми, сообщил в своем Telegram-канале жур-
налист Иван Карпов. 

Эти данные «СЭ» прокомментировал глава пресс-службы 
московского клуба Дмитрий Зеленов. «Эта информация не 
соответствует действительности», – сказал он.

Матч Хорватия – Россия  
судят голландцы

Главным арбитром отборочного матча ЧМ-2022 Хорва-
тия – Россия назначен голландец Данни Маккели. Помогать 
ему будут Хессел Стегстра и Ян де Фрис. Обязанности резерв-
ного выполнит Деннис Хиглер, видеоарбитра – Пол ван Бу-
кел, ассистента видеоарбитра – Клай Рюперти.

Игра состоится 14 ноября в Сплите.

Футболист «Зенита» 
избежал дополнительной 
дисквалификации
Контрольно-дисциплинарный комитет РФС (КДК) дис-

квалифицировал на один матч полузащитника Клаудиньо, 
удаленного в игре 14-го тура Тинькофф чемпионата России 
с «Уралом» (0:0). В среду экспертно-судейская комиссия РФС 
признала удаление игрока правомерным.

«Решено не применять дополнительной дисквалифи-
кации, кроме автоматической. То есть он пропустит один 
матч», – рассказал председатель КДК Артур Григорьянц. 
(ТАСС)

Божович дисквалифицирован  
на три матча Кубка

КДК РФС дисквалифицировал главного тренера «Арсе-
нала» Миодрага Божовича на три игры за оскорбительное 
поведение в отношении официальных лиц по итогам мат-
ча БЕТСИТИ Кубка России с «Велесом» (1:1, пенальти – 4:3). 
Он также оштрафован на 200 тысяч рублей.

Такую же сумму обязан заплатить игрок тульской коман-
ды Игорь Смольников. За оскорбительное поведение он дис-
квалифицирован на два кубковых матча. (ТАСС)

УЕФА не стал рассматривать 
протест «Галатасарая»

УЕФА отказался принять протест «Галатасарая», который 
оспорил результат матча 4-го тура Лиги Европы с «Локомо-
тивом» (1:1), сообщает официальный сайт Союза. Турецкий 

клуб посчитал, что швейцарский судья Сандро Шерер вынес 
Дмитрию Живоглядову два предупреждения, а затем оши-
бочно не удалил его. «Галатасарай» потребовал переиграть 
матч или присудить ему победу.

На самом деле арбитр наказал железнодорожника толь-
ко один раз, но зачем-то дважды в течение короткого про-
межутка времени поднял желтую карточку. Кроме того, 
есть сомнения, что турки своевременно и правильно офор-
мили подачу протеста. Сам УЕФА причины отказа не со-
общил.

Закрыты четыре сектора 
стадиона в Тушине

КДК РФС запретил допуск зрителей на секторы B103, 
B104, B205, B206 «Открытие Банк Арены» на домашний матч 
«Спартака» с «Ахматом», сообщил ТАСС председатель КДК 
Артур Григорьянц. Эта игра пройдет 4 декабря.

«Спартак» за скандирование зрителями оскорбительных 
выражений оштрафован на 90 тысяч рублей. Также клубу за-
прещено пускать зрителей на эти секторы, – сообщил Григо-
рьянц. – Согласно регламенту туда смогут пройти женщины 
и дети. Почему у «Спартака» закрыто четыре сектора? Нака-
зание вынесено в соответствии с рапортом делегата. В нем 
указано, что скандировали на четырех секторах». (ТАСС)

Валерий Карпин: «Сверхмотивация перед 
Хорватией может даже навредить»
Главный тренер сборной России подвел итоги игры на «Газпром Арене» и рассказал,  
что думает по поводу воскресной встречи в Сплите

– Нужен ли дополнительный настрой коман-
де на Хорватию?

– Думаю, что нет. Какая еще мотивация, 
когда на кону выход на чемпионат мира? 
Сверхмотивация может даже навредить.

– Как оцените игру Миранчука? Вы исполь-
зовали его в трех ролях. В какой он был наибо-
лее органичен?

– Миранчуку игровой практики и тонуса 
не хватало, особенно в первом тайме. Поэто-
му было много необоснованных потерь, а во 
втором тайме вышел абсолютно другой Ми-
ранчук. Стало получаться все. Он играл лож-
ную «девятку», сейчас справа. Когда в тону-
се, может на любой позиции сыграть. Для это-
го нужен тонус, каким бы мастерство ни было.

– С чем связано отсутствие Джикии в основе? 
Только с травмой?

– И повреждение тоже повлияло на реше-
ние. Джикия больше всех футболистов сборной 
провел минут на поле за два месяца, накопи-

лась усталость. Когда сыграл около 20 матчей, 
то усталость дает о себе знать. Думая об игре 
с Хорватией, рисковать не стоило. Никто травм 
не получил, за исключением Глебова – нос ему 
подправили.

– Готов ли Джикия выйти в основе? Почему 
заменили Головина?

– Джикия абсолютно здоров и готов. Так 
что вопрос неуместен – Джикия готовится 
к Хорватии. Если что-нибудь не то не съест, то 
он будет готов. Головина после третьего гола 
заменили, думая об игре с Хорватией. Он сы-
грал 60 минут, таков план и был. Все сложилось 
удачно. Карточки не получил никто, дали паузу 
игрокам. С Головиным проблем нет.

– В перерыве многие болельщики покинули 
трибуны. Это повлияло на поддержку?

– Честно говоря, во время игры я ничего 
не заметил. Только после финального свист-
ка поднял голову и увидел, что никого нет. Так 
что не могу ничего сказать.

– Что вы сказали игрокам в перерыве? Поче-
му команда заиграла значительно лучше, чем 
в первом?

– Ничего сверхъестественного. Даня Глебов 
сказал, что я «напихал»? Да ничего я не «пихал». 
Просто подкорректировал позиции некоторым 
игрокам, но я думаю, что и не это повлияло.  
Повлиял второй гол – в первом тайме после 
гола так не было. А мы говорили, что недо- 
оценка будет, и о Хорватии можем начать ду-
мать. Думаю, быстрый гол сыграл злую шут- 
ку – возможно, появилась расхлябанность,  
потери необоснованные привели к напря-
жению у наших ворот, боялись за результат.  
Про Кипр тоже нельзя забывать – киприоты 
подразвалились. Уровень сопротивления сни-
зился.

– Какие у вас впечатления от стадиона?
– Впечатления после победы приятные, ра-

достные. Но говорить о тенденции, что он стал 
счастливым для меня, по одной игре не стоит. 

В Питере, думаю, сборная еще проведет матч – 
со мной или без меня. Но, честно говоря, поле 
не лучшего качества. Если говорить честно, то 
поле безобразное – на удивление.

– Вас радует, что сборная забила так  
много мячей? Не может  ли это расслабить ко- 
манду?

– Естественно, радует. Это никак не может 
сыграть в минус перед игрой с Хорватией. 
Это могло бы сыграть в минус перед матчем 
с Мальтой, при все уважении. Мы в порядке – 
6:0 Кипр обыграли, а Мальту теперь пешком 
обыграем. Но, как вы понимаете, настрой на 
Хорватию дополнительный не нужен. Все по-
нимают, что стоит на кону. И такой счет толь-
ко добавляет положительных эмоций. Хорва-
тия – отдельная тема.

– Почему не вышел Сергеев?
– Я хотел бы его выпустить. Но у нас шесть 

замен делать нельзя, мы использовали пять. 
Я сказал Ване: «Извини, но вот так». А пока сде-

лали те замены, которые планировали: убра-
ли тех, у кого были желтые карточки, Дивееву 
дали паузу, а Мостовой схватился за икронож-
ную – пришлось менять его.

– Вы видите проблему в  том, что в  Сплите 
нас устраивает ничья? Может, команда не будет 
атаковать.

– Я не вижу никакой проблемы. Все месяц 
назад хотели бы быть в такой ситуации. Вы же 
говорили, что лучше бы было у нас одинаковое 
число очков перед встречей с Хорватией. По-
сле Мальты вы отмечали, что не засчитали гол 
Осипенко, а так бы по разнице мячей догна-
ли хорватов. А сейчас мы не по разнице, а да-
же по очкам лучше. Какая проблема? Я не по-
нимаю. Денег бы дали все, чтобы в таком по-
ложении находиться.

ГОША ЧЕРНОВ 
Санкт-Петербург

Крупнее побеждали только карликов

Домашняя победа над Кипром со счетом 6:0 оказалась одной из самых круп-
ных в истории сборной России. До киприотов по шесть безответных мячей 
получали от нашей команды Финляндия, Казахстан и Андорра, больше – 

Лихтенштейн и Сан-Марино (причем дважды). Рекорд сборной был установлен 
летом 2019 года в Саранске, где команда Станислава Черчесова девять раз огор-
чила санмаринцев.

Самые крупные победы сборной России

Дата Главный тренер Турнир Соперник Счет Разность
08.06.2019 Станислав Черчесов ОЧЕ Сан-Марино (д) 9:0 +9
07.06.1995 Олег Романцев ОЧЕ Сан-Марино (г) 7:0  +7
08.09.2015 Леонид Слуцкий ОЧЕ Лихтенштейн (г) 7:0 +7
16.08.1995 Олег Романцев ОЧЕ Финляндия (г) 6:0 +6
23.05.2008 Гус Хиддинк ТМ Казахстан (д) 6:0 +6
11.10.2011 Дик Адвокат ОЧЕ Андорра (д) 6:0 +6
11.11.2021 Валерий Карпин ОЧМ Кипр (д) 6:0 +6

Кипр – очень удобный соперник для сборных СССР и России. В 11 матчах 
с островитянами было одержано 10 побед (в шести случаях – крупных) и допу-
щена лишь одна потеря очков при фантастической разности голов – 36–3. Прав-
да, те самые 1:1 в Паралимни стоили команде Бориса Игнатьева попадания на 
ЧМ-1998, а Валерию Карпину и Александру Мостовому – вызовов в команду на 
протяжении последующих полутора лет.

Матчи сборной СССР/России против Кипра

Дата Турнир Город Счет Голы
15.11.1970 ОЧЕ Никосия 3:1 Колотов, Еврюжихин, Шевченко – Хараламбус
07.06.1971 ОЧЕ Москва 6:1 Федотов-2, Еврюжихин-2, Колотов, 
    Банишевский – Михаил
29.05.1991 ОЧЕ Москва 4:0 Мостовой, Михайличенко, Корнеев, Алейников
13.11.1991 ОЧЕ Ларнака 3:0 Протасов, Юран, Канчельскис
01.09.1996 ОЧМ Москва 4:0 Никифоров-2, Колыванов, Бесчастных
29.03.1997 ОЧМ Паралимни 1:1 Симутенков – Гогич
12.02.2003 ТМ Лимассол 1:0 Хохлов
11.06.2019 ОЧЕ Нижний Новгород 1:0 Ионов
13.10.2019 ОЧЕ Никосия 5:0 Черышев-2, Оздоев, Дзюба, Головин
04.09.2021 ОЧМ Никосия 2:0 Ерохин, Жемалетдинов
11.11.2021 ОЧМ Санкт-Петербург 6:0 Ерохин-2, Смолов, Мостовой, Сутормин,  
    Заболотный

Итого: +10=1–0, мячи 36–3

КИРИЛЛ БУРДАКОВВчера. Санкт-Петербург. Россия – Кипр – 6:0. Валерий Карпин выпускает на замену Дмитрия Чистякова (№ 2) и Данила Глебова Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS 1DХ Mark II
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Гаджи Гаджиев: «Вместо летнего 
отпуска отец устроил Агаларову 
тренировки в Махачкале»
Самый известный тренер Дагестана – о лучшем бомбардире чемпионата России, наследии Гуса Хиддинка  
и организаторских способностях Шамиля Газизова

ДВА ГОЛА «СПАРТАКУ» 
В ФИНАЛЕ КУБКА  
ДЛЯ 17-ЛЕТНИХ

– Первым о Гамиде как об игроке, 
нужном команде премьер-лиги, заго-
ворил Шамиль Газизов, – вспомина-
ет Гаджи Гаджиев, с которым побесе-
довал обозреватель «СЭ». – Переход 
Агаларова в «Уфу» был его инициа-
тивой. Он связывался с Русланом, от-
цом Гамида, контактировал с «Анжи». 
Но клубы не сошлись по цене. «Анжи» 
хотел гораздо больше, чем «Уфа» мог-
ла дать. В результате парень доиграл 
контракт в дубле Махачкалы и пере-
шел в «Уфу» свободным агентом. По-
ложенную компенсацию как за моло-
дого футболиста башкирский клуб за-
платил – и переход состоялся. Одна 
фраза из разговора с Газизовым того 
времени мне запомнилась: «Лучше-
го центрфорварда его возраста в Рос-
сии нет».

Когда Гамид рос, я его лично не ви-
дел, но знал. Работал то в Перми, то 
в Самаре – а значит, наблюдать за его 
становлением вблизи возможности не 
имел. Но информирован был хорошо, 
поскольку и его отец Руслан, и дядя 
Камиль в разное время играли в «Ан-
жи» под моим началом и я поддержи-
вал с ними отношения. Кроме того, 
Гамид играл за юношескую сборную 
России, которую тренировал Андрей 
Гордеев – еще один бывший игрок 
моего «Анжи». С ним у меня друже-
ские отношения, он парень с хоро-
шим сердцем, помнит все доброе, что 
для него делали. Через него тоже знал 
о шагах младшего Агаларова. В сбор-
ных он забивал интересные голы. 

И не только в сборных. Осенью 2017 
года в российском юношеском футбо-
ле произошло событие, после которо-
го на Гамида невозможно было не об-
ратить внимание. «Анжи» 2000 года 
рождения, то есть 17-летние мальчиш-
ки, выиграл Кубок РФС по своему воз-
расту, обыграв в финале «Спартак» – 
2:1. Оба мяча забил Агаларов, который 
с семью голами стал и лучшим снайпе-
ром того турнира.

Та победа юношей «Анжи» в нема-
лой степени стала заслугой главных 
тренеров клубной академии, которых 
привел Гус Хиддинк во времена, ког-
да работал во главе первой команды, – 
сначала голландца Йелле Гуса, затем 
турка Фуата Уста. Тут надо понимать, 
что конкретно сделали эти люди. Не 
считаю, что они были так уж сильны 
с методической точки зрения. Но клю-
чевым было их умение все организо-
вать, наладить и выстроить. И что-
бы не было никаких блатных дел – об 
этом при них не могло быть и речи. 
Отбор был организован очень грамот-
но. Также они насытили академию не-
обходимым оборудованием, инвента-
рем. Он служит ей и сейчас. 

После нескольких лет бездействия 
академия перешла под юрисдикцию 
ВТБ и стала филиалом академии «Ди-
намо» имени Льва Яшина. У каждо-
го тренера есть компьютеры, свое ра-
бочее место; поля, тренажерный зал, 
восстановительный центр... Мы очень 
довольны, как «Динамо» выстраивает 
там работу, развивая то техническое 
оснащение, которое стало наследием 
«Анжи» благополучных времен. 

Еще их заслуга – внедрение систем-
ности в подготовке. Допустим, у меня 
были вопросы к людям, которые по-
могали Хиддинку по физподготовке. 
Можно, допустим, считать, что испан-
ская система эффективнее. Но лучше 
работать по системе, даже спорной, 
чем в условиях хаоса! 

Тренерам, которые там работали, 
как и у большинства детских трене-
ров в России, не хватило бы должного 
образования, чтобы качественно тру-
диться самим. Из-за этого мы и не мо-
жем подготовить футболистов меж-
дународного стандарта, а не из-за то-
го, что у нас мальчишки кривоногие. 
Ничего подобного! Мы просто плохо 
их готовим. Но в той ситуации систе-
ма было выстроена достаточно четко 
и качественно. Люди выполняли то, 
что им говорили, и в результате по-
лучилась команда 17-летних, которая 
выиграла Кубок РФС, и из нее вышел 
лучший снайпер нынешнего чемпио-
ната РПЛ. Кстати, и нынешний капи-
тан «Ростова», настоящий боец Дани-
ил Глебов – тоже выпускник акаде-
мии «Анжи», на завершающем этапе 
был там.

ТЕСТОВЫЙ МАТЧ 
В «ЗЕНИТЕ-2»

В следующем сезоне Агаларов в 18 
лет дебютировал в  премьер-лиге, но 
потом его по неизвестным мне причи-
нам немножко притормозили, не дава-
ли возможности играть в «Анжи». На-
чалось что-то странное – с одной сторо-
ны, в основу не ставят, с другой, за дубль 
в ПФЛ не дают сыграть не то что полный 
матч, а выпускают на тайм, поскольку 
вроде как привлекают в первую коман-
ду. И тут возник интерес «Уфы», а затем 
случился переход.

Была еще поездка в «Зенит-2». Поче-
му-то получилось нескладно. Не знаю 
причины – ребята там квалифицирован-
ные работают. Но, как мне рассказал Рус-
лан, они сначала дали Гамиду значитель-
ную физическую нагрузку, причем си-
лового характера, в тренажерном зале, 
а потом выпустили на тестовую игру. Это 
несерьезно. У игрока после такой нагруз-
ки ноги как пудовые гири – как он может 
в футбол играть? А его после того матча 
отправили домой. 

Это было в момент, когда «Уфа» вро-
де маячила рядом, но ее еще не было. 
Таких случаев море, оценку мере талан-
та игрока дать сложно. Но, чтобы сделать 
это объективно, все-таки надо, чтобы он 
был в относительно комфортных услови-
ях, мог делать то, что умеет. А для этого 
он должен быть в хорошем состоянии, не 
под большой нагрузкой. 

Разумеется, ни одно решение по Га-
миду не принимается без учета мнения 
отца, в том числе и переход в «Уфу». Ру-
сик – очень хороший психолог и педагог. 
Знает, когда сказать сыну: «Не хочешь – 
и не надо!» – а когда потребовать не ва-
лять дурака. Были же разные ситуации, 
в том числе с учебой в школе. По маль-
чику видно: он слышит то, что говорят 
отец и мать. Они умело его воспитывали.

Отец, который очень много лет оты-
грал за «Анжи» и стал рекордсменом клу-
ба по числу матчей, и характером спор-
тивным обладал, и был разумным игро-
ком, умел и умеет управлять своими 
эмоциями. Владимир Сальков пригла-
сил его в сборную Узбекистана, и Руслан 
для этого даже получил гражданство. Но 

толком за национальную команду не сы-
грал, поскольку был очень нужен «Анжи» 
и мы не всегда его отпускали. 

Мама Агаларова – учитель англий-
ского языка. Умница, она выстроила 
частную языковую школу, и сделала это 
очень умело. У меня не было возможно-
сти увидеть, хорошо ли говорит Гамид 
по-английски, но думаю, что с такой ма-
мой по-другому не может быть. 

ДУМАЛИ  
СНОВА ОТДАТЬ В АРЕНДУ

Когда Агаларов пришел в «Уфу», глав-
ным тренером был Вадим Евсеев. Он его 
ставил – не всегда, конечно, а когда счи-
тал нужным. Но доверие было. Но потом 
Вадим ушел, а пришел Рашид Рахимов. 
Он посчитал, что команде, находящей-
ся в опасной зоне, в обязательном по-
рядке нужно усиление состава опытны-
ми игроками, а ребята помоложе долж-
ны набираться опыта в арендах. 

Однажды я по просьбе Руслана спро-
сил у Рахимова о перспективах Агала-
рова в его команде. Тренер сказал, что 
мальчик хороший, но ему нужна игро-
вая практика. Для нее Гамида отправи-
ли в «Волгарь». Был еще вариант с «Ала-
нией» – но почему-то выбрали Астра-
хань. Там он был достаточно полезен, 
забив несколько голов (пять в 14 мат-
чах. – Прим. И.Р.). Это, конечно, помогло. 

Пока он играл в ФНЛ, Рахимова поме-
нял Алексей Стукалов, который успешно 
завершил сезон. И какой-то явной по-
требности в молодом игроке, который 
выступает в первой лиге, у штаба не воз-
никало. Но отец очень попросил Газизо-
ва взять его на первый сбор: «Не подой-
дет – опять отправите в аренду. Дайте 
хоть один шанс». 

А перед этими сборами он все время 
заезжал к нам в «Динамо» (Махачкала), 
где Руслан трудится спортивным дирек-
тором. Подготовку к новому сезону из-за 
особенностей календаря мы начали на-
много раньше клубов РПЛ, и работу Га-
миду давали сложную. Плюс отец зани-
мался с ним индивидуально. 

Все это продолжалось пару раз по де-
сять дней. Руслан решил, что сын слиш-

ком мало играл в предыдущем сезоне, 
чтобы ехать в отпуск. Лучше как следует 
поработать дома в межсезонье и подой-
ти к сборам полностью готовым. И это 
не были легкие тренировки – пришел, 
побил по воротам, поиграл нейтрально-
го и ушел. Он прошел фундаментальную 
подготовку. Вся ее программа составля-
лась тренерами «Динамо», но согласовы-
валась со мной. Кстати, капитан коман-
ды и уже фактически тренер – Камиль 
Агаларов, дядя Гамида, так что он тем 
более не мог ударить в грязь лицом, тре-
нируясь с родными людьми. 

Суть индивидуальной работы, ко-
торой Гамида загружал отец, касалась 
штрафной площади. Как принять, как 
опередить, как открыться. Ведь он и есть 
игрок штрафной. Конечно, мы не дума-
ли, что готовим к сезону лучшего снай-
пера РПЛ, – ведь на тот момент в премь-
ер-лиге у него не было ни одного гола. 
Такого никто и никогда не предскажет. 
Думали только о том, чтобы он был готов 
к сборам «Уфы». Мышцы, сердечно-сосу-
дистая система, координация – все долж-
но быть в порядке для специфической 
работы форварда. А на сборах он начал 
выходить на замену, забивать – и в ито-
ге получилось то, что мы сейчас видим. 

Хочу сказать добрые слова о Газизове. 
Вся его работа показывает, что Шамиль – 
серьезный организатор. Сейчас к нему 
поедут перенимать опыт – в первую оче-
редь по финансовой части, да и вообще 
по клубной работе – заместитель мини-
стра спорта Дагестана и генеральный 
директор махачкалинского «Динамо». 
У нас с «Уфой» много схожего, и мы хо-
тим пойти по ее пути, ставим задачу за 
несколько лет подняться в премьер-лигу. 

Клуб у Газизова небольшой, он тоже 
стартовал с нуля – как и мы. Почему-то 
в России считается, что нужны только 
тренеры, а об управленцах никто не го-
ворит. Это же смешно! Для клуба, у ко-
торого нет большой помощи со сторо-
ны региона, он из года в год справляет-
ся очень успешно. 

А то, что его не оценили в «Спарта-
ке»… Кого там оценили? «Спартак» – 
это история для старого журнала «Кро-
кодил». Как можно было сделать такое 
с популярнейшим клубом? За двадцать 
лет только однажды выиграть чемпио-
нат с теми условиями, что есть у крас-
но-белых, – это несерьезно. Тогда как Га-
зизов привык как раз к серьезной работе.

К РЕШЕНИЮ КАРПИНА 
ОТНЕССЯ С ПОНИМАНИЕМ

Неправильно говорят, что Руслан за-
прещает Гамиду давать интервью. Отец 
просто хочет уберечь своего мальчика 
от звездной болезни. Он говорит: «Ты 
сначала сделай что-нибудь – а потом ин-
тервью давай». Папа не хочет, чтобы сын 
считал, что дело уже сделано. Оно только 
начато, и дальше надо пахать еще боль-
ше. Ты должен постоянно стремиться 
к тому, чтобы стать лучше. 

«Что-нибудь», конечно, уже удалось – 
с этим надо согласиться. Гамид уже по-
бил рекорд для воспитанников «Анжи», 
забив больше Нарвика Сирхаева, дважды 

в высшем дивизионе забивавшего по де-
сять мячей. У Агаларова уже 11. 

То, что парень с совсем небольшой 
зарплатой (по данным «СЭ», 150 тысяч 
рублей в месяц. – Прим. И.Р.) – лучший 
снайпер РПЛ после почти уже завершив-
шегося первого круга, наводит сразу на 
несколько мыслей. Во-первых, меру та-
ланта очень сложно точно оценить. То-
го же Юрия Жиркова в свое время там-
бовский «Спартак» хотел продать за 15 
тысяч долларов – не покупали. 

Во-вторых, нужна качественная ра-
бота. Чтобы игрока заметить, нужен хо-
роший глаз. Но чтобы он использовал 
шанс, сам игрок должен быть к этому 
готов. На самом деле вывести футболи-
ста на уровень его способностей, выта-
щить их все – не такая простая задача. 
Как мне кажется, в России очень мно-
го игроков, которые не могут выйти на 
свой максимум. 

Каков максимум Гамида? Повторяю, 
очень важно, что он – игрок штрафной, 
ведь 80% голов забиваются из ее преде-
лов. Типаж Герда Мюллера – разумеется, 
речь идет не о таком же уровне, а имен-
но о типе игрока. Умение забить, мгно-
венно сориентироваться внутри штраф-
ной ценилось во все времена. Тем более 
что голы он забивает разнообразные – 
и обеими ногами (хотя левая у него по-
лучше), и головой.

Ему не обязательно играть на про-
странстве, он отлично чувствует се-
бя и в позиционных атаках – лишь бы 
мяч проник в штрафную. Об этом, кста-
ти, нужно будет думать и когда наста-
нет время выбирать следующий клуб. 
Нет, на пространстве тоже может, конеч-
но, – но зачем бежать такие дистанции 
и тратить силы, если лучше сохранить 
их на быстрые решения и удары вну-
три штрафной? Даже в сложной ситуа-
ции, при жестком ограничении во вре-
мени и пространстве он все равно раз-
бирается. 

В Махачкале меня сейчас спрашива-
ют, кое-кто даже возмущается: «Как так, 
не взяли Гамида в сборную, он лучший 
бомбардир!» Приходится объяснять, что 
это сборная. Да, 11 голов – но это только 
первый сезон. И в Хорватии мы не будем 
большую часть времени атаковать. Там 
будет больше игра на своей половине по-
ля, и нужно будет бежать в контратаки. 
Поэтому Карпин и выбрал такой вари-
ант – та же Самара, откуда взяли Сергее-
ва, хорошо в них выбегает. Так что к ре-
шению тренера отнесся с пониманием.

ИЗ ГАЗИЗОВСКОЙ «УФЫ» 
ПЕРЕХОДЫ ОБЫЧНО 
УСПЕШНЫЕ

Радует то, что Гамид не падает при 
первом контакте, а крепко стоит на но-
гах и здорово борется за мяч. Вижу тут 
две причины. Во-первых, я уже расска-
зывал о летней подготовке еще до сбо-
ров «Уфы» у нас в «Динамо», где объемы 
силовой подготовки были немаленькие. 
А во-вторых, возможно, у любого даге-
станского футболиста в крови есть ка- 
кие-то навыки борца. Каждый мальчиш-
ка у нас, когда ходит в школу и куда-ли-

бо еще, везде борется. Маленькие паца-
ны все время соревнуются в силе, и у них 
формируется навык крепко, насколько 
это только возможно, стоять на ногах.

Могу ли в связи с этим сравнить его 
стиль с другим игравшим у меня в «Ан-
жи» форвардом – Будуном Будуновым? 
Все же нет, схожесть весьма относитель-
ная. Будун – кстати, сейчас замести-
тель министра спорта Дагестана – начал 
играть в футбол в 19 лет, а до этого за-
нимался дзюдо, дорос до мастера спор-
та. Атлет совершенно без футбольной 
школы, но с огромным волевым и фи-
зическим потенциалом. Они с Русланом 
Агаларовым играли в «Локомотиве» из 
Минеральных Вод и в 1999-м стали фут-
болистами «Анжи». Гамид же прошел все 
стадии многолетней подготовки в акаде-
мии «Анжи» и играл за юношескую сбор-
ную России. Проще говоря, он более тех-
ничен.

Нет ли опасений, что парень не усто-
ит от другого – когда его зарплата резко 
поднимется и клуб, возможно, сменит-
ся на более именитый, с большей конку-
ренцией? Классики говорили, что рост 
материального благосостояния должен 
происходить вместе с ростом самосозна-
ния – только тогда будет толк. 

Так что все зависит от его мировоз-
зрения. Почему футболисты, да и вооб-
ще спортсмены с мировым именем за-
рабатывают много миллионов, но тру-
дятся не меньше, а больше? Потому что 
у них правильный менталитет. Другое 
дело, что наш действительно дает по-
воды для таких опасений. Для нас рост 
зарплаты, тем более резкий, – намно-
го большая опасность. Сколько мы зна-
ем таких ребят, которые остановились 
потому, что получили первые боль-
шие деньги и подумали: «Этого на всю 
жизнь хватит». 

Но думаю, что Гамид с этим, скорее 
всего, справится. Потому что знаю его 
родителей. Предпосылок к плохому раз-
витию событий не вижу. Связь у них по-
стоянная. И она теплая, дружеская, там 
нет диктата. Русик не перегибает палку 
в плане требовательности, категорично-
сти. Он воздействует на сознание сына, 
на его понимание, что правильно, а что 
нет. Да, это разговор старшего с млад-
шим – но диалог, а не монолог.

Нужно ли Гамиду торопиться с транс-
фером в клуб другого уровня – вопрос 
очень сложный, тем более когда в вопрос 
вмешиваются деньги. Сколько мы знаем 
примеров поспешных переходов, ког-
да игрок вроде перспективный – но за-
играть у него не получается. Нужно най-
ти свою команду, а для этого – семь раз 
отмерить и один отрезать.

И тут опять вернусь к Газизову. У Ша-
миля получается продавать игроков так, 
чтобы они в новых клубах заиграли. Зин-
ченко в «Манчестер Сити» – самый яр-
кий пример, но ведь и в России их было 
немало. Так что они там сами лучше раз-
берутся, где Агаларов сможет заиграть. 
Ясно одно: без согласия и одобрения от-
ца Гамид принимать решение не будет. 
А Русик, в свою очередь, тоже не будет 
принимать опрометчивых решений.

ИГОРЬ РАБИНЕР

Виталий Тимкив  

За последние 15 лет больше Агаларова 
забивал только Жо

В 14 турах чемпионата России-2021/22 нападающий «Уфы» Гамид Агаларов 
отметился 11 голами. Только троим футболистам в истории турнира уда-
валось на этом отрезке забить больше. По 13 мячей в 14 матчах записа-

ли на свой счет сочинец Гоча Гогричиани, самарец Андрей Каряка и армеец Жо. 
Любопытно, что ни одному из них не удалось выиграть снайперскую гонку по 
итогам сезона.

Лучшие бомбардиры чемпионата России после 14 туров

Сезон Игрок Команда Матчи Голы
1993 Гоча Гогричиани Жемчужина 14 13
2004 Андрей Каряка Крылья Советов 14 13
2006 Жо ЦСКА 14 13
1994 Игорь Симутенков Динамо 13 11
1999 Георгий Деметрадзе Алания 13 11
2001 Дмитрий Вязьмикин Торпедо 13 11
2010 Александр Алиев Локомотив 13 11
1995 Александр Маслов Ростсельмаш 14 11
1998 Олег Веретенников Ротор 14 11
2021/22 Гамид Агаларов Уфа 14 11

При сохранении взятого темпа Агаларов, которому летом исполнился 21 год, 
вполне может замахнуться на молодежный бомбардирский рекорд России. Уста-
новил его в 1994 году Игорь Симутенков, 21 раз огорчивший соперников «Дина-
мо» перед своим отъездом в Италию. По 18 раз отличались 21-летние Александр 
Кержаков и Ласина Траоре, а также 19-летний Владимир Бесчастных.

Сезон Игрок Возраст* Команда Матчи Голы
1994 Игорь Симутенков 21 Динамо 28 21
2004 Александр Кержаков 21 Зенит 29 18
1993 Владимир Бесчастных 19 Спартак 29 18
2011/12 Ласина Траоре 21 Кубань 38 18
1993 Игорь Симутенков 20 Динамо 33 16
2004 Дмитрий Сычев 21 Локомотив 27 15
2018/19 Федор Чалов 21 ЦСКА 30 15
2006 Жо 19 ЦСКА 18 14
2002 Александр Кержаков 19 Зенит 29 14
2003 Александр Кержаков 20 Зенит 27 13
2007 Жо 20 ЦСКА 27 13
1992 Дмитрий Радченко 21 Спартак 18 12
1992 Владимир Кулик 20 Зенит 30 12
2021/22 Гамид Агаларов 21 Уфа 14 11
1995 Евгений Харлачев 21 Локомотив 26 11
2012/13 Ахмед Муса 20 ЦСКА 28 11

* Возраст на конец чемпионата.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Молодежка сыграет с главными конкурентами
Сегодня и 16 ноября команда Михаила Галактионова проведет 
в Химках важнейшие отборочные матчи со словаками и испанцами

Группа C 

Россия – Словакия

Сегодня. Химки. Стадион «Арена Химки». 20.00.
Судья: Кьесгор (Дания).

Северная Ирландия – Литва

Сегодня. Баллимина. Стадион «Баллимина Сноу-
граундс». 17.00

Судья: Яаановитс (Эстония).

Мальта – Испания

Сегодня. Та Кали. Стадион «Сентенари». 22.45
Судья: Бель (Хорватия).

 И В Н П М О
1. Испания 4 4 0 0 12–3 12
2. РОССИЯ 4 3 0 1 11–4 9
3. Словакия 4 2 0 2 9–5 6
4. Мальта 4 1 0 3 5–13 3
5. Литва 4 1 0 3 3–9 3
6. Сев. Ирландия 4 1 0 3 2–8 3

16 ноября. Литва – Словакия, РОССИЯ – Испания, 
Северная Ирландия – Мальта.

ФУТБОЛ // Евро-2023. Молодежные сборные. Отборочный турнир. Группа С

6 августа. Уфа. «Уфа» – «Локомотив» – 1:1. Мацей Рыбус и Гамид Агаларов (справа) Станислав Шахов
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В традиционном опросе наряду  
с La Gazzetta dello Sport (Италия), 
Marca (Испания), Kicker (Германия), 

A Bola (Португалия), World Soccer (Ан-
глия), De Telegraaf (Голландия), Tipsbladet 
(Дания), Fanatik (Турция), Frankfurter 
Allgemeine (Германия), ELF Voetbal (Гол-
ландия), Sport Voetbal Magazine (Бельгия), 
Nemzeti Sport (Венгрия) принимал уча-
стие «Спорт-Экспресс», представляющий 
Россию в ассоциации.

Больше всех голосов набрал Моха-
мед Салах. В команде месяца пять игро-
ков «Челси».

В сборную октября вошли (4–3–3): 
Менди («Челси», 5 голосов); Джеймс 

(«Челси», 3), Рюдигер («Челси», 4), Ку-
либали («Наполи», 8), Чилуэлл («Чел-
си», 4); Мерино («Реал Сосьедад», 4), 
Жоржиньо («Челси», 3), Фоден («Ман-
честер Сити», 3); Салах («Ливерпуль», 
13), Левандовски («Бавария», 9), Вини-
сиус Жуниор («Реал», 4).

Вариант «СЭ» выглядит так (4–3–
3): Оспина («Наполи»); Ди Лоренцо 
(«Наполи»), Тиагу Силва («Челси»), 
Кулибали, Чилуэлл; Мюллер («Бава-
рия»), Жоржиньо, Фабиан Руис («На-
поли»); Салах, Левандовски, Мбаппе 
(«ПСЖ»).

Кроме названных игроков голоса 
представителей ESM также получили:

вратари Райан («Реал Сосьедад»), 
Нойер («Бавария»), Флеккен («Фрай-
бург»), Рэмсдейл («Арсенал»);

защитники ван Дейк, Александр-Ар-
нолд, Робертсон (все – «Ливерпуль»), 
Маркиньюс («ПСЖ»), Алаба («Реал»), Ру-
бен Диаш, Жоау Канселу (оба – «Манче-
стер Сити»), Упамекано («Бавария»), Са-
ка, Томиясу (оба – «Арсенал»), Боатенг 
(«Лион»), Кристенсен («Челси»), Кала-
брия («Милан»), де Фрай («Интер»), Хум-
мельс («Боруссия» Д), Мариу Руй («На-
поли»), Крессуэлл («Вест Хэм»), Линхарт 
(«Фрайбург»), Хесус Навас («Севилья»);

полузащитники Маунт («Челси»), 
Тонали, Кессье (оба – «Милан»), Берг-

хайс («Аякс»), Киммих, Сане, Гнабри 
(все – «Бавария»), Модрич, Каземиру 
(оба – «Реал»), Замбо-Ангисса («Напо-
ли»), Райс («Вест Хэм»), Гей, Месси (оба – 
«ПСЖ»), Тилеманс («Лестер»), Брозо-
вич, Барелла (оба – «Интер»), Луис Ди-
ас («Порту»), Ауар («Лион»), Беллингем 
(«Боруссия» Д);

нападающие Бензема («Реал»), Си-
меоне («Верона»), Эмболо («Борус-
сия» М), Аллер («Аякс»), Влахович («Фи-
орентина»), Хаверц («Челси»), Криштиа-
ну Роналду («Манчестер Юнайтед»), Исак 
(«Реал Сосьедад»).

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

Факел – Оренбург

Завтра. Воронеж. Центральный стадион профсо-
юзов. 16.00.

Судья: Кукуян (Сочи).

СКА-Хабаровск – КАМАЗ

Завтра. Хабаровск. Стадион им. В.И.Ленина. 
07.00.

Судья: Цыганок (Владивосток).

Томь – Велес

Завтра. Томск. Стадион «Труд». 11.00.
Судья: Кошко (Белореченск).

Волгарь – Ротор 

Завтра. Астрахань. Стадион «Центральный». 
14.00.

Судья: Федоров (Петрозаводск).

Олимп-Долгопрудный – 
Краснодар-2

Завтра. Химки. Стадион «Родина».14.00. 
Судья: Аверьянов (Санкт-Петербург).

Спартак-2 – Кубань

Завтра. Москва. Стадион «Спартак» (4-е поле). 
14.00.

Судья: Перезва (Раменское).

Текстильщик – Торпедо

Завтра. Иваново. Стадион «Текстильщик». 
14.00.

Судья: Фисенко (Владивосток).

Металлург Лп – Нефтехимик

Завтра. Липецк. Стадион «Металлург». 15.00.
Судья: Турбин (Дмитров).

Алания – Енисей

Завтра. Грозный. Стадион имени Султана Билим-
ханова. 16.00.

Судья: Силантьев (Самара).

Балтика – Акрон

Завтра. Калининград. Стадион «Калининград». 
18.00. 

Судья: Анопа (Благовещенск).

 И В Н П М О
 1. Оренбург 21 14 2 5 33–14 44
 2. Торпедо 21 11 8 2 41–24 41
 3. Факел 21 12 4 5 37–19 40
 4. Алания 21 11 6 4 45–24 39
 5. СКА-Хабаровск 21 11 4 6 26–19 37
 6. Нефтехимик 21 11 3 7 37–20 36
 7. Акрон 21 9 5 7 24–21 32
 8. Балтика 21 7 9 5 27–19 30
 9. Велес 21 9 3 9 24–25 30
10. КАМАЗ 21 7 7 7 22–22 28
11. Спартак-2 21 8 2 11 21–36 26
12. Томь 21 7 5 9 27–35 26
13. Енисей 21 7 4 10 28–35 25
14. Ротор 21 4 12 5 22–23 24
15. Олимп- 
   Долгопрудный 21 5 9 7 18–21 24
16. Краснодар-2 21 6 5 10 19–28 23
17. Кубань 21 6 2 13 18–30 20
18. Металлург Лп 21 5 3 13 17–46 18
19. Волгарь 21 5 3 13 12–25 18
20. Текстильщик 21 4 6 11 19–31 18

«Спартак-2» и «Краснодар-2» не имеют права  
на выход в премьер-лигу.

Бомбардиры: ЮШИН (Нефтехимик) – 16, Кара-
ев (СКА-Хабаровск) – 12, Калмыков (Торпе-
до), Максимов (Факел), Ставпец (Томь) – 11.

Группа A 

Португалия – Сербия

14 ноября. Лиссабон. Стадион «да Луш». 22.45.

Люксембург – Ирландия

14 ноября. Люксембург. Стадион «Стад де Люк-
сембург». 22.45

 И В Н П М О
1. Сербия 7 5 2 0 16–8 17
2. Португалия 6 5 1 0 16–4 16
3. Люксембург 6 2 0 4 5–14 6
4. Ирландия 6 1 2 3 8–8 5
5. Азербайджан 7 0 1 6 4–15 1

Матчи Азербайджан – Люксембург и Ирландия – 
Португалия завершились поздно вечером.

Группа B 

Испания – Швеция

14 ноября. Севилья. Стадион «Ла Картуха». 22.45

Греция – Косово

14 ноября. Афины. Олимпийский стадион «Спи-
рос Луис». 22.45.

 И В Н П М О
1. Швеция 6 5 0 1 12–3 15
2. Испания 6 4 1 1 13–5 13
3. Греция 6 2 3 1 7–6 9
4. Косово 7 1 1 5 4–12 4
5. Грузия 7 1 1 5 4–14 4

Матчи Грузия – Швеция и Греция – Испания 
завершились поздно вечером.

Группа С

Италия – Швейцария

Сегодня. Рим. Олимпийский стадион. 22.45.
Судья: Тэйлор (Англия).

Северная Ирландия – Литва

Сегодня. Белфаст. Стадион «Уиндзор Парк». 22.45.
Судья: Вод (Венгрия).

 И В Н П М О
1. Италия 6 4 2 0 12–1 14
2. Швейцария 6 4 2 0 10–1 14
3. Болгария 7 2 2 3 6–10 8
4. Сев.Ирландия 6 1 2 3 5–7 5
5. Литва 7 1 0 6 4–18 3

Группа D

Босния – Финляндия

Завтра. Зеница. Стадион «Билино Поле». 17.00.
Судья: Оливер (Англия).

Франция – Казахстан

Завтра. Париж. Стадион «Парк де Пренс». 22.45
Судья: Нюберг (Швеция).

 И В Н П М О
1. Франция 6 3 3 0 8–3 12
2. Украина 7 1 6 0 9–8 9
3. Финляндия 6 2 2 2 7–7 8
4. Босния 6 1 4 1 8–7 7
5. Казахстан 7 0 3 4 5–12 3

Группа Е

Бельгия – Эстония

Завтра. Брюссель. Стадион «Король Бодуэн». 22.45.
Судья: Умут Мелер (Турция).

Уэльс – Белоруссия

Завтра. Кардифф. Стадион «Кардифф Сити». 22.45.
Судья: Мариани (Италия).

 И В Н П М О
1. Бельгия 6 5 1 0 21–4 16
2. Чехия 7 3 2 2 12–9 11
3. Уэльс 6 3 2 1 8–7 11
4. Эстония 6 1 1 4 8–16 4
5. Белоруссия 7 1 0 6 6–19 3

Группа F

Молдавия – Шотландия

Сегодня. Кишинев. Стадион «Зимбру». 20.00
Судья: Йованович (Сербия).

Дания – Фареры

Сегодня. Копенгаген. Стадион «Паркен». 22.45.
Судья: Петреску (Румыния).

Австрия – Израиль

Сегодня. Клагенфюрт. Стадион «Вертерзее». 
22.45.

Судья: Хацеган (Румыния).

 И В Н П М О
1. ДАНИЯ 8 8 0 0 27–0 24
2. Шотландия 8 5 2 1 13–7 17
3. Израиль 8 4 1 3 18–15 13
4. Австрия 8 3 1 4 11–14 10
5. Фареры 8 1 1 6 4–17 4
6. Молдавия 8 0 1 7 4–24 1

Группа G

Турция – Гибралтар

Завтра. Стамбул. Стадион «Фатих Терим». 
20.00.

Судья: Бойко (Украина).

Норвегия – Латвия

Завтра. Осло. Стадион «Уллевол». 20.00.
Судья: Фиссер (Бельгия).

Черногория – Голландия

Завтра. Подгорица. Городской стадион. 22.45.
Судья: дель Серро Гранде (Испания).

 И В Н П М О
1. Голландия 8 6 1 1 29–6 19
2. Норвегия 8 5 2 1 15–6 17
3. Турция 8 4 3 1 19–15 15
4. Черногория 8 3 2 3 11–11 11
5. Латвия 8 1 2 5 8–13 5
6. Гибралтар 8 0 0 8 3–34 0

Группа I

Англия – Албания

Сегодня. Лондон. Стадион «Уэмбли». 22.45.
Судья: Цвайер (Германия).

Андорра – Польша

Сегодня. Андорра-ла-Велья. Национальный ста-
дион. 22.45.

Судья: Битон (Шотландия).

Венгрия – Сан-Марино

Сегодня. Будапешт. Стадион «Пушкаш Арена». 
22.45.

Судья: Глова (Словакия).

 И В Н П М О
1. Англия 8 6 2 0 24–3 20
2. Польша 8 5 2 1 25–8 17
3. Албания 8 5 0 3 11–7 15
4. Венгрия 8 3 2 3 13–12 11
5. Андорра 8 2 0 6 7–19 6
6. Сан-Марино 8 0 0 8 1–32 0

Группа J

Армения – Германия

14 ноября. Ереван. Республиканский стадион 
имени Вазгена Саркисяна. 20.00

Лихтенштейн – Румыния

14 ноября. Вадуц. «Райнпарк». 20.00.

Северная Македония – 
Исландия

14 ноября. Скопье. Стадион «Тоше Проески». 
20.00.

 И В Н П М О
1. ГЕРМАНИЯ 8 7 0 1 23–3 21
2. Румыния 8 4 1 3 11–8 13
3. Сев.Македония 8 3 3 2 15–10 12
4. Армения 8 3 3 2 8–11 12
5. Исландия 8 2 2 4 11–15 8
6. Лихтенштейн 8 0 1 7 2–23 1

Матчи Армения – Северная Македония,  
Германия – Лихтенштейн и Румыния – Исландия 
завершились поздно вечером.

ФУТБОЛ // Олимп – ФНЛ. 22-й тур

«Оренбург» попробует  
взять реванш за первый круг
Лидер первенства сыграет в гостях с воронежцами. 
«Факел» – одна из двух команд, которым удалось 
увезти очки с Южного Урала

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФУТБОЛ

Лучший 
игрок Европы 
в октябре – 
Салах,  
лучшая 
команда – 
«Челси»

Ассоциация европейских спортивных изданий определила символическую 
сборную национальных чемпионатов континента по итогам октября

ФУТБОЛ // ЧМ-2022. Отборочный турнир

Кто присоединится  
к Дании и Германии?
Известны обладатели двух из 13 путевок в Катар, которые достанутся европейским сборным.  
В ближайшие дни определятся еще восемь участников первенства планеты

Среда. Вольфсбург. Тренировка сборной Германии AFP

Мохамед Салах Reuters
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 И В Н П М О +/-
= 1. Зенит 14 9 3 2 34–16 30 =
↑ 2. Сочи 14 9 0 5 24–16 27 +4
↑ 3. Динамо 14 8 2 4 22–16 26 =
↓ 4. Локомотив 14 6 7 1 20–13 25 +4
= 5. ЦСКА 14 7 2 5 18–14 23 -8
↑ 6. Крылья Советов 14 7 1 6 19–16 22 +5
↓ 7. Краснодар 14 6 3 5 22–13 21 +3
= 8. Рубин 14 5 4 5 18–19 19 -2
= 9. Спартак 14 5 4 5 16–19 19 -9
=10. Ахмат 14 6 0 8 15–20 18 -5
↑11. Ростов 14 4 4 6 25–25 16 -7
↑12. Уфа 14 3 5 6 14–19 14 +7
↓13. Нижний Новгород 14 4 2 8 15–24 14 -
=14. Арсенал 14 3 4 7 15–26 13 =
=15. Химки 14 2 6 6 11–22 12 =
=16. Урал 14 2 5 7 5–15 11 -4

«+/-» – разность по сравнению с предыдущим чемпионатом.  
У «Крыльев Советов» – по сравнению с сезоном-2019/20,  
когда клуб вылетел из премьер-лиги.

Бомбардиры

 1. Гамид Агаларов Уфа 11 (2) 13
 2. Матео Кассьерра Сочи 7 8
 3. Сердар Азмун Зенит 7 (1) 12
   Федор Смолов Локомотив 7 (1) 12
 5. Артем Дзюба Зенит 7 (1) 14
 6. Владислав Сарвели Крылья Советов 5 12
 7. Александр Ерохин Зенит 6 14
 8. Денис Глушаков Химки 6 (3) 12
 9. Даниил Фомин Динамо 6 (4) 13
10. Рифат Жемалетдинов Локомотив 5 12
11. Дмитрий Полоз Ростов 5 (1) 11
12. Джон Кордоба Краснодар 5 (1) 12
13. Иван Сергеев Крылья Советов 5 (2) 13

Передачи

 1. Реми Кабелла Краснодар 7 14
 2. Антон Зиньковский Крылья Советов 6 14
 3. Арсен Захарян Динамо 5 13
 4. Кирилл Заика Сочи 5 14
   Николай Калинский Нижний Новгород 5 14
 6. Малком Зенит 4 9
 7. Никита Бурмистров Сочи 4 12
   Гжегож Крыховяк Краснодар/Локомотив 4 12
   Ярослав Ракицкий Зенит 4 12

Еще пять футболистов сделали по четыре передачи 
в большем количестве матчей.

Гол + пас

 1. Гамид Агаларов Уфа 11 (11+0) 14
 2. Артем Дзюба Зенит 11 (7+4) 14
 3. Матео Кассьерра Сочи 10 (7+3) 8
 4. Реми Кабелла Краснодар 10 (3+7) 14
 5. Рифат Жемалетдинов Локомотив 9 (5+4) 13
 6. Сердар Азмун Зенит 8 (7+1) 12
 7. Даниил Фомин Динамо 8 (6+2) 13
 8. Джон Кордоба Краснодар 8 (5+3) 13
 9. Иван Сергеев Крылья Советов 8 (5+3) 14
10. Николай Калинский Нижний Новгород 8 (3+5) 14

Лучший игрок 14-го тура

8,5 Матео Кассьерра Сочи

Средний балл клубов в 14-м туре

 В З П Н Ср.
Ростов 6,50 6,13 6,71 6,75 6,54
Сочи 6,50 6,30 6,30 7,00 6,42
Крылья Советов 6,00 6,00 6,17 6,50 6,13
Локомотив 6,00 5,80 6,20 6,33 6,07
Динамо 7,00 6,00 5,80 6,00 6,00
Ахмат 5,50 5,75 6,08 6,00 5,93
Спартак 6,00 5,75 5,79 6,25 5,86
Урал 6,00 5,90 5,57 6,00 5,75
Уфа 6,00 6,00 5,30 5,25 5,62
Арсенал 6,00 5,80 5,57 4,50 5,61
Краснодар 5,50 5,50 5,83 5,00 5,57
Зенит 6,00 5,60 5,00 4,75 5,27
Нижний Новгород 6,00 4,83 5,25 5,50 5,15
Химки 4,50 4,92 5,14 4,88 5,00
ЦСКА 5,00 4,38 5,19 4,75 4,90
Рубин 4,50 4,00 5,17 4,75 4,69

Средний балл клубов в чемпионате

 В З П Н Ср.
Зенит 5,82 5,94 6,06 6,26 6,03
Динамо 5,88 5,89 5,91 5,75 5,88
Краснодар 6,00 5,75 5,93 5,80 5,87
Локомотив 5,67 5,86 5,91 5,85 5,86
ЦСКА 6,07 5,89 5,78 5,88 5,85
Сочи 5,70 5,76 5,84 5,98 5,81
Крылья Советов 5,93 5,73 5,80 5,83 5,79
Рубин 5,93 5,58 5,81 5,50 5,71
Ростов 5,46 5,63 5,79 5,59 5,68
Уфа 5,93 5,63 5,51 5,78 5,63
Спартак 5,57 5,63 5,59 5,58 5,60
Ахмат 5,80 5,58 5,61 5,54 5,59
Химки 5,64 5,49 5,58 5,55 5,54
Нижний Новгород 5,93 5,52 5,56 5,35 5,53
Арсенал 5,75 5,45 5,58 5,32 5,51
Урал 5,64 5,52 5,35 5,37 5,43

Плюс-минус*

Лучшие
 1. Сердар Азмун Зенит +18 12
 2. Вендел Зенит +17 14
 3. Ярослав Ракицкий Зенит +16 12
 4. Вячеслав Караваев Зенит +15 10
 5. Вильмар Барриос Зенит +14 11
 6. Дмитрий Чистяков Зенит +14 13
 7. Деян Ловрен Зенит +13 10
 8. Кайо Краснодар +12 13
 9. Артем Дзюба Зенит +11 14
10. Клаудиньо Зенит +10 9

Худшие
 1. Игорь Смольников Арсенал -12 12
 2. Иван Новосельцев Арсенал -12 13
 3. Акош Кечкеш Нижний Новгород -11 11
 4. Александр Филин Химки -11 12
 5. Филип Дагерстоль Химки -11 13
   Егор Данилкин Химки -11 13
   Горан Чаушич Арсенал -11 13
 8. Брайн Идову Химки -11 14
 9. Евгений Луценко Арсенал -10 10
10. Денис Глушаков Химки -10 12
   Данил Степанов Арсенал -10 12

* Без учета вратарей.

Четыре чемпионата в сравнении

 Тур 2021/22 2020/21 2019/20 2018/19
Матчи 8 112 110 112 112
Голы 21 293 278 276 232
Ср. результативность 2,62 2,62 2,53 2,46 2,07
Зрители, тыс. 37,7 428,5 816,4 2059,1 1980,0
Ср. посещаемость 4711 3825 7775,7 18 384 17 678
Предупреждения 32 500 596 531 487
Удаления 4 24 46 24 28
Пенальти 1 41 47 38 25
Реализовано 1 31 33 25 18
Реализация 1,00 0,76 0,70 0,66 0,72
Крупные победы 3 13 9 11 14
Волевые победы 1 18 11 12 11

 «СЭ» Игры
↑ 1. Ярослав Ракицкий Зенит 6,38 12
↓ 2. Клаудиньо Зенит 6,33 9
↑  Малком Зенит 6,33 9
↑ 4. Вендел Зенит 6,32 14
↓ 5. Сердар Азмун Зенит 6,31 12
↑ 6. Рифат Жемалетдинов Локомотив 6,30 13
↑ 7. Федор Смолов Локомотив 6,29 12
↑ 8. Даниил Фомин Динамо 6,28 13
↑ 9. Антон Зиньковский Крылья Советов 6,25 14
↓  Чидера Эджуке ЦСКА 6,25 14
↓ 11. Денис Глушаков Химки 6,25 12
↑  Гжегож Крыховяк Краснодар/ 
   Локомотив 6,25 12

Средний балл всех игроков – 5,71 =

Вратари

↑ 1 (-). Артур Нигматуллин Нижний Новгород 6,14 11
↓ 2 (1). Игорь Акинфеев ЦСКА 6,07 14
= 3 (8). Матвей Сафонов Краснодар 6,04 13
↑ 4 (*). Иван Ломаев Крылья Советов 5,96 14
= 5 (-). Антон Коченков Арсенал 5,95 10

Средний балл всех вратарей – 5,70 =

Центральные защитники

= 1 (1). Ярослав Ракицкий Зенит 6,38 12
= 2 (12). Иван Ордец Динамо 6,18 14
= 3 (*). Тин Едвай Локомотив 6,11 9
↑ 4 (-). Сильвие Бегич Крылья Советов/ 
    Рубин 6,09 11
↑ 5 (27). Кайо Краснодар 5,97 13
↓ 6 (6). Игорь Дивеев ЦСКА 5,96 12
↑  (3). Самюэль Жиго Спартак 5,96 12
↑ 8 (-). Пабло Локомотив 5,93 9
↑ 9 (*). Фабиан Бальбуэна Динамо 5,92 12
↓ 10 (-). Яка Бийол ЦСКА 5,89 14

Правые защитники

= 1 (3). Алексей Сутормин Зенит 6,12 13
= 2 (7). Алексей Козлов Нижний Новгород 6,05 11
↑ 3 (-). Гильермо Варела Динамо 5,96 12
↓ 4 (2). Марио Фернандес ЦСКА 5,92 13
=  (5). Тимофей Маргасов Сочи 5,92 13

Левые защитники

= 1 (13). Тонни Вилена Краснодар 6,17 10
= 2 (1). Дуглас Сантос Зенит 6,09 12
= 3 (-). Кристиан Рамирес Краснодар 6,00 11
= 4 (12). Боян Йокич Уфа 5,89 14
= 5 (3). Илья Самошников Рубин 5,81 13

Средний балл всех защитников – 5,70 =

Опорные полузащитники

↑ 1 (6). Даниил Фомин Динамо 6,27 13
↓ 2 (-). Денис Глушаков Химки 6,25 12
=  (5). Гжегож Крыховяк Краснодар/ 
    Локомотив 6,25 12
↑ 4 (14). Данил Глебов Ростов 6,15 14
↓ 5 (1). Вильмар Барриос Зенит 6,14 11

Правые полузащитники

= 1 (1). Малком Зенит 6,33 9
= 2 (8). Рифат Жемалетдинов Локомотив 6,30 13
= 3 (-). Арсен Захарян Динамо 6,23 13
↑ 4 (14). Дмитрий Полоз Ростов 5,95 11
= 5 (*). Роман Ежов Крылья Советов 5,93 14

Левые полузащитники

= 1 (*). Клаудиньо Зенит 6,33 9
↑ 2 (-). Антон Зиньковский Крылья Советов 6,25 14
=  (2). Чидера Эджуке ЦСКА 6,25 14
↓ 4 (4). Реми Кабелла Краснодар 6,21 14
↑ 5 (3). Артур Юсупов Сочи 6,08 12

Центральные полузащитники

= 1 (-). Вендел Зенит 6,32 14
= 2 (5). Себастиан Шиманьски Динамо 6,19 13
↑ 3 (1). Кристиан Нобоа Сочи 6,08 12
↑ 4 (-). Эдуард Сперцян Краснодар 6,04 13
= 5 (-). Ильзат Ахметов ЦСКА 6,00 14

Средний балл всех полузащитников – 5,72 =

Нападающие

= 1 (3). Сердар Азмун Зенит 6,31 12
↑ 2 (7). Федор Смолов Локомотив 6,29 12
↓ 3 (2). Артем Дзюба Зенит 6,19 14
= 4 (-). Гамид Агаларов Уфа 6,14 14
↑ 5 (*). Иван Сергеев Крылья Советов 6,00 14
↑ 6 (13). Вячеслав Грулев Динамо 6,00 12
↓ 7 (*). Джон Кордоба Краснодар 5,96 13
↓ 8 (8). Антон Заболотный ЦСКА 5,95 12
↑ 9 (11). Франсуа Камано Локомотив 5,82 11
= 10 (-). Константин Тюкавин Динамо 5,79 14
↓  (9). Федор Чалов ЦСКА 5,79 14

Средний балл всех нападающих – 5,71 =

В скобках – места игроков в списке лидеров на одной из позиций 
по итогам прошлого чемпионата.

* Дебютанты чемпионата России.

Ветераны

(на начало чемпионата не менее 33 лет)
= 1 Денис Глушаков Химки 6,25 12
↑ 2. Кристиан Нобоа Сочи 6,08 12
↓ 3. Игорь Акинфеев ЦСКА 6,07 14
↓ 4. Алексей Козлов Нижний Новгород 6,05 11
↑ 5. Александр Беленов Уфа 5,93 14
=  Юрий Дюпин Рубин 5,93 14

Игроки для молодежной сборной

(родились после 31.12.1999)
= 1. Арсен Захарян Динамо 6,23 13
↓ 2. Гамид Агаларов Уфа 6,14 14
= 3. Константин Марадишвили Локомотив/ЦСКА 6,00 11
↑ 4. Наиль Умяров Спартак 5,94 9
↓ 5. Данил Пруцев Крылья Советов 5,92 13

Новички

= 1. Клаудиньо Зенит 6,33 9
= 2. Тин Едвай Локомотив 6,11 9
↑ 3. Иван Сергеев Крылья Советов 6,00 14
↓ 4. Джон Кордоба Краснодар 5,96 13
↑  Владислав Сарвели Крылья Советов 5,96 13

Россияне

↑ 1. Рифат Жемалетдинов Локомотив 6,30 13
= 2. Федор Смолов Локомотив 6,29 12
↑ 3. Даниил Фомин Динамо 6,28 13
↑ 4. Антон Зиньковский Крылья Советов 6,25 14
↓ 5. Денис Глушаков Химки 6,25 12

Иностранцы

↑ 1. Ярослав Ракицкий Украина 6,38 12
↓ 2. Клаудиньо Бразилия 6,33 9
↑  Малком Бразилия 6,33 9
↑ 4. Вендел Бразилия 6,32 14
↓ 5. Сердар Азмун Иран 6,31 12

Конкурс прогнозистов

Свои прогнозы на матчи 14-го тура дали 
экс-главный тренер «Уфы» Игорь Колыванов 
и музыкант Вячеслав Малежик.

Бывший нападающий сборной России очень 
удачно провел тур и набрал очки в шести матчах, 
ошибочно поверив только в ЦСКА и «Спартак». В то 
же время его оппонент сделал всего одну резуль-
тативную ставку – на любимое «Динамо». Резуль-
тат: разгром в туре (10:2) и неожиданная смена ли-
дера общего зачета – 89:88 в пользу специалистов.

14-й тур Специалист Болельщик
Результаты Колыванов Малежик
Арсенал – Уфа – 0:0 1:1–2 очка 2:1–0 очков
Крылья Советов –  
Химки – 3:0 2:1–1 очко 1:1–0 очков
Динамо – Краснодар – 1:0 3:1–1 очко 2:1–2 очка
Сочи – ЦСКА – 4:1 0:2–0 очков 1:2–0 очков
Урал – Зенит – 0:0 1:1–2 очка 0:3–0 очков
Ростов – Рубин – 5:1 2:1–1 очко 1:1–0 очков
Спартак – Локомотив – 1:1 2:0–0 очков 1:2–0 очков
Ахмат –  
Нижний Новгород – 3:1 3:1–3 очка 1:1–0 очков
Итого 10 очков 2 очка

Напоминаем систему начисления очков: угаданный исход – 1, 
угаданная разность в счете – 2, угаданный счет – 3 очка.

Лучшие по оценкам «СЭ»
Не менее девяти матчей

Кад
р т

ур
а

ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига. Итоги 14-го тура

Символическая 
сборная тура

Версия «СЭ»

*  Оценка «СЭ» в туре. В скобках – количество 
попаданий в символические сборные «СЭ».

Шунин (1) – 7,0*
Динамо

Глебов (1) – 7,5
Ростов

Заика (2) – 7,0
Сочи

Полоз (2) – 7,5
Ростов

Кассьерра (4) – 8,5
Сочи

Умяров (1) – 7,5
Спартак

Юсупов (2) – 7,5
Сочи

Зиньковский (3) – 7,5
Крылья Советов

Никитин (1) – 6,5
Уфа

Юрганов (1) – 7,0
Сочи

Терентьев (2) – 7,0
Ростов

Россияне – иностранцы
 Р И

Чемпионат-2021/22
14-й тур (%) 151 (64,8) 82 (35,2)
Крылья Советов 13 3
ЦСКА 12 3
Химки 12 4
Арсенал 11 5
Уфа 10 4
Ахмат 10 5
Локомотив 10 5
Спартак 10 5
Нижний Новгород 9 4
Ростов 9 5
Урал 9 5
Сочи 9 6
Динамо 8 6
Зенит 7 7
Рубин 6 7
Краснодар 6 8

 1-й тур (%) 160 (66,9) 82 (33,1)
 2-й тур (%) 157 (64,6) 86 (35,4)
 3-й тур (%) 159 (63,6) 91 (36,4)
 4-й тур (%) 166 (67,2) 81 (32,8)
 5-й тур (%) 149 (64,8) 81 (35,2)
 6-й тур (%) 153 (63,2) 89 (36,8)
 7-й тур (%) 156 (63,2) 91 (36,8)
 8-й тур (%) 154 (64,4) 85 (35,6)
 9-й тур (%) 154 (64,7) 84 (35,3)
10-й тур (%) 150 (66,1) 77 (33,9)
11-й тур (%) 160 (67,0) 79 (33,0)
12-й тур (%) 155 (64,3) 86 (35,7)
13-й тур (%) 155 (64,3) 86 (35,7)

Р – россияне, И – иностранцы, включая игроков с двойным 
(в том числе российским) гражданством, выступающих 
или выступавших за сборные других стран.

Пенальти 
в чемпионате-2021/22

Команда Пенальти
 Свои (забито) Чужие (забито) +/-
Краснодар 7 (3) 1 (0) +6
Динамо 5 (4) 1 (0) +4
Зенит 5 (5) 3 (3) +2
Сочи 2 (2) 1 (1) +1
Спартак 2 (1) 1 (1) +1
Уфа 4 (4) 4 (4) 0
Химки 3 (3) 3 (2) 0
Рубин 2 (1) 2 (2) 0
Ахмат 1 (1) 1 (0) 0
ЦСКА 1 (1) 1 (1) 0
Локомотив 1 (1) 2 (2) -1
Урал 1 (0) 2 (2) -1
Крылья Советов 2 (2) 4 (3) -2
Нижний Новгород 3 (1) 6 (3) -3
Ростов 2 (2) 5 (4) -3
Арсенал 0 4 (3) -4

Сухие матчи вратарей в ЧР-2021/22
Вратарь Команда Чемпионат-2021/22 Чемпионат России
  Матчи Сухие матчи Матчи Сухие матчи
Игорь Акинфеев ЦСКА 14 6 499 226
Илья Помазун Урал 10 5 32 11
Матвей Сафонов Краснодар 13 5 76 26
Илья Лантратов Химки 14 5 44 16
Иван Ломаев Крылья Советов 14 5 14 5
Александр Максименко Спартак 12 4 93 29
Юрий Дюпин Рубин 14 4 100 32
Сослан Джанаев Сочи 9 3 206 80
Антон Шунин Динамо 11 3 250 88
Гильерме Локомотив 12 3 296 118
Игорь Лещук Динамо 3 2 14 7
Михаил Кержаков Зенит 7 2 121 41
Георгий Шелия Ахмат 8 2 77 18
Антон Коченков Арсенал 10 2 89 27
Артур Нигматуллин Нижний Новгород 11 2 69 24
Александр Беленов Уфа 14 2 299 98
Даниил Худяков Локомотив 3 1 3 1
Сергей Песьяков Ростов 13 1 179 49
Андрей Синицын Нижний Новгород 1 0 78 26
Егор Бабурин Ростов 1 0 31 13
Александр Мелихов Ахмат 1 0 9 0
Станислав Агкацев Краснодар 1 0 3 0
Артур Анисимов Нижний Новгород 1 0 1 0
Александр Селихов Спартак 2 0 70 29
Михаил Левашов Арсенал 2 0 59 16
Егор Шамов Арсенал 2 0 30 9
Дмитрий Ландаков Урал 2 0 2 0
Ярослав Годзюр Урал 3 0 197 49
Николай Заболотный Сочи 6 0 99 27
Виталий Гудиев Ахмат 6 0 39 10
Станислав Крицюк Зенит 7 0 56 25

6 ноября. Москва. Петровский парк. «Динамо» – «Краснодар» – 1:0. Арбитр встречи Владимир Москалев Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II
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На этом легендарном московском стадионе 
били «Манчестер», «Севилью» и «Монако». 
Сейчас его крушат экскаваторы

ЛОМАЮТ МОЕ ДЕТСТВО

Я заехал на Восточную – передать легенде 
из легенд торпедовскому администратору Ка-
питонычу газетки с юбилейным интервью.

Лучше б и не заезжал. Лучше б встретились 
в городе.

Экскаватор крушил старое административ-
ное здание. Помнящее и Виктора Маслова, и пар-

торга Вольского, и Стрельцова с Ворониным. Гро-
хот, пыль, кирпичи во все стороны. От одной сте-
ны не осталось ничего – злой ковш подбирался 
ко второй. Работяги стояли и глазели.

Глядел и я на этот экскаватор, как Михаил Ко-
заков в первых кадрах «Покровских ворот».

Закрыл глаза – и все потянулось в памяти пе-
чальной нитью, поплыло. Под музыку разлетаю-
щихся камней. Мое «Торпедо» – сколько ж связа-
но с этим стадиончиком, с этой командой! Зна-
ли б вы!

Это не избушку ломали – это ломали мое дет-
ство.

Откуда-то из-за спины глядели нарисован-
ные Шустиков и Воронин. Братья Савичевы и Ва-
лера Сарычев, любимейший вратарь с руками 
музыканта. Стрельцов. Эх, Эдуард Анатольевич, 
Эдуард Анатольевич, сегодня вы умираете еще 
раз...

Капли осенней измороси казались слезами 
на их щеках. Если иконы в самом деле плачут – 
то сегодня повод.

Сотрут и их, наверное.

КАРЬЕР

Разломают лестницу. Зал бокса, откуда 
в этот вечер доносились еще удары – и было что-
то поминальное в этом «бум-бум». Каждый – как 
глухой стон.

Снесут табло. Раздевалки, помнящие Бекхэ-
ма. Тесненькую ложу для лучших людей стра-
ны – из окна которой глядели на поляну Арка-
дий Арканов и Александр Ширвиндт. Да и я там 
пил чай совсем недавно. Быть может, из их же 
стаканов.

Все снесут, все на свалку. Останется пустой 
карьер. Надеюсь этого не увидеть – достаточно 
того, что представляю.

Оттенять Симонов монастырь со стороны 
Москвы-реки будут совсем другие пейзажи. 
Ждать недолго.

Я и не жду будущего с его огнями и небоскре-
бами. Мне жаль тепла вчерашнего дня.

Поздний Жванецкий:
«В красивую тишину падают лекарства, теле-

фонные книжки, блокноты, подарки, поздрав-
ления.

Все не нужно.
Все опоздали».
Все про нас, все про экскаватор с Восточной.

ВОЛШЕБНИКИ

На этом стадиончике играла команда с са-
мым волшебным футболом в нашей истории – 
«Торпедо» 60-х.

Это поле для них, волшебников и сочувству-
ющих, было живым. Оттого и случались удиви-
тельные истории.

В канун новогодней ночи еще живой и даже 
относительно юный Стрельцов приобнял Ва-
лерия Воронина:

– А как там наше поле?
Вот он – кураж молодых!
Радуясь озарению, купили елочку у метро. 

Карабкаясь через снега, установили в самом 
центре. Прямо здесь откупорили «Советское».

Ну и назад, к елочкам домашним.

ИГНАШЕВИЧ

Сколько ж всего помнит это поле?
Последний футбол, который я  здесь за-

стал, – «Торпедо» обыгрывало «Томь» то ли год, 
то ли два назад.

Сергей Игнашевич, осваиваясь в тренер-
ской роли, покачивался на  лавке. Как-то 
странно – с оглядкой, нервно. Чтоб встать, 
кинуться к бровке, выматерить кого-то? Ни-
ни!

Да Игнашевич ли это, усомнился я. Не двой-
ник ли?

– Так все понятно, – участливо разжева-
ли мне. – За матч с «Армавиром» прилетел 

штраф – 500 тысяч рублей на клуб и 100 тысяч 
на него лично. Вот и сидит.

Я бы не удивился, если б после такого тре-
нерское место вымазали чем-то клейким. 
Во избежание искушений.

А я вспоминал Валентина Козьмича – кото-
рого никакими штрафами не сдержать было. 
Только раззадорился бы. Отсидев тайм, во вто-
ром выговорился бы на все деньги. Сгорел ам-
бар – гори и хата.

Ах, Валентин Козьмич, самый модный тре-
нер советского футбола, все знающий и пони-
мающий. Тончайший во всем – особенно в рус-
ском устном.

– Выноси! – голосил Козьмич так, что галс-
тук подпрыгивал. – Выноси, ..., ..., !!!

А Саша, наш прекрасный Саша Полукаров, вы-
носил так, что мяч прыгал по Восточной улице.

ГОЛОС АМЕРИКИ

Тысяча и одна история вспоминается сей-
час – и кажется, что такое могло быть только 
в «Торпедо».

Вот рассказал мне чудесный журналист 
и поэт той поры Сергей Шмитько:

– Однажды приезжаю в Мячково – команда 
обедает. Меня тоже усаживают с кем-то рядом. 
Неподалеку тренерский столик. А посередине 
зала большой приемник – и безо всяких помех 
лупит «Голос Америки»!

– Ну и дела!
– Для тех времен – что-то за гранью! Между 

музыкой – сводки из СССР: «Мяса нет, сала нет, 
ничего нет» – и прочая антисоветчина. Никто 
бровью не ведет. «Голос Америки» скороговор-
кой высыпает очередные проклятия на Совет-
ский Союз – и снова начинается концерт. Заме-
чательная музыка – что-то типа «Битлов»! Ива-
нов, в ту пору еще стройный, дохлебал супчик, 
встал из-за стола – и под эту музыку: тунц-тунц! 
Минут пять дергался сам для себя – никто из ко-
манды бровью не повел. Хоть бы кто слово ска-
зал: «О, смотри!»

– А дальше?
– А дальше – сел и принялся за котлету. Все 

в порядке вещей.
Ну как не любить эту команду? Я прямо ви-

жу лица этих прекрасных усачей, кушающих 
супчик, – и главного тренера Валентина Козь-
мича, вспомнившего вдруг юность под заоке-
анские голоса.

Аромат истории монтируется только с «Тор-
педо» – и ни с кем другим. В «Динамо» истории 
свои. Не хуже – но с другим оттенком.

Ах вы мои родненькие.

ФАРА

Или вот история – от того же Капитоныча. 
70-летнего администратора «Торпедо», отра-
ботавшего в этой команде 45 лет.

– В «Торпедо» даже водители были особен-
ные. Асы с ЗИЛа, испытатели высшей катего-
рии, ё!

– Ну и в чем выражалось?
– Одного взяли из посольства, возил прежде 

консула. С юмором оказался парень. Раз везет 
команду, видит – дорога пустая, ровная. На хо-
ду вылезает из-за руля, подходит к Кузьме. Тот 
сидел в первом ряду. «Завтра во сколько пода-
вать?» Тот глаза выпучил: «Ты охренел? Жи-
во на место!»

– Ловко.

– А другой водитель, Володя Ясалов, ввинтил 
в зиловский автобус фару от тепловоза. Над ло-
бовым стеклом. Такой же гудок. Кто-то на до-
роге зазевается – наш врубает иллюминацию 
и сирену. Уф-ф! Все разбегались!

КОЗЬМИЧ

Только в «Торпедо» могла приключиться 
история, пересказал которую нам в «Разговоре 
по пятницам» Коля Писарев. Ой, простите, Ни-
колай Николаевич.

– Как же Валентин Козьмич голосил со ска-
мейки! Окликает массажиста Петрова, который 
до сих пор работает: «Капитоныч, иди на тот 
фланг, скажи Гришину...» – «Что сказать-то?» – 
«Что он мудак!»

– Шел?
– Бежал. Примирительно: «Ген, а Ген...» Тот 

оборачивается: «Что?» – «Козьмич говорит, что 
ты мудак». – «А ты ему скажи, что он...» Вот та-
кой конструктив!

Матч заканчивается – никто ни  на  кого 
не обижается. А попробовал бы в «Спартаке» 
футболист Базулев порадовать ответным приве-
том тренера Бескова – вы такое представляете? 
Или в «Динамо» – с Севидовым или Бышовцем?

ПЕНАЛЬТИ

Кстати, про Гену Гришина – помню до сих 
пор, как замерло мое сердце: Гришин шел бить 
пенальти «Манчестеру». От удара Гены зависе-
ло все. Нет, все-все-все.

– Между прочим, Гена последний свой пе-
нальти не забил, – осчастливил я памятливо-
стью соседей по трибуне. Чьи сердца тоже бы-
ли словно в тисках.

Сосед, важная фигура в болельщицкой среде, 
с досадой фыркнул и отвернулся – вместо того 
чтоб плюнуть мне в рожу.

9

ГОЛЫШАК 
ВСПОМИНАЕТ

Начался снос административных зданий и трибун знаменитой Восточки. 
Новую арену обещают построить в 2025 году

На этом стадиончике играла команда 
с самым волшебным футболом в нашей истории – 
«Торпедо» 60-х Я видел 

на этом стадионе 
удивительные 
голы – 
и фантастические 
промахи. За один 
такой расплатился 
подзатыльником 
от Сереги 
Шустикова 
крашеный блондин 
Андрей Талалаев...

Табло с изображением Эдуарда Стрельцова Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II

9 ноября. Москва. Снос Западной трибуны стадиона «Торпедо» имени Эдуарда Стрельцова Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II



912 ноября  
2021 года

8

На «Спартаке» плюнули  бы наверняка. 
Но на Восточную ходили гуманисты. Толстовцы.

А главное – Гена забил!

КРАСАВЕЦ

Я видел на этом стадионе удивительные го-
лы – и фантастические промахи. За один такой 
расплатился подзатыльником от Сереги Шу-
стикова крашеный блондин Андрей Талалаев...

Талалаев стал хорошим тренером, болею 
за него. Выглядит так же юно, как и тогда, пе-
ред воротами «Манчестера». Разве что подза-
тыльников в свой адрес больше не допустит.

А Шустиков уж сколько лет не с нами.
Помню первое наше интервью для «МК» – 

отыскали теплой осенью дворик вблизи Восточ-
ки. Столик из гнилых досок, скамеечку. Скрипя-
щую на ветру карусель.

Там и сели. Возле забытой кем-то на столе 
пластиковой посуды.

– О, – равнодушно заметил Серега. – Стакан 
есть. Хорошо.

О веселых похождениях Шустикова той по-
ры легенды складывали. Говорили, хотел ку-
пить его «Реал». Одно помешало.

Может, и правда, но даже слегка поддатым 
я Серегу не видел ни разу. Всегда свежий, всег-
да опрятный. Красавец! Остроумный, легкий!

В голове не укладывается: неужели и он – 
покойник? Как и знатный рыболов Вася Жу-
пиков? Как лишенный страха бывший капи-
тан этой команды Владимир Юрин по прозви-
щу Матрос?

Но кто-то жив – а Восточная улица по-преж-
нему остается торпедовской. Встретил днями 
неспешно гуляющих Николая Худиева и Лео-
нида Пахомова. Молодцы – крепкие, осани-
стые деды.

Есть еще стариканы, готовые указать на дом 
соседней улицы, Велозаводской:

– Валерка Воронин здесь жил.

ШУСТИКОВ

Жив Виктор Шустиков, легенда из легенд. 
Рекордсмен!

Хотя я ужаснулся приключившейся с ним 
истории – не знаю, верить ли.

Отыскал недавно в том самом доме с окнами 
на Курский вокзал, где доживал Эдуард Стрель-
цов, его сына Игоря. Дивный, могучий человек. 
Пальцами подковы гнет.

Дал в руки книжку отца, первое издание 
«Вижу поле». Библиографическую редкость. 
На коричневой обложке портрет Эдуарда Ана-
тольевича.

Хотел сфотографировать – и замер, пора-
женный. Копия отца, одно лицо, одна фигура! 
А на фоне портрета – так особенно. Смотришь 
и вздрагиваешь.

Долго разговаривали, вспомнили и Шусти-
кова-старшего.

– Плохо себя чувствует Виктор Михайлович. 
Совсем плохо. После того как по голове дали.

– Боже. Кто?!
– Так напали же на него...
– Впервые слышу.
– Шел после футбольного матча домой – 

кто-то около «Автозаводской» дал Михалычу 
по голове. Причем дали прилично. Народ идет – 
а мужик лежит. Думали, пьяный. Счастье, что 
кто-то постарше пригляделся: «Ё, это ж Шусти-
ков!» Вызвали «Скорую», милицию. А не узна-
ли бы – так бы и умер.

– Какой кошмар. Сейчас он как?
– Прихожу к нему, сижу рядом. Михалыч 

смотрит на меня внимательно – и вдруг вы-
дает: «Сережа...» – «Я не Сережа. Игорь!» – «А, 
Игорь... Какой Игорь?» – «Да Стрельцов». – «А, 
Игорек, Игорек...» Через пять минут снова: «Се-
реж...» Во всех видит сына!

– Еще б, смерть сына как ударила. Могу пред-
ставить.

– На  панихиде более-менее держался. 
На кладбище и поминках – уже не знаю, я не по-

ехал. Серегу в торпедовской часовне отпевали. 
После я Шустикова-старшего встретил: «Ми-
халыч, хорошо держишься». – «Надо жить, на-
до жить». А вон как получилось. Сейчас совсем 
плохой. Думаю, Шустиков – последний живой 
человек, который знает правду о том, что слу-
чилось с отцом на той даче.

– Даже вы не знаете?
– Нет. Думаю, и бабка ничего не знала. Даже 

моей маме отец ничего не рассказывал. Перед 
самой смертью шепнул, когда склонилась над 
ним: «Рая, не я должен был сидеть». Вот и все.

ПОРТРЕТ

Даже болельщики у этой команды были осо-
бенные – вроде старика Чапчука. Побывавшего 
директором Ваганьковского кладбища, Новоде-
вичьего и Николо-Архангельского.

Отыскал его в преклонных годах. Край-
не увлекательно рассказывал про эксгумации. 
Ну и прочее.

– Новодевичье-то благодать, – нащупывал 
в моих глазах понимание 86-летний Чапчук. – 
Вот Архангельское – просто беда. За день пе-
ред глазами 150 гробов. Туда-сюда, туда-сю-
да...

Но не этими мемуарами дорог нам Юрий 
Георгиевич – а  настоящим подвигом. Это 
он пристроил умершего Эдуарда Стрельцо-
ва с почетом на Ваганьково. Так бы неизвест-
но где похоронили. Сослали же Валерия Во-
ронина, игравшего за сборную мира, на Да-
ниловское.

Хотя рисковал Чапчук сильно – помнил ведь, 
за что сняли его кладбищенского предшествен-
ника. Дал лучшее место умершему Высоцкому!

– Я сам ничего решать не стал – поехал 
в Моссовет к самым большим людям. Те на- 
сторожились: «Что это ты так просишь за свое-
го футболиста? Родственники много денег при-
несли?» Да вообще ничего не принесли, отве-
чаю. Просто у меня портрет Стрельцова дома 
под иконой висит.

ГОЛ

Давайте-ка лучше о  голах – какие были 
на этом стадионе голы! Сказка, а не голы!

Защитник Михаил Соловьев мог разрядить 
пушку с центра поля – и раскаленный от та-
кого полета мячик оседал в сетке, чиркнув 
по перекладине. Большой вратарь киевско-
го «Динамо» Чанов как стоял – так и остал-
ся стоять.

Больше Соловьев за «Торпедо» не забивал – 
ни до, ни после. Того гола хватило, чтоб оста-
вить киевское «Динамо» без Кубка СССР.

А еще хватило, чтоб помнил я, корреспон-
дент, футболиста Соловьева 32 года спустя...

ДАСАЕВ

Я помню, как мчался в 88-м на этот стадион-
чик – а играли две команды, чьи составы полни-
лись героями того сумасшедшего сезона. «Тор-
педо» против «Спартака»!

Фамилии звучали в тот год музыкой – 
и, чуть припозднившись, успел как раз к голу 
Юры Савичева в ворота Дасаева. Савичев, Да-
саев – эти фамилии знала вся страна!

Это через год-другой в программе «Вре-
мя» будут показывать со странным злорад-
ством, как вратарю «Севильи» Дасаеву бьют 
откуда-то издалека – а он, так и не решив, 
как складываться под проклятый мяч, про-
пускает между ног и рук одновременно. Над 
такими мячами угорали во дворах: «В оч-
ко, в очко!»

Но это будет потом. А в 88-м Дасаев был 
король. Первый вратарь мира. Попробуй-ка 
забей.

А Юра забил – и вот бежит к центру, лику-
ет! Где же Дасаев? А великий Ринат бессиль-
но лежит на спине. Пропитывая зеленью жел-
тый свитер. Долго не поднимается.

На «Торпедо» все было как-то ближе, чем 
на других столичных стадионах, – двухрубле-
вый билет позволял рассмотреть все в под-
робностях.

ЕВРОПА

Помню два гола Ширинбекова – «Севилье» 
и «Брондбю».

«Торпедо» широко шагало по Европе – сса-
живая «Монако», «Севилью», «Манчестер Юнай-
тед».

Страшно было подумать, куда «Торпедо» мо-
жет забраться, – но оно не забралось, и страх 
отпустил. Споткнулись вдруг в серии пенальти 
на датчанах, будь они неладны.

Но главное – память. Тогдашнее счастье. Все 
помнится!

ВЕНГЕР

Помнится долговязый силуэт тренировав-
шего «Монако» Арсена Венгера на бровке – из-
дали мсье Венгер походил на датского профес-
сора из «Осеннего марафона». Был значительно 
длиннее собственного вратаря – знаменитого 
Жан-Люка Эттори. Пропустившего от нашего 
«Торпедо» все что можно и даже немного сверх.

Помнится адская стужа на московских играх 
с «Севильей» и «Монако». Осмелишься при-
сесть – уже не встанешь. Так и смотрели стоя.

Помню невесть откуда взявшуюся славную 
немочку на каком-то из этих матчей. Отогрева-
лась коньяком из фляжки – и мне давала при-
ложиться.

Уходил со стадиона на негнувшихся ногах. 
Через какую-то дыру в заборе...

ШИПЫ

Мне странно, что «Торпедо» 80-х не вы- 
играло толком ничего. Никому с этой командой 
не было легко – у могучих усачей искры лете-
ли из-под шипов.

А шипы-то особые!
Я знал, что на ЗИЛе могут выточить все что 

угодно – и выходили торпедовцы на каких-то 
самодельных. Под такой шип лучше не попа-
дать.

– Все правильно, наши ребята особые ши-
пы на ЗИЛе заказывали. Ребята там трудились 
рукастые, все что угодно могли выточить. Вот 
Валерка Шавейко о-очень любил такие шипы, 
титановые! Вообще не стирались! Если про-
тив Блохина ставили – прямо на разминке пе-
ред ним гарцевал, поднимал пяточку – демон-
стрировал, как вооружен, – рассказывали мне 
бывалые люди «Торпедо». – Но один раз про-
тив нас это сработало. В ГДР влетели дрезден-
скому «Динамо» 0:3. Вышли на своих длинных – 
а там поле ледяное. Конец ноября! Немцы-то 
схитрили, поставили маленькие-маленькие. 
А мы скользим, как коровы на льду. Так и вы-
летели из Кубка УЕФА.

Но почему они ничего не выиграли? Не по-
нимаю!

Умер на днях Андрей Редкоус. Для «Торпе-
до» – фигура значительная. Кто-то попытался 
прощально перечислить титулы – и выяснилось 
вдруг, что умещаются все в коротеньком пред-
ложении «обладатель Кубка СССР 1986 года». Все.

А  может, действительно важнее счастье 
от увиденного, чем титулы? Важнее тот кайф – 
который не выветрили годы?

Пока мы с вам живы – мы помним этих пар-
ней, эту команду.

Не забудем, наверное, и это поле, это табло...

ОБЛОМКИ

Еще пару лет назад на «Торпедо» размышля-
ли, как будут прощаться со стадионом.

Говорили мне:
– Может, кресла будем раздавать. Как облом-

ки берлинской стены. А может, еще что придума-
ем. Но придумаем обязательно!

Не знаю, раздавали или нет. Да и кто придет 
за креслом в карантинные времена?

Но если б раздавали – я бы забрал дверь раз-
девалки. Это ж кабинет Юрия Любимова в Театре 
на Таганке весь был расписан лучшими людьми 
эпохи – автограф здесь, автограф там. Особен-
но дорогих сердцу Юрий Петрович просил укра-
сить фломастером дверь, а не стену: «Если что – 
ее на себе унесу...»

Двери на «Торпедо» тоже особенные. Пом-
ню, как играло «Торпедо» с  садыринским 
ЦСКА. Никому с «Торпедо» не было легко – 
но вот армейцы, обретя в ту пору вкус к ка-
кому-то несусветному, воздушному футболу, 
обыграли хозяев легко. Словно танцуя. Гол лег-
коногого Татарчука перед глазами – будто вче-
рашний.

Валентин Козьмич ходом игры был озадачен 
до крайности. Поравнявшись с дверью гостевой 
раздевалки, кивнул задумчиво туда, в сторону 
озорного гула с элементами перезвона:

– Вот как надо играть.
Рядом был только я. Кому говорил? Может, мне?
Вот эту дверь я бы и забрал.

МИЛЛИОНЕР

Почему-то я верю – или мне хочется ве-
рить? – что котлован на месте старого стадиона 
обернется новым стадионом. Все это не превра-
тится в «Вишневый сад» и не застроится пару 
лет спустя дачками. Чем-то торгово-развлека-
тельным.

Переедет сюда и та стена, разрисованная ли-
цами легендарных торпедовцев.

Ведь разделила мою боль за стену когда-то 
президент «Торпедо» Елена Еленцева. Даже по-
ощрила:

– Саму-то эту лестницу едва ли удастся со-
хранить, но граффити будет и на новом стади-
оне. Это я вам обещаю. Рисовал эти портреты 
прекрасный художник Миша Тетрадь, все по-
вторит и на новом стадионе «Торпедо». Кста-
ти! Вы знаете, что это самое большое граффи-
ти в Европе на футбольном стадионе?

Еленцева уже не президент, а рядовой бо-
лельщик – но я надеюсь, что концепция не из-
менилась.

Почему-то верю хозяину команды и всего при-
читающегося Авдееву. Симпатий добавляет вы-
ясненное мной недавно, что Авдеев – Иванович. 
Роман Иванович. Мне кажется, такой не обманет. 
Если говорит, что будет стадион, – значит, будет.

Хотя кто их, миллионеров, знает. Это мир 
особый – нам, простакам, неясный. Ведь уве-
рял же Алексей Федорычев, что купил «Дина-
мо» из искренней любви к футболу – а земель-
ка Петровского парка не так уж ему и нужна.

Но я верю! Да и Федорычеву верил – когда 
тот приобнял меня ласково на турецком сборе: 
«Я так люблю футбол...»

Помню, у Федорычева была хорошая туалет-
ная вода и тонна обаяния.

Знаете, лучше верить. Даже зная, что обма-
нываешься.

Еще услышу то самое – на Восточной улице:
– Черно! – с того яруса, что правее.
– Белые! – подхватит левый.

Защитник Михаил Соловьев мог разрядить пушку с центра поля –  
и раскаленный от такого полета мячик оседал в сетке, чиркнув по перекладине. 
Большой вратарь киевского «Динамо» Чанов как стоял – так и остался стоять

Мне странно, что «Торпедо» 80-х не выиграло толком ничего. Никому с этой 
командой не было легко – у могучих усачей искры летели из-под шипов

4 ноября 1992 года. Москва. «Торпедо» – «Реал» – 3:2.  
В атаке – автор одного из голов Андрей Талалаев (слева)

27 сентября 1992 года. Главный тренер «Манчестер Юнайтед» Алекс Фергюссон  
и полузащитник Андрей Канчельскис раздают автографы перед тренировкой на торпедовском стадионе

Работа экскаваторов Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II

Александр Федоров «СЭ» Александр Федоров «СЭ»
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Капризов набирает обороты
Российский форвард «Миннесоты» забросил третью шайбу в сезоне и побил очередной клубный рекорд

АРИЗОНА 2 
МИННЕСОТА 5 

1:2, 0:3, 1:0

Голы: Эрикссон Эк – 5 (бол., Сперджен, Зуккарелло), 4:22 – 
0:1. Фолиньо – 5 (Меррилл, Фиала), 9:00 – 0:2. Лэдд – 
2 (Яшкин, Гостисбеер), 14:10 – 1:2. Фиала – 2 (Сперджен, 
Голигоски), 22:45 – 1:3. Куликов – 1 (Питлик, Меррилл), 
23:21 – 1:4. Капризов – 3 (бол., Зуккарелло, Фиала), 
38:51 – 1:5. Гостисбеер – 2 (Келлер, Бойд), 47:04 – 2:5.

Вратари: Веймелка (Уэджвуд, 40:00) – Кяхкенен.
Штраф: 6 – 6.
Броски: 25 (8+5+12) – 30 (11+11+8).
11 ноября. Глендейл. Gila River Arena.

– Конечно, тренеры со мной общались. Но 
все и так знали, что я строг к себе и сам слиш-
ком много об этом думаю. Потому старались 
много не говорить, давая сосредоточиться. Как 
мы выражаемся в России, иногда нужен пинок 
под зад, чтобы ты начал действовать, – расска-
зывал Кирилл Капризов о своей восьмиматче-
вой безголевой серии после прорывного мат-
ча с «Оттавой».

Кажется, ни на кого из энхаэловских звезд 
не было в начале этой регулярки такого давле-
ния, как на россиянина, получившего огром-
ный контракт с «Миннесотой». Болельщики 
«Уайлд» сжирали сибиряка за слабую реализа-
цию. Главный тренер «Дикарей» Дин Эвассон 
публично критиковал его на пресс-конферен-
циях за излишний эгоизм и советовал упросить 
свой хоккей. А местные инсайдеры сообщали, 
что партнеры недовольны тем, как в погоне за 
первой шайбой в сезоне 97-й номер постоянно 
переигрывал смены и довольно редко делился 
с ними шайбой.

Затяни Капризов свою засуху до юбилейных 
десяти встреч – и канадский коуч вполне мог бы 
начать воспитывать своего лучшего нападаю-
щего просмотром игр с трибун. Но 3 ноября Ки-
рилл, наконец, забросил, принеся «Миннесоте» 
победу в овертайме, набрал два очка и освобо-
дил голову от дурных мыслей, которые дави-
ли на него почти весь первый месяц чемпио-
ната НХЛ. Через пару дней обладатель «Колде-
ра» поразил ворота «Питтсбурга» и показал, что 
все проблемы в прошлом, а сейчас в гостевом 
матче с бедовой «Аризоной» забил свой третий 
гол в регулярке.

Если бы команда из Сент-Пола не взяла 
проходные два очка в Глендейле, болельщи-
кам «Дикарей» после трех побед подряд бы-
ло бы впору задавать вопросы своим хоккеи-
стам. Подвал турнирной таблицы – давно пер-
манентный ареал «Койотов». Однако сейчас 
команда Андре Туриньи выглядит попросту 
посмешищем: 11 поражений со старта чем-
пионата, три очка, всего одна победа над сы-
рым «Сиэтлом» Дэйва Хекстолла и последнее 
место на «Западе» – даже если делать скидку 
на то, что это «Аризона», – результат абсолют-
но ужасный.

Вот и теперь «Миннесота» без особых про-
блем отгрузила «пятачок» 25-летнему чеху Ка-
релу Веймелке, который как мог пытался спасти 
хозяев от разгрома, но уже к середине встречи 
абсолютно худшая команда лиги лежала лап-
ками кверху.

Не помогло «Аризоне» даже долгожданное 
первое очко после возвращения в НХЛ чеха 
Дмитрия Яшкина. На 15-й минуте некогда луч-
ший снайпер КХЛ незатейливым пасом запу-
стил в пустой коридор Эндрю Лэдда, и 35-лет-
ний канадец наказал гостей за дикий провал.

Впрочем, на этом весь позитив «Койотов» 
закончился, а в начале второго периода их ро-
скошным голом прибил Кевин Фиала. После 
«парашютика» от клюшки Шейна Гостисбера 
швейцарец в лучших традициях Роджера Феде-
рера с лету отправил шайбу в верхний ближний 
угол ворот Веймелки и прервал свою 10-матче-

вую сухую серию, в итоге став с 3 (1+2) очками 
первой звездой встречи.

А меньше чем через минуту все потуги 
«Аризоны» свел на нет российский защитник 
гостей Дмитрий Куликов, впервые отличив-
шийся за «Миннесоту» и не забивавший с фев-
раля 2020-го.

Время Долларового Кирилла наступило в са-
мой концовке второй 20-минутки, когда пар-
ни Туриньи схватили два удаления и оказались 
в формате «3 на 5». Ну и, конечно, с кем, как не 
с Матсом Зуккарелло, россиянин мог поизде-
ваться над обороной «Аризоны»? Простенькой 

перепасовкой в пять передач за воротами они 
закружили голову чешскому голкиперу и за-
щитникам хозяев, а Капризов шикарно поймал 
Веймелку на перемещении и забил в ближний. 

Причем эта шайба стала для Капризова  
30-й в 67 матчах за «Миннесоту» и позволи-
ла ему побить достижение Мариана Габорика, 
которому для преодоления подобной отметки 
понадобилось 93 игры. И похоже, что к концу 
сезона парень из Кузедеево перепишет еще не 
один рекорд реактивного словака.

ИВАН БОГУН

Прайс признался 
в наркозависимости
Один из лучших вратарей Канады рассказал, почему пропустил начало сезона

Перед стартом олимпийского сезона 
«Монреаль» и сборная Канады потеря-
ли основного голкипера Кэри Прайса. 

В прошлом плей-офф он героически дотащил 
«Канадиенс» до финала с «Тампой» и претен-
довал на «Конн Смайт Трофи» – приз само-
му ценному игроку Кубка Стэнли. Почетный 
трофей заслуженно вручили Андрею Васи-
левскому, а Прайс вместе с «Монреалем» взял 
у «Лайтнинг» только один матч. Тем не менее 
подвиги Кэри в воротах вселяли оптимизм пе-
ред Олимпиадой в Пекине. С поймавшим ку-
раж голкипером на Играх-2022 шансы сопер-
ников «Кленовых» на успех значительно со-
кратились бы.

Канадские болельщики насторожились, 
когда 7 октября Прайс взял отгул из «Монре-
аля», чтобы обратиться в программу помо-
щи игрокам НХЛ. Почему Кэри потребовалась 
поддержка специалистов, оставалось загад-
кой. Генменеджер «Канадиенс» Марк Берже-
вен говорил, что голкипер выбыл минимум 
на 30 дней, но точного срока возвращения ни-
кто не называл. Как и причин, из-за которых 
он обратился в программу.

2 ноября «Монреаль» анонсировал, что 
в клубе ждут возвращения Прайса к концу не-
дели. Кэри присоединился к команде, но глав-
ный тренер «Канадиенс» Доминик Дюшарм 
отметил, что голкиперу требуется время, что-
бы набрать форму.

– Он хочет вернуться и играть, но ему надо 
поработать. Мы говорим о травме, о том, что 
он должен набрать форму. Ему нужно сделать 
еще немало шагов, но он хочет выходить на 
лед, быть частью нашей команды. Хочет по-
могать, – сказал Дюшарм.

В среду сам Прайс раскрыл подробности 
таинственной истории. Кэри признался, что 
обращался в программу помощи из-за упо-
требления психоактивных веществ и необхо-
димости лечения от наркозависимости.

– За последние несколько лет я позволил 
себе оказаться в таких темных местах, что был 
не в состоянии самостоятельно выбраться от-
туда. В прошлом месяце я принял решение по-
ступить в стационар для лечения от наркоза-
висимости. Ситуация достигла такой точки, 
что я был вынужден в первую очередь поза-
ботиться о своем здоровье и моей семье, – на-
писал Прайс в Instagram.

Прайс рассказал, что в течение многих лет 
не обращал внимания на собственное пси-
хологическое состояние. После курса лече-
ния Кэри требуется время на восстановление. 
Этим объясняется неопределенность его срока 
возвращения на лед. Не забывайте, что в кон-
це июля голкиперу прооперировали колено – 
и реабилитация заняла около 10–12 недель.

Как быстро Кэри придет в себя, неизвест-
но. «Канадиенс» без основного вратаря справ-
ляются с его сменщиками – Джейком Алленом 
и Самуэлем Монтембо. Оба голкипера не впе-

чатляют надежностью, и «Монреаль» 
прямо сейчас – самая пропуска-
ющая команда «Востока». 

Прайс оказался в  числе 
тех, кто связался с запре-
щенными веществами, но 
смог не только вернуть-
ся на правильный 
путь, но и  пу-
блично расска-
зать о  пробле-
ме. Благородный 
поступок, заслу-
живающий ува-
жения, а не по-
рицания. Не 
каждый чело-
век переборет 
себя и  приот-
кроет личный 
шкаф со скеле-
тами. Клуб и НХЛ 
поддержали попав-
шего в тяжелую ситуа-
цию вратаря – и хочется 
верить, что все трудно-
сти остались в прошлом.

В августе Прайсу 
исполнилось 34 года. 
Его контракт с  «Мо-
нреалем», кэпхит по 
которому составля-
ет 10,5 миллиона 
долларов, рассчи-
тан до конца се-
зона-2025/26. Кэ-
ри выиграл «Везину», «Харт Трофи», золото 
Олимпиады и Кубка мира, но останавливать-
ся на достигнутом не собирается. Вратарь про-
пустил тренировочный лагерь, перенес опера-
цию и лечится от наркозависимости. Только 
9 ноября он вернулся к занятиям с командой, 
но форсировать его возвращение «Канадиенс» 
не намерены. Ситуация с Прайсом заставит 
серьезно задуматься не только «Монреаль», 
но и сборную Канады. Восстановится ли ос-
новной голкипер «Кленовых» на сто процен-
тов до Олимпиады – большой вопрос.

МИХАИЛ СКРЫЛЬ

Наши легионеры в НХЛ
  И Г П О +/- Ш Б ИВ
 1*. н. 8**. Александр Овечкин Вашингтон 12 11 10 21 +9 2 60 21.46
 2. н. 92. Евгений Кузнецов Вашингтон 12 5 11 16 +5 4 34 21.33
 3. н. 37. Андрей Свечников Каролина 11 7 8 15 +9 18 39 16.26
 4. н. 10. Артемий Панарин Рейнджерс 13 2 11 13 -5 0 21 19.43
 5. н. 61. Владимир Тарасенко Сент-Луис 11 4 7 11 +4 4 40 16.56
 6. н. 97. Кирилл Капризов Миннесота 12 3 7 10 -3 8 42 19.46
 7. н. 92. Владислав Наместников Детройт 14 7 2 9 +3 8 19 14.17
 8. н. 49. Иван Барбашев Сент-Луис 11 3 4 7 +5 10 21 16.36
 9. з. 98. Михаил Сергачев Тампа-Бэй 10 2 4 6 -4 10 21 22.12
10. н. 47. Александр Радулов Даллас 12 1 5 6 -6 2 20 18.21
11. н. 89. Павел Бучневич Сент-Луис 9 3 2 5 +4 14 25 15.35
12. н. 63. Евгений Дадонов Вегас 13 3 2 5 +4 0 32 16.39
13. н. 94. Александр Барабанов Сан-Хосе 7 1 4 5 0 0 2 16.38
14. з. 29. Дмитрий Куликов Миннесота 11 1 4 5 +6 4 7 16.45
   н. 71. Евгений Свечников Виннипег 11 1 4 5 +4 6 11 13.14
16. з. 9. Дмитрий Орлов Вашингтон 12 1 4 5 +7 16 16 19.50
17. з. 44. Владислав Гавриков Коламбус 10 0 5 5 +9 8 8 21.24
18. з. 2. Артем Зуб Оттава 12 0 5 5 +2 8 14 22.59
19. н. 37. Клим Костин Сент-Луис 10 2 2 4 -2 8 14 9.53
20. н. 86. Никита Кучеров Тампа-Бэй 3 1 3 4 0 0 9 20.41
21. н. 92. Василий Подколзин Ванкувер 11 3 0 3 +1 0 13 9.55
22. н. 34. Денис Гурьянов Даллас 11 2 0 2 0 2 21 13.22
23. н. 16. Никита Задоров Калгари 7 1 1 2 0 4 11 16.39
24. з. 27. Александр Романов Монреаль 13 1 1 2 -3 9 17 17.56
25. н. 21. Владимир Ткачев Лос-Анджелес 4 0 2 2 -2 2 1 13.59
26. н. 59. Егор Чинахов Коламбус 6 0 2 2 -2 0 14 11.40
27. з. 9. Иван Проворов Филадельфия 11 0 2 2 +5 8 19 24.35
28. з. 46. Илья Любушкин Аризона 13 0 2 2 -1 4 10 17.22
   н. 13. Яков Тренин Нэшвилл 13 0 2 2 0 9 14 14.07
30. н. 98. Максим Мамин Флорида 4 1 0 1 -2 0 5 12.18
31. з. 22. Никита Зайцев Оттава 11 1 0 1 -4 6 11 17.28
32. н. 13. Валерий Ничушкин Колорадо 1 0 1 1 0 0 3 15.03
33. з. 42. Даниил Мироманов Вегас 3 0 1 1 +1 0 3 11.21
34. з. 25. Артемий Князев Сан-Хосе 1 0 0 0 -2 0 2 11.59
   н. 94. Кирилл Семенов Торонто 1 0 0 0 0 0 1 11.40
   н. 75. Егор Соколов Оттава 1 0 0 0 0 0 0 7.42
   н. 16. Павел Дорофеев Вегас 1 0 0 0 0 0 0 4.07
38. н. 11. Михаил Мальцев Колорадо 3 0 0 0 -3 0 0 9.50

Вратари И В Б Г «0» КН % ОБ  Ш
39*. 72**. Сергей Бобровский Флорида 7 6 211 11 0 1,72 94,8 2
40. 31. Игорь Шестеркин Рейнджерс 10 6 346 24 1 2,37 93,1 0
41. 30. Илья Сорокин Айлендерс 9 5 294 18 3 1,98 93,9 0
42. 88. Андрей Василевский Тампа-Бэй 10 5 301 24 0 2,35 92,0 2
43. 30. Илья Самсонов Вашингтон 5 3 112 12 1 2,91 89,3 0
44. 35. Антон Худобин Даллас 4 2 122 14 0 3,27 88,5 0
45. 40. Александр Георгиев Рейнджерс 3 1 94 13 0 4,26 86,2 0
46. 40. Семен Варламов Айлендерс 1 0 37 3 0 3,07 91,9 0
   50. Иван Просветов Аризона 1 0 28 5 0 5,00 82,1 0

Для полевых игроков указаны игры, голы, передачи, очки,  
плюс/минус, штраф, броски в створ и игровое время,  
для вратарей – игры, победы, поражения, броски по воротам,  
пропущенные голы, матчи на ноль, коэффициент надежности  
и процент отраженных бросков.

* Номер по порядку. ** Игровой номер.

НХЛ-2020/21: самые результативные
Бомбардиры: Драйзайтль – 23 (10+13), Макдэвид (оба – Эдмонтон) – 23 (9+14), ОВЕЧКИН (Вашингтон) – 21 (11+10), Кон-

нор (Виннипег) – 17 (9+8), Терри (Анахайм) – 16 (9+7), КУЗНЕЦОВ (Вашингтон) – 16 (5+11), Бертуцци (Детройт) – 15 
(9+6), Копитар (Лос-Анджелес), А.СВЕЧНИКОВ (Каролина), Стэмкос (Тампа-Бэй) – 15 (7+8), Миллер (Ванкувер) – 15 
(6+9), Маршан (Бостон) – 15 (5+10)…

Снайперы: ОВЕЧКИН – 11, Драйзайтль – 10, Бертуцци, Коннор, Крайдер (Рейнджерс), Макдэвид, Терри – 9, Барков, Даклер 
(оба – Флорида), Манджапане (Калгари) – 8, НАМЕСТНИКОВ (Детройт), А.СВЕЧНИКОВ (Каролина) – 7…

Ассистенты: Макдэвид, Ньюджент-Хопкинс – 14, Драйзайтль – 13, Гетцлаф (Анахайм), Джонс (Чикаго), КУЗНЕЦОВ, ПА-
НАРИН (Рейнджерс) – 11, Бернс (Сан-Хосе), Ворачек (Филадельфия), Годро, Маршан, Марнер (Торонто), ОВЕЧКИН, 
К.Хьюз (Ванкувер), Фокс (Рейнджерс), Форслинг, Юбердо (оба – Флорида) – 10…

Наши в НХЛ: 11 ноября
Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ЗАЩИТНИКИ
Куликов Миннесота Аризона (г) – 5:2 1 (1+0) 18.19 +1 1
Проворов Филадельфия Торонто (д) – 0:3 0 23.00 -1 3
Любушкин Аризона Миннесота (д) – 2:5 0 18.43 -1 1

Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

НАПАДАЮЩИЕ
Капризов Миннесота Аризона (г) – 5:2 1 (1+0) 19.29 -1 1
Радулов Даллас Нэшвилл (д) – 2:4 1 (0+1) 19.17 0 1
Тренин Нэшвилл Даллас (г) – 4:2 1 (0+1) 15.08 +1 0
Гурьянов Даллас Нэшвилл (д) – 2:4 0 13.43 -1 1
Семенов Торонто Филадельфия (г) – 3:0 0 11.40 0 1

Западная конференция
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Миннесота 12 9 0 3 42–38 18
2. Сент-Луис 11 8 1 2 40–27 17
3. Виннипег 12 6 3 3 39–35 15
4. Нэшвилл 13 7 1 5 36–35 15
5. Даллас 12 4 2 6 27–39 10
6. Колорадо 10 4 1 5 30–36 9
7. Чикаго 14 3 2 9 31–50 8
8. Аризона 13 1 1 11 21–54 3

ТИХООКЕАНСКИЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Эдмонтон 11 9 0 2 47–32 18
2. Калгари 12 7 3 2 41–26 17
3. Анахайм 14 7 3 4 45–39 17
4. Сан-Хосе 12 7 1 4 36–31 15
5. Лос-Анджелес 13 7 1 5 38–34 15
6. Вегас 13 7 0 6 37–40 14
7. Ванкувер 13 5 2 6 35–36 12
8. Сиэтл 13 4 1 8 36–44 9

Восточная конференция
АТЛАНТИЧЕСКИЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Флорида 13 10 1 2 52–35 21
2. Торонто 14 8 1 5 36–37 17
3. Детройт 14 7 2 5 43–46 16
4. Тампа-Бэй 12 6 3 3 36–37 15
5. Бостон 10 6 0 4 28–28 12
6. Баффало 12 5 2 5 36–36 12
7. Оттава 12 3 1 8 30–43 7
8. Монреаль 14 3 1 10 28–48 7

СТОЛИЧНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Каролина 11 10 0 1 41–21 20
2. Рейнджерс 13 7 3 3 33–37 17
3. Вашингтон 12 6 4 2 42–32 16
4. Коламбус 10 7 0 3 32–28 14
5. Филадельфия 11 6 2 3 32–28 14
6. Нью-Джерси 11 6 2 3 33–33 14
7. Айлендерс 10 5 2 3 27–25 12
8. Питтсбург 11 4 4 3 35–35 12

ВЧЕРА
Филадельфия – Торонто – 0:3
Даллас – Нэшвилл – 2:4
Аризона – Миннесота – 2:5

ЗАВТРА
2.00 Баффало – Эдмонтон
2.00 Каролина – Филадельфия
2.00 Коламбус – Вашингтон
2.00 Торонто – Калгари
3.30 Чикаго – Аризона
20.00 Нью-Джерси – Бостон

ВОСКРЕСЕНЬЕ
2.00 Баффало – Торонто
2.00 Коламбус – Рейнджерс
2.00 Детройт – Монреаль
2.00 Оттава – Питтсбург
2.00 Тампа-Бэй – Флорида
2.00 Виннипег – Лос-Анджелес
2.30 Каролина – Сент-Луис
3.00 Даллас – Филадельфия
3.00 Нэшвилл – Аризона
4.00 Колорадо – Сан-Хосе

5.00 Сиэтл – Миннесота
5.00 Вегас – Ванкувер

ПОНЕДЕЛЬНИК
0.00 Оттава – Калгари
2.00 Бостон – Монреаль
2.00 Рейнджерс – Нью-Джерси
2.00 Сент-Луис – Эдмонтон
2.00 Вашингтон – Питтсбург
3.00 Анахайм – Ванкувер

Время московское

Заброшенная шайба стала  
для Капризова 30-й  
в 67 матчах за «Миннесоту» 
и позволила ему побить 
достижение Мариана 
Габорика, которому  
для преодоления подобной 
отметки понадобилось  
93 игры

Вчера. Глендейл. «Аризона» – «Миннесота» – 2:5. 39-я минута. Только что Кирилл Капризов забросил свою третью шайбу в сезоне Reuters

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус (сейвы/броски – 
для вратарей) и броски в створ (%ОБ – для вратарей).

Кэри Прайс Reuters

Кэри выиграл 
«Везину»,  
«Харт Трофи»,  
золото Олимпиады 
и Кубка мира,  
но останавливаться  
на достигнутом  
не собирается
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ХОККЕЙ // Евротур. Кубок Карьяла

В КХЛ снова не доверяют молодежи
Разбираемся, как это отразится на выступлении сборной России на МЧМ

Почти год назад журналисты, экс-
перты и болельщики под впе-
чатлением от выигранного Куб-

ка «Карьяла» дружно вешали на моло-
дежку Игоря Ларионова как минимум 
медали МЧМ-2021 в Эдмонтоне. Тогда 
в распоряжении у Профессора оказал-
ся достаточно мощный костяк из хок-
кеистов 2001 года рождения, выигры-
вавший за пару лет до этого серебро 
ЮЧМ, не менее талантливая россыпь 
хоккеистов 2002 года. А главное – у той 
сборной уже за несколько месяцев до 
мирового первенства были вполне по-
нятные лидеры, регулярно получавшие 
неплохое игровое время в КХЛ. И лю-
бой другой результат, кроме топ-3 по 
итогам турнира при таких вводных за-
ведомо считался провалом.

Смотрите сами. Родион Амиров по 
состоянию на 10 ноября прошлого го-
да стабильно получал больше 14 минут 

в родном «Салавате» у Томи Лямся, ко-
торый периодически доверял молодо-
му уфимцу место в спецбригаде в боль-
шинстве. Василий Подколзин, тогда 
еще не успевший испортить отноше-
ния с Романом Ротенбергом, ненамно-
го меньше играл в СКА Валерия Браги-
на. Дмитрий Квартальнов уже начинал 
заигрывать в основе габаритного цен-
тра Илью Сафонова. А проспект «Ко-
ламбуса» Егор Чинахов уже стал твер-
дым игроком «Авангарда» и колотил го-
лы в большинстве за омскую команду.

Неплохо все было с кахаэловским 
айстаймом и у защитников. Шакир Му-
хамадуллин тогда еще не звездил и не 
был так раскован в атаке, как сейчас, 
но здорово прибавлял от матча к мат-
чу в паре с ветераном Алексеем Семе-
новым. Кирилл Кирсанов круто вос-
пользовался своим шансом, когда СКА 
в начале регулярки словил эпидемию 
коронавируса, и показал, что достоин 
регулярно играть с мужиками. Семен 
Чистяков редко поднимался выше тре-
тьей пары «Ястребов», однако выступал 
исключительно в КХЛ и часто получал 

похвалу Боба Хартли на пресс-конфе-
ренциях.

Что до попавшего сейчас в опалу 
Ярослава Аскарова, безальтернатив-
ный первый номер молодежки к 10 но-
ября насобирал сразу 13 матчей за СКА, 
девять из которых он начинал в каче-
стве стартера.

Солидные ли это цифры? Вполне се-
бе. Хотя в предыдущих брагинских мо-
лодежках можно было увидеть чуть бо-
лее высокий процент железобетонных 
кахаэловцев с более высоким айстай-
мом. Впрочем, год на год не приходит-
ся. Например, на МЧМ в 2018-м у ны-
нешнего главного тренера питерских 
армейцев вообще не имелось хоккеи-
стов, которых можно было бы иденти-
фицировать как твердых игроков КХЛ. 
Однако если в конкретные сезоны от-
сутствие представителей второй ли-
ги мира можно объяснить «неурожай-

ным годом», то в нынешней молодежке 
их будет не так много по одной про-
стой причине – потенциальным лиде-
рам команды Олега Браташа попросту 
не дают играть в КХЛ.

Благодаря InStat мы узнали, сколько 
сыграли в КХЛ в период с 1 сентября по 
10 ноября этого сезона потенциальные 
участники первых двух пятерок моло-
дежки Браташа в сравнении с лидера-
ми прошлогодней команды Ларионова 
за аналогичный период.

Если смотреть на общее среднее 
игровое время, то оно упало на две ми-
нуты. Казалось бы, ничего хорошего 
в этом нет, но бить в набат, глядя на эти 
цифры, точно не стоит. Тем более сум-
марно костяк новой молодежки сыграл 
за выбранный промежуток на пять мат-
чей больше. Но если вынести за скобки 
Хуснутдинова, Мухамудуллина и Кир-
санова, то преимущество предыдуще-
го созыва окажется катастрофическим. 
Выходит, что игровое время на уровне 
КХЛ стабильно получают только три че-
ловека, которые уже имеют опыт МЧМ.

Больше всего сейчас должны стра-
дать от кахаэловского голодания Фе-
дор Свечков и Никита Чибриков, кото-
рые из-за раздутой вертикали СКА по-
лучают в первой команде не так много 
времени, как должны при своем талан-
те. С одной стороны, два лидера сере-

бряной юниорки Альберта Лещева 
стабильно играют с мужиками в ВХЛ 
и постепенно обрастают мясом. С дру-
гой, в вышке они действуют настоль-
ко результативно, что иной раз кажет-
ся, будто им уже скучно в «СКА-Неве». 
Вот только места в основе питерцев нет 
ни для одного, ни для другого. Особен-
но на фоне приобретения Валентина 
Зыкова и потенциального подписа-
ния Лео Комарова. Система армейцев 
не может переварить всех топ-юнио-

ров, которых собрал в Северной столи-
це Роман Ротенберг. И страдают от это-
го не только пацаны, которые в других 
клубах стабильно играли бы в КХЛ, но 
и молодежка.

Точно не может быть доволен арен-
дой в «Спартак» проспект «Каролины» 
и некогда первый центр юниорской 
сборной 2002 года Василий Пономарев. 
Если летом невероятно умному плей-
мейкеру обещали место в 3–4-м зве-
не красно-белых, то осенью дали жал-

кие крохи и место 13-го нападающе-
го, а чуть позже спустили в фарм-клуб, 
где он выглядит очень солидно и ведет 
игру своей тройки. Впрочем, еще ху-
же ситуация у его бывшего партнера 
по юниорской тройке Павла Тютнева.

Поправить печальные цифры впол-
не мог бы Никита Гуслистов, любимчик 
Андрея Разина, который играет по 16 
минут и выходит на большинство «Се-
верстали». Но как креативного центра 
для топ-6 его, по всей видимости, не 

рассматривают. А по своему функци-
оналу череповчанин скорее подходит 
для нижних троек.

Одна из главных проблем Браташа 
на данный момент заключается в том, 
что почти все технари 2002 года рож-
дения и младше не получают вменя-
емый айстайм на высшем уровне. Ма-
ленький юркий снайпер Александр Па-
шин, подобно Чибрикову и Свечкову, 
разрывает вышку за «Торос», но в осно-
ве «Салавата Юлаева» его в упор не ви-
дят. Не менее талантливый вингер Да-
нила Юров закисает 13-м форвардом 
в монструозной «Магнитке» Ильи Во-
робьева. А главный октябрьский сюр-
приз «Сибири» Дмитрий Овчинников 
получил место в четвертой тройке от 
Андрея Мартемьянова и стал в полной 
мере показывать свою неординарную 
технику вкупе с классным мышлением, 
уже когда ФХР объявила составы сбор-
ных на первый этап Евротура и Тур-
нир четырех наций. Продолжи главный 
тренер новосибирцев мариновать его 
на лавке, и сильнейший юниор в клуб-
ной вертикали так и не получил бы 
свою возможность побороться за би-
лет на МЧМ.

Приведенные цифры мало что го-
ворят об уровне и потенциале коман-
ды, которую Браташ в декабре повезет 
на МЧМ. Делать выводы о силе той или 
иной молодежки на основании количе-
ства проведенных минут со взрослы-
ми не стоит. В конце концов, те же ка-
надцы из года в год привозят на миро-
вое первенство команды, в которых 99 
процентов пацанов не имеют опыта 
игры в профессиональных лигах. А вот 
почему кахаэловские тренеры боятся 
доверять талантливым ребятам, пе-
реросшим уровень ВХЛ и МХЛ, все же 
стоит задуматься.

ИВАН БОГУН

ЗАВТРА
17.00 Авангард – Куньлунь (КХЛ ТВ, КХЛ Prime)

Время московское.

ХОККЕЙ // КХЛ

Больше всего сейчас должны страдать  
от кахаэловского голодания Федор Свечков 
и Никита Чибриков, которые из-за раздутой 
вертикали СКА получают в первой команде 
не так много времени, как должны  
при своем таланте Голкипер СКА Ярослав Аскаров Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX MarkII

Молодежь забуксовала против 
опытных финнов Наша сборная неудачно начала евросезон

РОССИЯ 0 
ФИНЛЯНДИЯ 3 

0:0, 0:2, 0:1

Голы: Песонен – 1 (бол., Аалтонен, Ватанен), 27:49 – 0:1. Аал-
тонен – 1 (бол., Ватанен), 31:41 – 0:2. Филппула – 1 (бол., 
Аалтонен, Пакаринен), 47:41 – 0:3.

Вратари: Шугаев – Олкинуора.
Штраф: 37–6.
11 ноября. Хельсинки. «Хартвалл Арена».

ВЫБОР БРАТАША

Пока КХЛ ушла на перерыв, болельщики пе-
реключились на международные матчи. Четы-
ре сборные России – национальная, олимпий-
ская, молодежная и команда U-16 – выехали на 
разные турниры. Большее внимание было об-
ращено к Кубку «Карьяла», на который ФХР от-
правила экспериментальный состав. Микс мо-
лодежи и приглянувшихся на старте регулярки 
более опытных хоккеистов. Такой ростер только 
поднял интерес к сборной на Евротуре. Много 
перспективных игроков, за которыми хотелось 
последить за пределами своих клубов. 

Федерация выбрала верный путь к повыше-
нию популярности Евротура. Тем более сегод-
ня за болельщицкий интерес пришлось спорить 
с серьезным оппонентом. Параллельно с мат-
чем в Хельсинки футбольная сборная России 
разгромила Кипр в рамках отбора на чемпи-
онат мира-2022. Что удивительно, хоккеисты, 
в отличие от команды Валерия Карпина, забить 
так и не смогли. 

Если год назад Игорь Ларионов повез на 
финский этап Евротура кандидатов на МЧМ, 
то Олег Браташ усилил команду игроками, ко-
торые по возрасту не проходят на зимний тур-
нир. «Переростки» молодежного первенства – 
Воронков, Тертышный, Вовченко, Рашевский, 
Елесин – добавили сборной мускулов и духа. 
Штаб подобрал игроков, способных заступить-
ся за юнцов, чтобы не дать их в обиду. Одна-
ко против Финляндии не нашлось лидера, спо-
собного вытащить команду из ямы и перевер-
нуть матч. По такой игре даже сложно выделить 
кого-то персонально. Разброд и шатание – так 
в двух словах можно описать сегодняшний матч 
россиян.  

ШУГАЕВ ВМЕСТО АСКАРОВА 
И РЕКОРД МИЧКОВА

В очередной раз убедился, что наши трене-
ры могут удивлять после публикации состава 

на матч. На пресс-конференции перед поезд-
кой в Хельсинки Браташ отмечал, что на Ярос-
лава Аскарова рассчитывают на МЧМ, поэтому 
ему важно получить практику. Вы же помните, 
что год назад проспект «Нэшвилла» отыграл 
все три матча на Евротуре, а его коллеги – Ар-
тур Ахтямов и Всеволод Скотников – съездили 
в Финляндию как статисты? 

Мне очень не хотелось, чтобы и нынешний 
Кубок «Карьяла» свелся к бенефису Аскарова, 
которого будут наигрывать перед МЧМ. В иде-
але распределить время между всеми врата-
рями, чтобы каждый провел по матчу. Турнир 
начался с рационального решения – сегодня 
Браташ доверился Дмитрию Шугаеву из «Се-
верстали», который оставил приятное впечат-

ление в первые два месяца регулярки. Как же 
непривычно смотрелся его «череповецкий» 
комплект экипировки – ловушка, блин и щит-
ки – на контрасте с остальной формой. С тру-
дом представляю, как матч досматривали пер-
фекционисты. 

Шугаев дебютировал за сборную без нервов. 
Дмитрий словно вышел продлевать победную 
серию «Северстали» в КХЛ. За первый пери-
од финны дважды играли в большинстве и не-
плохо двигали шайбу. Голкипер при поддержке 
партнеров справился с атаками хозяев. Момен-
тов у ворот Юхи Олкинуоры почти не возника-
ло. А самое примечательное событие отрезка 
произошло, когда на льду появился 16-летний 
Матвей Мичков. Нападающий системы СКА по-

бил рекорды двух легенд – Александра Овечки-
на и Владислава Третьяка. С этого дня Матвей – 
самый молодой игрок национальной сборной 
в отечественной истории. 

Приведу один пример для скептиков, счита-
ющих Мичкова пиар-проектом. Когда на стар-
те второго периода финны схватили удаление, 
тренеры сборной выпустили его в большин-
стве. Забить не получилось, но было любопыт-
но наблюдать, как двухметровый гигант Марко 
Анттила сдерживает миниатюрного Мичкова. 
Второе большинство россиян прошло эффек-
тивнее. После броска Александра Никишина 
финнов спасла перекладина. Работы у Олки-
нуоры прибавилось. Но то, что не получилось 
в большинстве у россиян, удалось соперникам. 

Сначала отличился экс-форвард «Магнитки» 
и «Ак Барса» Харри Песонен, а спустя четыре 
минуты вторую шайбу забросил Миро Аалто-
нен. Разница в исполнительском мастерстве 
все-таки сказалась. 

ФИНСКОЕ ДОМИНИРОВАНИЕ

Финны играли вдохновенно, на кураже рас-
черчивали зону Шугаева передачами. Все ней-
тральные шайбы забирали хозяева. Они грамот-
но использовали наложения, выпуская свежие 
звенья против подуставших россиян. По управ-
лению игрой штаб Юкки Ялонена превзошел 
Браташа и компанию. Второй период начал-
ся оптимистично, но ближе к концу складыва-
лось впечатление, что на льду солировала толь-
ко одна команда. К сожалению, в белой форме.

Финны были лучше на точке, оставляя моло-
дежку Браташа без шайбы. Приходилось идти 
в отбор, бороться и тратить силы на единобор-
ства. В третьем периоде россияне огрызнулись, 
провели несколько опасных атак, но забить Ол-
кинуоре так и не получилось. Похоронил на-
дежды на камбэк Иван Зинченко, получивший 
большой штраф за удар в голову Сами Ватане-
на. Оставалась надежда, что судьи после сове-
щания амнистируют нападающего, но решение 
осталось неизменным – Зинченко досматривал 
матч из раздевалки. 

Окончательно испортил дебют Шугаеву 
Валттери Филппула. Его гол подытожил побе-
ду финской сборной. Размочить счет мог Шакир 
Мухамадуллин, но шайба после его броска по-
пала в перекладину. Два самых опасных момен-
та россиян создали защитники, и в обоих случа-
ях Олкинуору выручал каркас ворот. 

Справиться с финским доминированием 
у команды Браташа не получилось. Россия-
не забуксовали прежде всего по своей вине. 
Шесть малых штрафов и большой Зинченко – 
столько удаляться против мастеровитого со-
перника непозволительно. Проблемы с дис-
циплиной следует исправлять. «Если хочешь 
победить весь мир, победи себя» – этой цита-
той из романа «Бесы» пересказал бы матч от-
мечающий сегодня 200-летний юбилей Федор 
Достоевский. От первого теста сборной оста-
лись противоречивые впечатления, но делать 
глобальные выводы по одной игре прежде-
временно. 

МИХАИЛ СКРЫЛЬ

Кубок Карьяла
 И В ВО ПО П Ш О
1. Швеция 1 1 0 0 0 4–1 3
2. Финляндия 1 1 0 0 0 3–0 3
3. Чехия 1 0 0 0 1 1–4 0
4. Россия 1 0 0 0 1 0–3 0

Вчера. Хельсинки. Финляндия – Россия – 0:3. В игре – дебютант взрослой сборной России Матвей Мичков (слева) photo.khl.ru

ЗАВТРА
15.00 Швеция – Россия 

ВОСКРЕСЕНЬЕ
15.00 Чехия – Россия 

Время московское.
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Ее учениц знает весь мир.
Светлана Ромашина – семикрат-
ная олимпийская чемпионка по 

синхронному плаванию. Анастасия 
Давыдова и Наталья Ищенко – пяти-
кратные. Анастасия Ермакова – четы-
рехкратная, Мария Киселева и Светла-
на Колесниченко – трехкратные.

За двадцать лет, что Татьяна Дан-
ченко отвечает в сборной России за 
подготовку дуэта и  соло, ее спор-
тсменки 29 раз выигрывали чемпио-
нат мира.

6 ноября у  Татьяны Евгеньевны 
случился юбилей. Мы вслушивались 
и всматривались – но не почувствова-
ли в ее интонациях чего-то празднич-
ного. Разговор наш время от времени 
прерывался – катились слезы, прикла-
дывала платочек к глазам. Обычное 
интервью оборачивалось криком ду-
ши.

ОБИДА

– Полистали ваш Instagram. После 
Олимпиады в Токио наткнулись на ком-
ментарий: «Думала, тренерский штаб 
уже был на дне, но снизу постучали...»

– Я объясню, что имела в виду. Го-
ворить на эту тему не устану. Наде-
юсь, рано или поздно меня услышат. 
К сожалению, в России к тренерам от-
носятся не слишком хорошо. Футбол 
с хоккеем в расчет не беру, там все 
в порядке. А вот такие дисциплины, 
как синхронное плавание, – нераспи-
аренные, не приносящие большого до-
хода с точки зрения рекламы, – в сто-
роне. Хотя за выступлением наших 
девочек на Олимпийских играх с за-
миранием сердца следит вся Россия. 
Поверьте, я не преувеличиваю.

– Мы понимаем.
– Когда случайные люди знакомят-

ся со мной, узнают, что я тот самый 
тренер, который на Олимпиаде пода-
рил им минуты радости, слышу столь-
ко теплых слов и благодарностей! Аж 
мурашки бегут и слезы наворачивают-
ся. Я вижу, что Россия гордится нами. 
Мы работаем на престиж страны. И не 
важно, что сейчас в Токио у нас не бы-
ло ни флага, ни гимна. Нам не нужны 
дополнительные атрибуты. Весь мир 
знает, что мы – русские.

– Безусловно.
– Чтобы во время Олимпиады стра-

на села перед телевизором с уверен-
ностью, что наши девчонки вновь 
порвут соперников на британский 
флаг, мы пашем по 10 часов в день! Из 
года в год! Работа кропотливая, дол-
гая, нудная. Но иначе никак. Не хо-
чу говорить о других видах, но тре-

нер в синхронном плавании – это всё! 
От пальца до кончика волоска спор-
тсменки.

– Расшифруйте.
– Мы отвечаем за выбор музыки, 

постановку программ, создание ку-
пальников – от эскиза до конечного 
варианта рисунка. Когда композитор 
пишет музыку, приезжаем к нему, об-
суждаем миллион нюансов. А еще для 
девчонок мы и стилисты, и визажи-
сты, и психологи, и мама с папой. Кро-
ме того, тренер – это глаза спортсме-
нок, гео метрия и ощущение движения 
их тела. Возьмем разминку, когда у те-
бя всего несколько минут и нет воз-
можности посмотреть видеозапись, 
разобрать свои ошибки. Здесь вся на-
дежда на тренера. Лишь он подскажет, 
где ты опоздала, где отклонилась от 
нужного угла, где завалила вертикаль 
или запорола какой-то элемент... Я уж 
не говорю о том, что Свету Ромашину 
тренирую с детства. Она пришла ко 
мне в 10 лет, а сегодня – самая титуло-
ванная спортсменка России!

– Единственная в мире синхронистка, 
завоевавшая на Олимпиаде семь золо-
тых медалей.

– Да. Вот только я ни минуты не 
почувствовала, что являюсь тренером 
семикратной олимпийской чемпион-
ки! После побед хочется праздника. 
А его нет.

ОРДЕН

– Почему на приеме в Кремле не было 
Колесниченко?

– В это время она с мужем отдыха-
ла в Эмиратах. Встреча с президентом 
переносилась несколько раз, оконча-
тельную дату объявили уже после то-
го, как Света купила дорогие путевки. 

Досадно, конечно, что так вышло. Но 
это ее выбор.

– Может, вы в курсе, почему синхро-
нистки Шишкина и Пацкевич получили 
орден Александра Невского, а  Колес-
ниченко, тоже трехкратная олимпий-
ская чемпионка, – только орден Почета?

– Я не знаю, какими критерия-
ми руководствуются люди, отвечаю-
щие за представление к государствен-
ным наградам. Разумеется, Колесни-
ченко достойна такого же ордена, как 
Шишкина с Пацкевич. Света не про-
сто трехкратная – в Токио завоевала 
две золотые медали! Несправедливым 
мне кажется и другое решение.

– Какое?
– То, что Ромашину уравняли 

с трехкратными олимпийскими чем-
пионками – и тоже вручили орден 
Александра Невского. Футболистам 
в виде исключения дали «заслужен-
ных мастеров» за выход в четверть-
финал ЧМ-2018. А Ромашину, ставшую 
семикратной олимпийской чемпион-
кой, выделить почему-то не захотели.

– Вам за Токио что вручили?
– Пока ничего. Это спортсменов 

награждают сразу. Тренеров – месяцев 
через восемь, а то и позже. К примеру, 
орден Почета за золото Рио получи-
ла спустя два года после Олимпиады.

– Так как вас отблагодарили за под-
готовку семикратной олимпийской чем-
пионки?

– На данный момент – никак. Все 
прекрасно понимают, что олимпий-
ские чемпионки сами, как грибы в ле-
су, не растут. Но только от Светы и род-
ных услышала «спасибо» за то, что 
воспитала такую спортсменку.

– Премия-то вам полагается?
– Да, такая же, как спортсменам.
– За золотую медаль – четыре мил-

лиона рублей?
– Верно. Правда, когда выплатят 

эти деньги, не знаю. Раньше за побе-
ду на Играх спортсмены получали 100 
тысяч евро. Теперь, учитывая паде-
ние курса, – в два раза меньше. Но ин-
дексировать призовые не спешат. Хо-
тя в других странах за золото уже пла-
тят больше.

– В  Турции  – 380 тысяч долларов, 
в Казахстане – 250, в Белоруссии – 140 
тысяч.

– Вот-вот. Может, и в России ког-
да-нибудь прибавят. Отмечу, что па-
ру недель назад нас поздравил попе-
чительский совет федерации синхрон-
ного плавания во главе с Екатериной 
Игнатовой, женой Сергея Чемезова. 

Спасибо за праздник и за премии. Еще 
добрые слова за внимание к тренерам 
нужно сказать в адрес Фонда поддерж-
ки олимпийцев. Пусть автомобили 
нам никогда не дарили, но какие-то 
суммы периодически выделяют.

ЗАРПЛАТА

– После больших побед сложно 
искать мотивацию. Понятие «эмоцио-
нальное выгорание» вам знакомо?

– Возможно, оно наступило уже 
давно... Это только кажется, что по-
беды к нам приходят легко. Трудных 
моментов за последнее время хва-
тало. Ковид, перенос Игр. Или вы-
водишь спортсменок на пик формы, 
а они вдруг заболевают, и все рассы-
пается. Значит, надо опять придумы-
вать что-то новое, чем-то жертвовать. 
Нервотрепка! У меня еще до приезда 
в Токио взрывался мозг. Сама Олим-
пиада тоже превратилась в сплошной 
стресс. Каждое утро плюешь в пробир-
ку, идешь тренироваться и молишься, 
чтобы у девчонок был отрицательный 
тест. Наконец они выходят на старт – 
и тут с музыкой беда. Вы даже не пред-
ставляете, какое это напряжение! Ну 
а возвращаясь к вопросу... С одной 
стороны, я полностью отдаюсь рабо-
те. С другой – стараюсь на ней не за-
цикливаться, не забываю про люби-
мые хобби, благодаря которым обре-
ла кучу новых друзей.

– Вы о парусной регате?
– Регата, практическая стрельба, 

рыбалка, походы за грибами... Это 
плюс поддержка близких и не дает 
сложить крылья, забить на все. Поста-
вить во главу угла не спортивные до-
стижения, а коммерческий интерес. Я 
ведь могла бы монетизировать свое 
имя, спокойно ездить по разным стра-
нам с консультациями и мастер-клас-
сами. Получала бы приличные день-
ги. Несопоставимые с тем, что платят 
в Министерстве спорта.

– Какой же у вас оклад?
– 70 тысяч рублей. Оформлена там 

на полставки.
– Ну и ну.
– Да потому что полная став-

ка – 130 тысяч в месяц. Для кого-то – 
огромная сумма. Но не для тренера 
национальной сборной, который про-
водит в бассейне ежедневно по 10 ча-
сов и стабильно приносит стране зо-
лотые медали. Спасибо генеральному 
директору «Юности Москвы» Влади-
миру Прохорову и попечительскому 
совету федерации за то, что поддер-
живают нас материально. Это позво-
ляет зарабатывать больше, чем набе-
гало бы в сборной. Мне просто невы-
годно туда уходить.

– Логично.
– Оформить по совместительству 

полную ставку невозможно – противо-
речит закону Российской Федерации. 
А индивидуальные контракты у нас 

не предусмотрены. Вот и получаю как 
старший тренер сборной 70 тысяч.

– Когда-то вы рассказывали, что вас 
в Китай звали, обещали золотые горы.

– Было. Последний раз приглаша-
ли года четыре назад. Потом переста-
ли. Наверное, потеряли надежду. По-
няли – все равно откажусь.

– Почему?
– Не хочу тратить на это время, от-

рывать его от своих спортсменок. Я же 
их с детства растила. И Свету Ромаши-
ну, и Варю Субботину. И Свету Колес-
ниченко уже считаю своей, восемь лет 
у меня тренируется. Жалко их бросать. 
Хотя все эти годы жила в режиме нон-

стоп. Рано утром мчалась на «Озеро 
Круглое», базу сборной, с 8.30 до 14.30 
тренировала дуэт. Затем перебиралась 
на Варшавку, в бассейн «Труд», где ме-
ня ждали Варя, Таня Гайдай, Майя До-
рошко и другие синхронистки млад-
шего юниорского возраста.

УХО

– В новом олимпийском цикле став-
ка будет сделана на дуэт Колесничен-
ко – Субботина?

– Да.
– Варвара уже полностью восстано-

вилась после операции на барабанной 
перепонке?

– Да, с середины августа плавает.
– Был у нее хоть один шанс восста-

новиться к Олимпиаде в Токио?
– Нет. У нас в группе такая кон-

куренция, что если кто-то выбыва-
ет – по болезни или другим причи-
нам – все, обратно не зайдешь. А Ва-
ря пропустила два месяца. Это очень 
много – форма стала нулевой.

– Как пережила непопадание 
в Токио?

– И тренерский штаб, и девчонки 
ее поддержали. А я сказала: «Варя, на 
все воля Божья. Раз в Токио не поеха-
ла – значит, твои медали еще впере-
ди. Но сначала надо ушко починить». 
Операция прошла успешно. Главное, 
на слух не повлияла. Первым делом 
Варе исправили носовую перегород-
ку, из-за которой давление под водой 
распределялось неравномерно, вот 
и случился надрыв перепонки.

– Как же с такой травмой выиграла 
чемпионат Европы в Будапеште?!

– Мы убрали все глубокие погру-
жения. Чтобы голова Вари находилась 
как можно ближе к поверхности воды 
и давление на ухо было минималь-
ным. В общем, чуть-чуть поколдова-

ли. Этого хватило, чтобы с блеском 
выиграть произвольную одиночную 
программу. Но с техническим соло 
фокус не прокатил. Там четко пропи-
саны элементы, которые нужно вы-
полнить. Уходы под воду уже не под-
рубишь.

– Вы сказали: «Выиграла с  бле-
ском». Уточним – с блеском и болью?

– Ухо, конечно, побаливало. Но 
терпимо. Не было риска, что лопнет 
перепонка.

– Отправиться на чемпионат Евро-
пы – ваше решение или Субботиной?

– Обоюдное. Я прикинула – один 
сезон выпал из-за ковида, теперь 

пропустит второй. А судьи за два го-
да могут и позабыть о существовании 
такой перспективной синхронистки, 
как Варвара Субботина. Так что стра-
тегически это был правильный ход 
-выступить хотя бы в произвольном 
соло. Когда озвучила Варе мысли, она 
со мной согласилась. Понятно, никто 
спортсменку не заставлял. Поехать 
в Будапешт – ее желание. Но изна-
чально решение пришло ко мне.

– Мир наверняка устал от бесконеч-
ных побед российских синхронисток. 
Допускаете, что однажды на Олимпиа-
де с ними произойдет то же самое, что 
с «художницами» в Токио?

– Я не знаю, что творится в худо-
жественной гимнастике за кулисами. 
Могу рассказать о нашей внутрен-
ней кухне. Мы никому не проигры-
ваем и по-прежнему намного силь-
нее конкурентов, потому что вкалы-
ваем по 10 часов в день, стараемся не 

повторяться в образах, постановках, 
постоянно придумываем что-то но-
вое. Отсюда уважение и симпатия, 
с которыми к нам относятся. Мы это 
чувствуем.

– Вы о судьях?
– В том числе. И они, и специа-

листы из разных стран после каждо-
го турнира подходят, говорят восхи-
щенно: «Ну, вы опять удивили! Ваша 
новая программа – шедевр! Космос! 

Вас не догнать...» Такие комплимен-
ты дорогого стоят.

– Это точно.
– Да и по оценкам все видно. Ни-

кто не пытается их искусственно за-
низить. Вот если однажды после про-
граммы не прозвучит, как обычно, 
«вау!» – это будет звоночек. Пока же 
мы спокойно работаем, продолжая 
наращивать отрыв от соперников.

ДИДЖЕЙ

– На Олимпиаде в Афинах в финале 
групповых упражнений в разгар высту-
пления российской сборной дважды 
обрывалась композиция. В Токио в пред-
варительных соревнованиях Ромаши-
ной и Колесниченко на старте запусти-
ли чужую музыку. В финале включили 
ту, что надо,  – но не с  самого начала. 
Всякий раз за пультом сидел итальян-
ский диджей. Как для себя объясняе-
те его косяки?

– Кругом твердят, что таких совпа-
дений не бывает. Я не хочу в это ве-
рить, обвинять человека, не имея до-
казательств. Но как же меня дернуло 
тогда, в предвариловке... Весь стресс, 
копившийся последний год, выплес-
нулся наружу. Хорошо, девчонки не 
дрогнули, программу «Пауки» отра-
ботали блистательно. А у меня и сле-
зы, и нервный срыв. Час рыдала! Док-
тор таблетки давал, успокаивающую 
микстуру – ничего не помогало.

– Вам-то итальянец что сказал?
– Он меня сторонился. Не подо-

шел, не извинился. Вступил в пере-
писку с Ромашиной и Колесниченко, 
сообщил, что умысла в его действиях 
не было. Кто-то из девчонок ответил: 
«Увидишь нашего тренера – беги!» Му-
жик-то здоровый, драться с ним я бы 
не полезла. Просто хотелось взглянуть 
ему в глаза. Чтобы понял, какое потря-
сение испытала в тот момент. Когда 
врубил другую музыку и девчонки не 
шевельнулись, камера на меня еще не 
наехала, реакцию мою никто не видел. 
Зато он успел на меня посмотреть. Же-
стом показала: «Ну и?!»

– А он?
– В  растерянности. Не знает же 

наизусть музыку всех участников. Вот 
и не понимал, почему мои спортсмен-
ки не двигаются. Сидят, завязанные 
узлом, в позе пауков – не самой удоб-
ной, мягко говоря. Но через несколь-
ко секунд сообразил, что включил не 
ту музыку.

– А в финале почему напортачил?
– Судя по всему, у него от волне-

ния так дрожали руки, что случайно 
дважды нажал курсор. И музыка по-
шла с третьего аккорда, а не с перво-
го. Но заминка не помешала девчон-
кам, после прыжка в воду подстро-
ились.

– С диджеем вы так и не пообщались?
– Лишь в  предпоследний день 

Олимпиады, когда завершились груп-
повые упражнения, соизволил подой-
ти. Я сделала покерфейс. Он опустил 
глаза, выдавил: «Сорри...» Главное, для 
всех заготовил разные версии!

– Это как?
– Ольге Брусникиной, члену техко-

ма, заявил, что виноват компьютер, 
был сбой программы. Кому-то сказал, 
что в предвариловке не передвинул 
курсор на следующий трек, а в фина-
ле помешал тремор в пальцах. Кста-
ти, в групповых он и украинским син-
хронисткам другую музыку включил. 
То ли опять ошибся, то ли специально 
туману напустил, чтобы не подумали, 
будто его только на русских клинит. 
В Афинах же на диски валил, дескать, 
у всех нормальные, а у нас паленые.

– Для итальянца это последняя Олим-
пиада?

– Надеюсь. Он еще шутил: «Я так 
люблю русских, что у меня каждый раз 
происходит сбой программы». Но на-
ши уже отправили письмо в Между-
народную федерацию плавания и сде-
лают все, чтобы на крупных турнирах 
этот человек к музыке не приближал-
ся.

– Часто вы плачете?
– Нет. Если уж начинаю – не могу 

остановиться. Поэтому стараюсь дер-
жать все в себе, не расклеиваться. До 
этой Олимпиады вообще не плакала 
долго-долго. А теперь время от вре-
мени накатывает. У меня еще папа не-
давно умер...

– Болел?
– Да. Ладно, давайте о другом.

РОМАШИНА

– Мы слышали, что изначально Рома-
шину вы едва не забраковали. Почему?

– Я тогда работала с юниорами, это 
возраст от 15 до 18 лет. А Света при-
шла в 10 и была у меня как аппендикс. 
Ее мама проявила феноменальную на-
стойчивость, так просила взять дочку, 
что я не смогла отказать. Правда, вы-
ставила условие: похудеть и сесть на 
шпагат. За месяц Света сделала и то 
и другое, чем меня и покорила.
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Татьяна Данченко
Родилась 6 ноября 1971 года в селе Толмачево, 

Новосибирская область.
Мастер спорта международного класса по син-

хронному плаванию, чемпионка СССР, чем-
пионка Европы среди юниоров.

С 2001 года – старший тренер сборной России по 
синхронному плаванию в дуэтах и соло. Под 
руководством Данченко российские спор-
тсменки завоевали золотые медали в со-
ревнованиях дуэтов на пяти Олимпийских 
играх подряд.

РАЗГОВОР ПО ПЯТНИЦАМ

Татьяна Данченко: «После побед хочется праздника. 
А его нет. Ни минуты не почувствовала, что я – 
тренер семикратной олимпийской чемпионки»
6 ноября знаменитому тренеру российских синхронисток Татьяне Данченко исполнилось 50

Чтобы во время Олимпиады страна села 
перед телевизором с уверенностью, 
что наши девчонки вновь порвут 
соперников на британский флаг,  
мы пашем по 10 часов в день! 
Из года в год!

Не хочу говорить о других видах,  
но тренер в синхронном плавании –  
это всё! От пальца до кончика волоска 
спортсменки.

Футболистам в виде исключения 
дали «заслуженных мастеров» 
за выход в четвертьфинал ЧМ-2018. 
А Ромашину, ставшую семикратной 
олимпийской чемпионкой, выделить 
почему-то не захотели.

Татьяна Данченко instagram.com tedanchenkosynchro
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– Сколько килограммов сбросила?
– Не помню. Но была такая... Сби-

тенькая. Когда увидела Свету второй 
раз, от прежней плюшечки уже ничего не 
осталось. Плюс поработала над растяж-
кой, научилась садиться на шпагат.

– Какая молодец.
– Да! Одержимость, желание трени-

роваться – это очень важно. Переве-
шивает все! Допустим, у ребенка мо-
гут быть средние данные. Вот у Светы 
не было таких ног, как у Вари Субботи-
ной, – длинных, шикарных. Еще и ро-
сточка небольшого.

– Разве?
– Вымахала к 15 годам. А до этого 

была такая кроха, что тренеры сокру-
шались: «Жалко девочку. Наверное, 
уже не вырастет». Маленькие-то у нас 
не котируются. Либо надо быть супер-
акробаткой, способной летать.

– Например?
– В  Афинах и  Пекине эта роль 

в групповых упражнениях отводилась 
Анне Шориной. В Рио и Токио – Марии 
Шурочкиной. Таких акробатов в син-
хронном плавании единицы. Света же 
в какой-то момент не только резко вы-
тянулась, но и с точки зрения мастер-
ства обогнала сверстниц. В итоге в 15 
попала в сборную, а в 18 поехала в Пе-
кин и выиграла свое первое олимпий-
ское золото.

– Хороших синхронисток много. У вас 
есть ответ, почему именно Ромашина ста-
ла семикратной?

– Она единственная, кто поста-
вил перед собой такую цель. Ради это-
го в 2018-м после рождения ребен-
ка и вернулась в спорт. А я была го-
това дальше с ней работать, верила, 
что у  Светы все получится. На ЧМ-
2019 в Кванджу в очередной раз убе-
дилась – у нее колоссальный запас сил 
и громадный творческий потенциал.

– Там Ромашина выиграла три золо-
тые медали.

– Особенно отмечу соло «Кармен». 
По уровню сложности и артистизма 
с этой программой может сравниться 
лишь одна – «Ведьмы» Наташи Ищен-
ко, когда та была на пике карьеры. По-
сле выступления в Кванджу я поняла, 
что и на Олимпиаде в Токио Свете не 
будет равных.

– В чем ее уникальность?
– Характер. Сила духа. Велико-

лепная «физика». Света выносливая, 
азартная, никогда не ленилась. Есть 
у нас элемент – вертикаль...

– Что это?
– Спортсменка в воде в вертикаль-

ном положении вниз головой, ноги со-
единены, руками выполняешь греб-
ки. Минимум 50 раз. Это очень тяже-
ло! Но если я говорила: «50 гребков», 
Света всегда делала 70. У нее с детства 

такой настрой – еще больше, еще вы-
ше, еще лучше. Даже на разминке ста-
ралась приплыть первой. И под водой 
могла просидеть дольше всех.

– Сколько?
– Четыре с половиной минуты. Для 

синхронисток – рекорд! Вот этот азарт 
и внутренний стержень сохранились 
у Светы по сей день. Потому и стала се-
микратной. Причем победы не выму-
чивала. Не сомневаюсь – ее запала хва-
тило бы и на пятую Олимпиаду.

– Есть хоть один шанс, что увидим 
Ромашину в Париже-2024?

– Вряд ли. У нас такой вид спорта, 
что нельзя работать вполноги. На ка-
ждой тренировке надо выкладывать-
ся по максимуму. Загвоздка еще в том, 
что на Олимпийских играх нет в груп-
пе запасной. Если бы Света выступала 
исключительно в дуэте – полагаю, мог-
ла бы задуматься о Париже. Все-таки до 
Игр меньше трех лет.

– В группе справились бы и без Свет-
ланы?

– Конечно. У нее бы тогда был ща-
дящий график, одна тренировка в день. 
Но разделение невозможно: те, кто за-
явлен в дуэте, должны и в групповых 
программах выходить. А это огромная 
физическая нагрузка.

– Кем видите Ромашину в будущем? 
Тренером? Функционером? Депутатом?

– Точно не депутатом. На мой 
взгляд, из нее получился бы идеаль-
ный президент МОК.

– Ого!
– А что? Умная, волевая, честная, по-

рядочная. О спорте знает все. Прекрас-
но говорит по-английски. Считаю, Све-
та как никто достойна этой должности.

ПОТОП

– За все годы – самый тяжелый раз-
говор с Ромашиной?

– Не припомню, честно. Мы не ссо-
рились, не ругались. Напряженные мо-
менты случаются, когда у спортсмен-
ки накапливается усталость, что-то 
болит. Или ПМС. Плавает – и всё ей не 
по душе. Укажешь на ошибку – сра-
зу недовольное лицо. Но такое бы-
ло очень давно. В последние годы ни 
с Ромашиной, ни с Колесниченко про-
блем не возникало. Обе пахали осоз-
нанно, четко понимая, ради чего это 
делают. У нас замечательные отноше-
ния, бассейном общение не ограничи-
вается. Можем затеять смешную пере-
писку, посидеть в ресторане, выпить 
по бокалу вина.

– Здорово.
– Да, порой спортсменки забыва-

ют, что строят карьеру, идут к победам 
и олимпийскому золоту не для трене-
ра – для себя. Тогда им говорю: «Вы 
встаете на пьедестал, вам вешают на 
шею медаль, поздравляют, носят на 
руках. А мы, тренеры, тихонько отхо-
дим в сторону, начинаем готовить дру-
гих спортсменок. Которые потом точ-
но так же получат медаль, премии, по-
дарки... Запомните – в первую очередь 
это нужно вам!»

– Отрезвляет?
– Моментально! Уже другими глаза-

ми на тебя смотрят, совсем иначе реа-
гируют на разбор ошибок.

– Татьяна Покровская, главный тре-
нер сборной, сказала, что у Ромашиной 
демонический склада ума. Светлана не 
обиделась – просто не поняла. Как пола-
гаете, что Татьяна Николаевна вклады-
вала в эти слова?

– Думаю, имела в  виду мощную 
энергетику Светы. Когда она на эмо-
циях – это выглядит ярко. Если злится, 
может высказаться резко, твердо. Ро-
машка – сильный человек!

– Есть про нее история, которую вспо-
минаете – и всегда улыбаетесь?

– Знаете – есть! Как она меня на ре-
гату заманила!

– Заинтриговали.
– Года три Света зазывала на всякие 

регаты. Коля, ее муж, – шкипер, хоро-
шо гоняется. Участвовал регулярно. Ну 
и собирал команду любителей. А у ме-
ня постоянно находилась какая-то при-
чина, чтобы не ехать! То ребенок забо-
лел, то я сама, то занята...

– Чем кончилось?
– После Лондона Наташа Ищенко 

ушла рожать, а мы со Светой пробо-
вали делать соло. Записали на видео – 
и Ромашина себе очень не понравилась. 
Всерьез психанула: «Все, не буду, я ужас-
ная!» Спорили-спорили... Вдруг гово-
рит: «Так уж и быть, выступлю на чем-
пионате мира в соло. Но! Тогда вы осе-
нью отправитесь со мной на регату».

– Хе-хе.
– Хорошо, отвечаю. Договорились! 

И что вы думаете? В ночь перед вы-
летом случился форс-мажор! Соседи 
залили так, что текло со всех лампо-
чек. Просто потоп. Это же уважитель-
ная причина?

– Уважительнее нет.
– А я все равно поехала – слово на-

до держать! Сколько раз потом благо-
дарила Свету с Колей за то, что зата-
щили в другой мир. Показали мне, что 
кроме стен бассейна «Труд» еще есть 
жизнь, драйв, эмоции.

– С того момента и прониклись рега-
той?

– Я осознала: если раз в год неде-
лю пробуду на яхте – мир не рухнет. До 
этого была настолько сконцентрирова-
на на своих детях и работе – вообще не 
давала себе просвета!

– Так нельзя.
– Первые десять лет работала без 

отпуска. А тут поняла, что дочек мож-
но оставлять с бабушкой, спортсменов 
отпустить на пару дней. Что-то пере-
ложить на помощника. Ничего страш-
ного не произойдет! Вот когда до меня 
дошло, что могу снизить на время кон-
троль и пожить самой, – все мое суще-
ствование заиграло новыми красками.

– А с квартирой-то что?
– Сосед, который меня залил, ока-

зался чудесным человеком, мы сдру-
жились. Сам все высушил, сделал иде-
альный ремонт. Мне даже никуда обра-
щаться не пришлось.

– Это редкая удача.
– А я знала – везет мне с людьми. 

Последние лет пятнадцать притягива-
ются хорошие, позитивные.

РЕГАТА

– Любительскую регату мы представля-
ем так: прилетаешь в Турцию или Хорва-
тию. Платишь около тысячи евро. Тебя 
включают в команду с опытным шкипером.

– Все правильно. Есть уже сложив-
шиеся команды. Но можно и пооди-
ночке приезжать – организатор соби-
рает экипажи из таких людей. Очень 
советую трудоголикам оторваться от 
своих мест, контроля, плюнуть на все – 
и рвануть!

– Соберемся на регату  – что нель-
зя забыть?

– В первую очередь – гоночную фор-
му. Специальные кроссовки для лодки, 
чтобы не скользили. Майки с длинны-
ми рукавами, чтобы на солнце не об-
гореть. Антибликовые очки. Непром.

– Это что?
– Непромокаемый костюм. Дождь 

может зарядить на целый день. С лодки 
никуда не денешься. Еще обязательно 
нужно взять теплые вещи – ночи в Тур-
ции бывают холодными.

– Сколько вы мотались по этим рега-
там – ни единого ЧП?

– Страшно не было ни разу. Я обо-
жаю сильный ветер, большие волны. 
Что редкость в Турции и Хорватии, 
вода в тех краях спокойная. Если же 
случается буйство, регату отменя-
ют. Обидно было в Хорватии – идем 
первыми с солидным отрывом, один 
из дней решающего зачета. А впере-
ди – грозовые тучи. Садятся совсем 
низко.

– Накрыло?
– Заехали в эпицентр бури – неда-

леко закручивались три воронки. Не-
большие смерчи. Шкипер скомандо-
вал: «Сворачиваем паруса!» Поначалу 
не поняли: стоят прекрасно, мы лиди-
руем. Зачем сворачиваться?! Глянули 
наверх – и дошло...

– Жутко выглядело?
– Туча у нас на мачте сидела! Той же 

секундой началась гроза. Так быстро 
паруса мы не убирали никогда в жиз-
ни. Но успели. Вот единственный экс-
тремальный эпизод за восемь лет мо-
его увлечения.

– Перепугались?
– Нет. А-а, еще как-то в Мармари-

се провели пять часов под пролив-
ным дождем. С  неба хлестало без 
остановки. Никакого спасения. Все 
непромы стали промами. Вымокла 
адски, до костей. И сказала себе: «В 
ночные гонки больше ни ногой!» Но 
сейчас вспоминаю – весело! Эмоци-
онально! Шикарное времяпрепро-
вождение.

– Если бы в  Хорватии при грозе не 
свернули паруса – поломало бы ветром?

– Не исключено. Либо могло уло-
жить лодку в горизонталь – из-за ги-
гантской нагрузки на паруса. Проще 
было убрать – и спокойненько, под 
мотором, уйти из грозового фронта. 
А гонку тогда отменили.

– Собственной яхтой ни вы, ни Рома-
шина пока не обзавелись?

– Ха-ха! Трудновато бюджетникам 
накопить на яхту. Она же как автомо-
биль – требует постоянных вложений.

– Сколько стоит простенькая яхта?
– От полумиллиона евро! Если не-

новая – обойдется в 250–300 тысяч.
– О кругосветке мечтаете?
– Ой, нет. Мне достаточно денек 

погоняться – а вечер должен прой-
ти в  уютном ресторанчике, с  хоро-
шей компанией. Будем обсуждать гон-
ку и веселиться. А утром – опять в бой!

– Как вкусно рассказываете.
– На любительских регатах орга-

низаторы постоянно устраивают ве-
черинки с танцами. Конкурсы и кве-
сты. Вот такой расклад как раз для ме-
ня. А на подвиги не тянет. Мне не надо 
ничего себе доказывать. Кругосветки, 
сложные широты, экстрим – это муж-
ская история.

– А  практической стрельбой когда 
увлеклись?

– Три года назад. С тренером по-
везло – Александр Брежнев настолько 
тонко объясняет нюансы, что я уже вы-
полнила норматив кандидата в масте-
ра спорта. Надеюсь, не предел.

– Какое у вас оружие?
– Чешский пистолет CZ.
– В  чем принципиальное отличие 

практической стрельбы от пулевой, стен-
довой, спортинга?

– Помимо точности здесь важна 
скорость поражения мишеней. Они 
меняются, нужно быстро переме-
щаться, стрелять из разных положе-
ний. Для меня это как медитация. Воз-
можность разгрузить голову, переклю-
читься. Что бы ни происходило днем, 
вечером у меня тренировка по стрель-
бе – и через пару часов выхожу оттуда 
совершенно другим человеком. Сно-
ва в тонусе.

КОВИД

– Что синхронистка должна выложить 
в Instagram, чтобы вы ей сказали: «С ума 
сошла? Немедленно убери!»

– Судьба распоряжается так, что мои 
ученицы после завершения спортивной 
карьеры занимают серьезные посты. 
Становятся статусными личностями, ме-
дийными. Я смотрю вперед – вдруг кто-
то потом эту откровенную фотку доста-
нет. Попытается повлиять на человека, 
на решения. Вот и говорю: «Не забывай, 
кто ты. Будущее может зависеть от твое-
го прошлого, от этих публикаций...»

– Вы про Субботину и ее фотографии 
с пляжа?

– Да, в основном это касается Ва-
ри. Она девушка яркая, красивая, с ве-
ликолепными формами. Главное, в са-
мом скромном виде все равно будет 
блистать!

– С двумя Светланами – Ромашиной 
и Колесниченко – в этом плане проще?

– Они уже взрослые, все понима-
ют. Да и Варя неглупая девочка, хва-

тило одного разговора. С тех пор пре-
тензий нет.

– Вы говорили в  интервью: «Я за 
рулем не устаю, слушаю аудиокниги». 
Какие?

– Да разные! Из последнего – «Пи-
щеблок» Алексея Иванова. Очень лю-
блю Акунина. Вообще – всё! Главное, 
чтобы увело меня в другую реальность, 
а не загрузило еще сильнее.

– Ночами аудиокнига не убаюкивает?
– А я не езжу по ночам. Собиралась 

в Астрахань – так выехала в 6 утра. В 8 
вечера уже была у родителей Ромаши-
ной, Алексея и Татьяны. Мы дружим, 
милейшие люди, вместе рыбку ловили.

– Бумажные книги в руки не брали – 
счет на годы?

– Брала. Когда из-за пандемии нас 
закрыли на «Круглом» на долгий ка-
рантин. Старшая дочь меня в дорогу 
собирала – и положила несколько книг. 
Она обожает бумажные! А мне элек-
тронные все-таки ближе.

– В  прошлом году вы переболели 
ковидом. Хотя вроде бы диагноз так не 
звучал.

– Почему? В карте написано – «ко-
ронавирус». Двусторонняя пневмония 
тоже была. Но это как побочка.

– Тяжело перенесли?
– Не то слово! Температура была 

под 40! На четвертый день стало тяже-
ло дышать. Поняла: вот оно, то самое. 
Вызвала «Скорую», отвезли на КТ. От-
туда в клинику ФМБА.

– Большое поражение легких?
– 25 процентов. В первый же день 

зашла в палату девушка. Естествен-
но, в скафандре, очках. Я ее не узнала, 
а она меня сразу!

– Вот это популярность синхронно-
го плавания.

– Оказалась одна из моих бывших 
учениц! В спорте следа не оставила, 
окончила медицинский, теперь пре-
красный доктор. Заговорила со мной, 
а я прошептала: «Спасите меня, пожа-
луйста». В этот момент так захотелось 
жить!

– Что ответила?
– «Татьяна Евгеньевна, не волнуй-

тесь! Вы под контролем, все будет хо-
рошо!»

– Вспомнили девочку-то?
– Да, я даже вспомнила, какое 

у  нас в  команде этой девочке да-
ли нежное прозвище... Спасибо ей 
огромное. В том числе за те слова – 
они меня здорово поддержали. До 

реанимации не дошло. Но за девять 
дней прокапали до полусмерти. Ког-
да вышла из больницы, моя печенка 
шагала рядом.

– Восстановили?
– Довольно быстро.
– Последствий для организма нет?
– Кто ж знает? Время покажет! Вро-

де пока нормально. На первых порах, 
правда, стала социопатом – хотелось 
забиться в нору, никого не видеть и не 
слышать. Тоже побочка после ковида. 
Мой друг доктор Арсен Шагинян дозво-
нился в больницу, когда уже шла на по-
правку. Дал совет: «Как бы ты себя ни 
чувствовала, не смей закрываться до-
ма. Хоть ползком – но на работу. Чем 
больше будешь себя напрягать, тем бы-
стрее восстановятся силы и проснет-
ся желание жить». Мне в те дни было 
очень тяжело!

– Странно. Вы же выздоровели.
– Да я вернулась домой как скелет! 

Мышцы за две недели опали. Я трени-
рованный человек – но здесь вообще 
не было сил. Полное обнуление! Все на-
до было начинать заново!

– Ну и с чего начали?
– С йоги. Дыхательной гимнасти-

ки. Наталья Груздева, чемпионка мира 
по синхронному плаванию, давно ув-
лечена йогой, стала крутым препода-
вателем. Расписала подробно, что тре-
буется после пневмонии. Друзья – это 
мое все!

РАЗВОД

– У вас две дочки. Старшая, Елена, 
тоже тренирует, ваша правая рука.

– Вот, кстати, еще причина, почему 
не хочу все бросать и уезжать за гра-
ницу. Дочерей поднимала в одиночку. 
Лена уже замужем, сейчас у нее фами-
лия Воронова, родила двоих сыновей. 
Я мечтала, чтобы она стала журна-
листкой. Но Лена сама выбрала про-
фессию тренера, о чем я ни капельки 
не жалею. У нее получается! И мне по-
могает, и с белорусским дуэтом Хон-
дошко/Кулагина работает, у них от-
личные программы, девочки прибав-
ляют на глазах. А мне теперь нужно 
поставить на ноги младшую дочь, На-
стю.

– Ей сколько?
– 20. Учится в университете нефти 

и газа, третий курс.
– Как вы отреагировали, когда Лена 

бросила журфак и  перевелась из МГУ 
в  РГУФК со словами: «Хочу быть тре-
нером»?

– Это был шок. Я плотно занима-
лась своими спортсменками, а на де-
тей времени не хватало. Отсюда про-
блемы с Настей в переходном возрас-
те, несданный ЕГЭ Лены...

– Она не сдала ЕГЭ?!
– Да. Из-за юниорского чемпиона-

та мира по синхронному плаванию. 
Выиграла, но ЕГЭ пропустила. Може-
те представить, каких усилий мне сто-
ило пристроить дочь на журфак. А по-
том берет – и переводится в РГУФК! 
Втихаря!

– Что сказали?
– Только выдохнула: «Лена!»
– А в ответ?
– «Мама, я знала, что ты будешь 

против». Поздняк метаться. Ну, лад-
но, думаю. Работай!

– Когда-то вы обронили в интервью: 
«Если дочь станет тренером, это может 
сильно ударить по ее семье».

– Лена провела работу над ошиб-
ками.

– Уже случились ошибки в этом смыс-
ле?

– Над моими – не повторила судь-
бу матери.

– Тогда расскажите про свои ошибки.
– У меня даже не ошибки, что-то 

другое... За восемь месяцев до Олим-
пиады в Афинах муж поставил ульти-
матум – выбирай: работа или семья. 
Говорил: «Мне жена нужна рядом». 

Прямо тиран, из серии: «Сиди дома, 
готовь борщ...» Это при том, что ста-
бильной работы, способной обеспечи-
вать семью, у него не было.

– В отличие от вас.
– Я чувствовала, что у меня полу-

чается тренировать, уже была ответ-
ственность перед двумя возрастами. 
Маленькие – Ермакова с Давыдовой. 
Старшие – Киселева, Антонова, Васи-
льева, Медведева...

– Не бросить?
– Конечно! Я человек слова – если 

взялась, буду делать даже в ущерб се-
бе. Но тогда понимала – семья мне до-
рога. Попросила: «У меня Олимпиа-
да на носу, потерпи до нее. После Игр 
буду больше времени уделять дому».

– И?
– Вскоре выяснилось: муж уже дав-

но живет на две семьи. Моя будущая 
жертва вообще ни к чему. Так что вы-
бор в пользу работы оказался судь-
боносным. Я выиграла пять Олимпи-
ад – а человек канул в небытие. Вме-
сте с той, с которой остался.

– А у вас двое маленьких детей на 

руках. Тоже испытание.
– Было безумно тяжело! В тот мо-

мент возобновили карьеру Брусни-
кина с Киселевой, мои девчонки, Ер-
макова и Давыдова, бились с ними за 
место в сборной. Дальше Олимпиа-
да – первая в моей жизни... Лишь ра-
бота и дети удержали меня на плаву. 
А потом отпустило. Начала выздорав-
ливать, жить. Все сложилось прекрас-
но. Мужу даже благодарна!

– За что?
– Я ведь ради детей собиралась со-

средоточиться на семье – но не была 
бы счастлива. Просто пожертвовала 
бы собой. Чтобы сохранить то, что все 
равно развалится. Я благодарна ему за 
откровенность! За то, что сказал: «Все, 
я выбрал другую семью. А ты продол-
жай работать!»

– Как состоялся разговор?
– За три дня до Нового года.
– Только из этого разговора узнали, 

что у него женщина на стороне?
– Да. Ничто не предвещало.
– Муж-то жив?
– Да. Общаемся!
– Даже так?
– Он же отец моих дочерей. С ни-

ми контактирует. Ну и меня поздрав-
ляет. Родители мужа тогда были в ужа-
се, разозлились на него. Особенно па-
па. Насколько знаю, до сих пор с ним 
не разговаривает. Думал – растит по-
рядочного сына. А тот в его глазах ока-
зался подлецом.

– Значит, его родители вас поддер-
жали?

– Очень сильно! Хотя помню свое 
состояние – в такой момент ничто не 
способно утешить. Но сейчас, повто-
ряю, у меня совсем другое течение 
жизни. То несчастье принесло столь-
ко счастья! Словами не описать!

– Снова замуж вы так и не вышли?
– Нет. У меня теперь страх. Какое-то 

внутреннее отторжение.
– На штамп в паспорте?
– Да. Отношения – пожалуйста. Но 

без рамок, штампов, громких заявле-
ний...

– Спокойно это воспринимаете?
– Абсолютно! Чувствую себя заме-

чательно, никаких сожалений эта си-
туация не вызывает. Я такой здоровый 
интроверт – и мне хорошо. Да и дети 
не дают скучать, внуки появились. Ти-
мофею полгода, Максиму 6 лет.

– Как-то слово «бабушка» с вами не 
монтируется.

– Бабушка из меня никакая, если 
честно... Время от времени приезжаю 
к ребятам, балую Максима игрушка-
ми. Он изумительный партнер в шо-
пинге.

– Вместе бродите по магазинам?
– Да. Примеряю какое-нибудь пла-

тьице, выхожу: «Максим, как тебе?» – 
«Таня, ты прекрасна!» Продавщицы 
думают, что я его мама. Когда говорю, 
что бабушка, не верят. Обращаются 
к нему: «Неужели действительно ба-
бушка?!» Тот смотрит: «Какая она вам 
«бабушка»? Это Таня!»

– Забавно.
– Пока у него в голове не уклады-

вается, что я бабушка. Хотя всё объ-
яснили.

– 6 ноября у вас был юбилей. С каки-
ми мыслями встретили?

– Ха! Да никаких мыслей. Живу как 
жила. Просто собрала самых значи-
мых людей в моей жизни. С кем про-
шла огонь, воду и медные трубы. По-
ка чувствую себя полной сил, все бу-
дет как прежде.

– Ощущаете себя лет на 35?
– Точную цифру не назову – но 

знаю, что 50 раз отжаться смогу. До 
сих пор выполняю мощные силовые 
комплексы в зале.

– Что желали себе накануне юбилея?
– Больше поводов смеяться. Радо-

сти от жизни. Чтобы следующие 50 
лет темы, которые затронули в этом 
интервью, меньше влияли на мое на-
строение.

– Верите – что-то изменится со сле-
дующей Олимпиады?

– Едва ли. Становится только хуже. 
Во все сферы приходят новые люди, 
они не понимают – «старая школа» ко-
е-что смыслит в жизни и профессии. 
Нынешние не чувствуют глубину со-
бытий. Даже не пытаются вникнуть, 
разобраться. Так что лучше не будет – 
а мне, наверное, просто стоит поме-
нять собственное отношение к этому.

– Как у Леца: «Не можешь изменить 
ситуацию – измени отношение к ней»?

– Точно!

ЮРИЙ ГОЛЫШАК, 
АЛЕКСАНДР КРУЖКОВ

С Ромашиной и Колесниченко у нас 
замечательные отношения, бассейном 
общение не ограничивается. Можем 
затеять смешную переписку, посидеть 
в ресторане, выпить по бокалу вина.

Получаю как 
старший тренер 
сборной  
70 тысяч 
рублей.

Хорошо, девчонки не дрогнули, 
программу «Пауки» отработали 
блистательно. А у меня и слезы, 
и нервный срыв. Час рыдала!

На мой взгляд, 
из Ромашиной 
получился бы 
идеальный 
президент 
МОК.

4 августа. Токио. Светлана Ромашина (справа), Светлана Колесниченко и Татьяна Данченко в момент триумфа на Играх-2020 Дмитрий Коротаев «Известия»
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

ТЕННИС // ВТБ Кубок Кремля

Праздник тенниса вернулся к москвичам
Турнир «ВТБ Кубок Кремля» ознаменовался яркими финалами с участием россиян и уверенной победой Аслана Карацева

После годового перерыва самый старин-
ный российский теннисный турнир 
вновь порадовал любителей тенниса ув-

лекательными матчами: в 2021 году «ВТБ Ку-
бок Кремля» прошел на территории Олимпий-
ского комплекса «Лужники» – в прежнем, ком-
бинированном формате.

Главным событием для любителей тенниса 
стала возможность увидеть в Москве большую 
российскую четверку: Андрея Рублева, Аслана 
Карацева и Карена Хачанова. Первый номер 
страны и вторая ракетка мира Даниил Медве-
дев не выступил на московских кортах, но про-
вел для зрителей турнира автограф-сессию во 
Дворце гимнастики Ирины Винер-Усмановой 
и пообщался с журналистами.

ТРИУМФЫ КАРАЦЕВА И КОНТАВЕЙТ

Победителем турнира в мужском одиноч-
ном разряде стал Аслан Карацев, для которого 
это второй титул в сезоне и в карьере – после 
победы на турнире ATP 500 в Дубае. Россиянин 
со счетом 6:2, 6:4 нанес поражение хорвату Ма-
рину Чиличу, который в третий раз играл в фи-

нале «ВТБ Кубка Кремля» и впервые потерпел 
поражение в титульном матче. «Мечта сбылась! 
Это значимый момент в моей жизни – выиграть 
турнир, на котором я был с детства, играл еще 
в юном возрасте квалификацию. Спасибо всем 
за поддержку!» – сказал Карацев.

В мужском парном разряде чемпионами 
стали Матве Мидделкоп (Нидерланды) и Харри 
Хелиоваара (Финляндия), обыграв в финале То-
мислава Бркича (Босния и Герцеговина) и Ни-
колу Чачича (Сербия) со счетом 7:5, 4:6, 11:9.

Состав женского турнира «ВТБ Кубок Крем-
ля» как никогда оказался силен и разнообра-
зен, в нем были представлены теннисистки 
сразу нескольких поколений, у каждой из ко-
торых свой неповторимый стиль игры. У рос-
сийских любителей тенниса была уникальная 
возможность увидеть вживую первоклассный 
теннис в исполнении второй ракетки мира 
Арины Соболенко, двукратных победительниц 
турниров «Большого шлема» Гарбинье Мугуру-
сы и Симоны Халеп, победительницы «Ролан 
Гаррос»-2017 Елены Остапенко. Кроме того, на 
турнире сыграли золотая медалистка Олимпи-
ады-2020 в миксте Анастасия Павлюченкова, 
чемпионка турнира «ВТБ Кубок Кремля»-2018 

Дарья Касаткина, финалистка Уимблдона-2021 
в женском парном разряде Вероника Кудерме-
това и победительница двух турниров WTA Ека-
терина Александрова.

В финале женского турнира победу одержа-
ла Анетт Контавейт, победив у Екатерины Алек-
сандровой со счетом 4:6, 6:4, 7:5. Во втором се-
те россиянка вела 4:0, а в третьем подавала на 
титул при счете 5:4, но упустила преимущест-
во. «Конечно, я очень рада, матч был крайне 
сложный, я чувствую облегчение и радость. На 
матчболе мне повезло, но во время матча были 
моменты, когда везло и моей сопернице. Чтобы 
победить, всегда нужно немного удачи. Она ве-
ла в счете, контролировала ход матча, мне бы-
ло очень сложно, я старалась отбивать все мя-
чи и сражаться до последнего, это и помогло по-
бедить», – отметила победительница турнира.

Анетт Контавейт стала первой эстонкой, ко-
торой удалось выиграть «ВТБ Кубок Кремля». 
До нее лишь одна представительница ее стра-
ны играла здесь в финале – Кайя Канепи в 2011 
году. Для Анетт этот титул стал третьим в сезо-
не и четвертым в карьере.

В парном разряде победу одержали вторые 
«сеяные» турнира латышка Елена Остапенко 

и чешка Катерина Синякова, в двух сетах обы-
грав четвертых «сеяных» Надежду Киченок 
и Ралуку Олару.

РОЖДЕННЫЙ В СССР

«ВТБ Кубок Кремля» – самое крупное тен-
нисное соревнование в нашей стране. Это тур-
нир мирового уровня с богатейшими традици-
ями. Нигде в мире не проходят сразу и мужской, 
и женский теннисные турниры одновременно 
в закрытом помещении, что создает свою не-
повторимую атмосферу. 

Здесь рождались первые российские чем-
пионы, победители «Больших шлемов» 
и Олимпийских игр, получали боевое креще-
ние будущие звезды отечественного и миро-
вого тенниса. Больше всего побед на турни-
ре одержали именно россияне: из 97 титулов 
(1990–2021) наши теннисисты завоевали 43, 
из них 25 в одиночном разряде и 18 в парном. 
На рубеже веков мужской турнир можно бы-
ло смело называть «Кубком Кафельникова» – 
с 1997 по 2001 год Евгений стал пятикратным 
чемпионом и является абсолютным рекор-

дсменом. Эти результаты были бы невозмож-
ны без поддержки Президентского центра Ель-
цина, который поддерживает молодые теннис-
ные дарования и через который прошли все 
ведущие российские теннисисты и победите-
ли московского турнира. 

Так, в субботу, 23 октября, на центральном 
корте турнира состоялось торжественное на-
граждение стипендиатов Фонда «Президент-
ский центр Бориса Николаевича Ельцина». 
В этом году премию и памятные награды по-
лучили 12 теннисистов в возрасте до 17 лет. На-
грады вручали Татьяна Юмашева, Шамиль Тар-
пищев, Евгений Кафельников, Анастасия Мы-
скина и Елена Дементьева. 

Рожденный в СССР и с успехом продолжа-
ющийся в настоящее время «ВТБ Кубок Крем-
ля» не состоялся бы без активной поддерж-
ки правительства Москвы и департамента 
спорта города Москвы, поддерживающих тур-
нир с самого его зарождения, и группы ВТБ,  
которая поддерживает проведение турнира 
с 1998 года.

АНАТОЛИЙ КУРАГИН

У России появилась новая звезда в танцах на льду

На этапе «Гран-при» в Канаде де-
бютировала на взрослых сорев-
нованиях такого уровня пер-

спективная молодая пара – Елизавета 
Шанаева и Дэвид Нарижный. Воспи-
танники Ирины Жук и  Александра 
Свинина выигрывали немало наград 
на юниорском уровне, в том числе ста-
новились третьими на последнем до 
коронавируса чемпионате мира сре-
ди юниоров в Таллине. Но переход 
из юниоров во взрослые в этом виде 
спорта проходит тяжело. В первом се-
зоне претендовать на мировое лидер-
ство едва ли возможно, к тому же за 
последний год дуэт пропустил немало 
соревнований из-за болезней. В Ван-
кувере прокаты пары негативно оце-
нил Илья Авербух, не найдя в них ре-
ализации заявленного образа. Елиза-
вета Шанаева рассказала «СЭ» о том, 
как юные фигуристы отреагировали 
на критику.

ПЕРЕЖИВАЛА,  
КАК МЕНЯ ОЦЕНЯТ

– Сильно волновались перед стартом 
первого этапа взрослой серии «Гран-
при»?

– Когда мы только вышли на старт, 
было волнение. Но не сильное. Думаю, 
как на обычных соревнованиях. Не 
скажу, что меня или Дэвида захлест-
нули эмоции. Скорее было много нео-
бычных ощущений от того, что теперь 
выступаем по взрослым. Все по-ново-
му – и подготовка, и сами старты. Нуж-
но правильно теперь распределять все 
по времени. Сезон по мастерам начи-
наем позже, поэтому нет больше та-
кой спешки, как у юниоров. Катание 
совсем другое.

– То есть ошибка в произвольном тан-
це была связана не с волнением? Аккли-
матизация сказалась?

– Где-то в подготовке допустили 
ошибку. Мы расстроились, но недолго 
грустили. Минут 15, не больше. Потом 
собрались и стали обсуждать по суще-
ству, что у нас не получилось и поче-
му. Искать хорошие моменты в прока-
те. Главное, во время самого проката не 
стали вешать нос, достаточно быстро 

среагировали и вступили в поддерж-
ку. Ошибки бывают у всех. 

ЧАЩЕ ВСЕГО САМА 
ПРИМЕРНО ПОНИМАЮ,  
НА КАКОМ БУДУ МЕСТЕ 
ПОСЛЕ ПРОКАТА

– Танцы на льду – вид спорта, где ско-
рее нужно думать о далекой перспекти-
ве. Практически нет прецедентов, когда 
пара в первый же взрослый сезон сразу 
побеждает. Вы с Дэвидом это ведь тоже 
понимали?

– В танцах серьезная конкурен-
ция. И замахнуться сразу в первый год 
на Сашу с Ваней или Пападакис бу-
дет наивно и глупо. Но если взять се-
бе в ориентир пары уровня чуть ниже, 
пусть и опытные, то почему бы с ними 
и не посоревноваться? В каждом из нас 
есть максималист, поэтому стремишь-
ся бороться за высокие позиции. Но 
нужно работать.

– Наверняка слышали о критике Ильи 
Авербуха во время комментирования 
«Гран-при» в  Канаде. Как на нее пра-
вильно реагировать?

– Не смотрю обычно свои прокаты 
в интернете. Разве что сразу после со-
ревнований. Интересно, как мы смо-
тримся со стороны, я захожу в разде-
валку, беру телефон и сразу же пере-
сматриваю прокат. На следующий день 
и тем более через неделю я уже не смо-
трю программы. Критика – это нор-
мально. Кому-то понравился прокат, 
кому-то нет, вид спорта у нас субъ-
ективный. Такие отзывы даже полез-
ны, они дают пищу для размышлений. 
Если кому-то не хватило подачи в об-
разе, то, значит, нужно над ней луч-
ше работать. При этом не загоняться 
и понимать, что всем в любом случае 
не угодишь.

– Говоря о  конкуренции с  другими 
парами, вам было принципиально важ-
но обыграть на этапе в Ванкувере Дэвис 
и  Смолкина? Ребята, так  же как и  вы, 
впервые выступали по взрослым, при 
этом по юниорам у вас успехов несрав-
нимо больше.

– Хотелось, скажу честно, много ко-
го в Канаде обыграть. Я видела много 
новых пар. Один сезон не показатель, 
кто-то два сезона назад вышел во 
взрослые. Поэтому бороться можно 
было. Выше нас точно были канадцы, 
итальянцы, испанцы. С другими па-
рами старались конкурировать. С Ди-
аной и Глебом особенно интересно со-
перничать, как со всеми россиянами. 
Конкуренция у нас в стране высокая. 
Но это здорово, большой интерес как 
у зрителей, так и у самих спортсменов. 
На чемпионате России всегда доволь-
но жарко.

– Разбираетесь в  судейских момен-
тах? Понимаете, за что вам ставят оцен-
ки и  почему? Многие танцоры честно 

признаются, что не разбираются в про-
токолах.

– Очень волнительно на первых 
стартах, когда еще не знаешь, как 
тебя будут оценивать. Нас очень 
выручают контрольные прока-
ты, на которых судьи нам гово-
рят про наши ошибки и заме-
чания. И ты лучше понимаешь, 
как тебя видят судьи. Сидишь 
в кисс-энд-край и сам видишь, 
что здесь пошатнулся, здесь ло-
коть был ниже обыч-
ного, – за это все 
могут снять. Так 
что я чаще всего 
примерно осоз-
наю после про-
ката, на каком 
буду месте.

ИСПЫТЫВАЮ ОГРОМНОЕ 
УВАЖЕНИЕ К ВАЛИЕВОЙ

– Вы всегда мечтали о танцах на льду? 
Либо все-таки рассматривали и  оди-
ночное?

– Я долгое время интересовалась 
только одиночкой. И  очень хотела 
стать постановщиком программ. Мне 
с самого детства нравилось искать ин-

тересные идеи, находить связки, дви-
жения. О танцах и не думала. Попасть 
в танцы не так-то и просто, если не об-
ладаешь нужной легкостью, коньком, 
скольжением. И когда мы пробовались, 
нам сразу сказали, что отбор жесткий. 
Нас взяли, но какое-то время я совме-
щала одиночное и танцы. Расписание 
тренировок позволяло, и две недели 
я пыталась кататься без выходных. Ра-

но или поздно нужно было решать, и я 
сама выбрала танцы, а родители меня 
поддержали.

– В одиночном дошли до тройных?
– До двойного акселя. Мне было де-

вять лет, когда я закончила одиночку.
– Как оцените всю эту техническую 

революцию последних лет?
– Смотрится зрелищно. Очень ин-

тересно смотреть бывает и мальчиков, 
и девочек. И пары! Переживаю боль-
ше, чем за танцоров. У нас если раз-
бираешься, то можешь волноваться за 
твизлы, поддержки, дорожки. Но в ос-
новном смотришь на целостность про-
граммы. А в парах и одиночном бы-
вает страшно иногда смотреть на их 
элементы. Акцент – на прыжки, и это 
захватывает. Больше всего впечатляет, 
когда заход на прыжок был неудачным, 
спортсмен летит под наклоном, но все 
равно выезжает. Круто!

– Наверняка с кем-то сдружились во 
время соревнований? Близкие души?

– Я очень хорошо общаюсь с Ками-
лой Валиевой. Она душечка, такая хо-
рошая! Наверняка другие девочки то-
же замечательные, но я сама общалась 
больше всего с Камилой, так уж вышло.

– Порой смотришь на выступления 
Валиевой и не веришь, что на это спосо-
бен человек. Тем более в 15 лет.

– Так как я сама фигуристка, я впе-
чатлена еще больше. Понимаешь, ка-
кой большой труд стоит за ее успеха-
ми. Она огромная молодец, уважению 
и восхищению нет конца и края!

– Как будущий хореограф видите 
в ней особые балетные данные, которые 
отмечают многие эксперты?

– Она и  правда очень хороша 
в плане постановок, катания. Вообще 
в олимпийский сезон в катании при-
бавили многие девушки, приятно и ин-
тересно смотреть. У Камилы есть свои 
особенности, козыри, но их можно вы-
делить и у других фигуристок.

ПОСЛЕ КОРОНАВИРУСА  
ДАЖЕ ОБЫЧНЫЕ ТРЕНИРОВКИ 
ДАВАЛИСЬ ТЯЖЕЛО

– В  прошлом сезоне вы с  Дэви-
дом много болели и  пропустили сра-
зу несколько стартов. Насколько я слы-
шал, болезнь проходила довольно тяже-
ло, это так?

– Я болела тяжело. Сначала я заболе-
ла на полтора месяца. Выходила – да-
же не хочется вспоминать, что было. 
Потом Дэвид заболел. После болезни 
нельзя резко давать нагрузку, форси-
ровать подготовку. А так хочется выйти 
наконец-то на соревнования! Нерви-
ровала эта ситуация. Хорошо, что вы-
ступили на первенстве России, причем 
довольно неплохо, в хорошей форме 
приехали на этот старт.

– Многие говорят о  долгосрочных 
последствиях коронавируса. Вы ощуща-
ли последствия болезни в дальнейшем?

– Они были. Примерно до января 
мне было тяжело тренироваться. Ка-
таешь, например, по кругу вдоль бор-
тика два круга – и уже устал. А раньше 
даже не замечала такую тренировку, 
рассматривала ее как отдых. Нагрузка 
чувствовалась в элементарных движе-
ниях. Но спортсменам не привыкать 
бороться со своим телом. Если легко – 
значит, ты где-то недорабатываешь.

– Общаетесь с  Дэвидом в  обычной 
жизни? Дружите?

– Мы не лучшие друзья, но хоро-
шие приятели. Мы в этом году, напри-
мер, вместе поехали отдыхать большой 
компанией. В целом хорошо провели 
время, главное, не надоели друг другу.

– Основная идея постановок в  тан-
цах – это про отношения мужчины и жен-
щины. При этом их ставят еще не сформи-
ровавшимся ребятам, юниорам. Сложно 
было понять года три-четыре назад, что 
хотят увидеть судьи?

– Нам помогали тренеры. Они всег-
да подскажут, как правильно бросить 
взгляд, какие делать движения. Глав-
ное – слушать внимательно и впиты-
вать как губка. К тому же у нас были 
уроки актерского мастерства, так что 
мы умело играли. 

– Один российский судья недавно зая-
вил, что когда между партнером и пар-
тнершей есть чувства за пределами кат-
ка, то им проще катать лирические про-
граммы. 

– Если отношения не мешают тре-
нировочному процессу, то почему нет? 
Но это зависит от конкретных людей. 
Нужно уметь отделять личное от про-
фессионального. Самое рискованное – 
разрыв в личных отношениях может 
привести и к разрыву пары.

РУСТАМ ИМАМОВ

Елизавета Шанаева
Родилась 30 мая 2004 года в селе Брут (Респу-

блика Северная Осетия – Алания).
Выступает в танцах на льду. В паре с Дэвидом 

Нарижным – бронзовым призером чемпио-
ната мира 2020 года среди юниоров и брон-
зовым призером финала «Гран-при» среди 
юниоров, победитель и призер этапов се-
рии «Гран-при» среди юниоров, победитель 
и серебряный призер первенства России сре-
ди юниоров и бронзовый призер Budapest 
Trophy.

Мне с самого детства нравилось искать 
интересные идеи, находить связки, 
движения. О танцах и не думала.  
Попасть в танцы не так-то и просто,  
если не обладаешь нужной легкостью, 
коньком, скольжением.

24 октября. Москва. Аслан Карацев с трофеем Daniils Kulakovs @gravis.visuals Анетт Контавейт (справа) и Екатерина Александрова Daniils Kulakovs @gravis.visuals

  Елизавета Шанаева и Дэвид Нарижный      Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS 1DХ Mark II

Елизавета Шанаева: «Нужно не загоняться 
и понимать – всем не угодишь»
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Непомнящий вступает в битву  
за чемпионский титул
24 ноября в Дубае открывает-

ся матч на первенство мира 
между действующим чемпи-

оном Магнусом Карлсеном (Норвегия) 
и претендентом Яном Непомнящим 
(Россия). Это важнейшее спортивное 
событие с нетерпением ждут любите-
ли шахмат во всем мире, а для россий-
ских болельщиков оно имеет особую 
значимость. Одним словом, почти ме-
сяц в Объединенных Арабских Эмира-
тах будут «пощелкивать исторические 
мгновения».

Последний чемпион мира из Рос-
сии – Владимир Крамник – потерял 
звание в 2007 году. Норвежец Магнус 
Карлсен является обладателем титу-
ла с 2013 года, когда он выиграл матч 
у Вишванатана Ананда (Индия) в Со-
чи. Россиянин Ян Непомнящий завое-
вал право на участие в матче, выиграв 
турнир претендентов (Екатеринбург, 
2020–2021 год).

Сам Карлсен считает, что в Дубае его 
ждет «лучшая версия Яна из всех, какие 
мы когда-либо видели». 

– У меня никогда не было хороших 
предчувствий, когда я с ним встречал-
ся за доской: все время ощущаешь дав-
ление с его стороны, а не наоборот, – 
сказал в одном из интервью норвежец.

Непомнящий, в свою очередь, пред-
почитает воздерживаться от оценок 
и просто говорит, что много работает. 

Как известно, в классических шах-
матах счет в пользу россиянина, но две 
победы он одержал в детском возрасте, 
при этом в рапид и блиц преимущест-
во у чемпиона. Большинство опрошен-
ных шахматистов и экспертов сходятся 
во мнении, что «Карлсен – фаворит, но 

у Непомнящего есть шансы». В твитте-
ре эта фраза уже стала расхожей шут-
кой, практически мемом. 

Матч за звание чемпиона мира со-
стоит из 14 партий. Игровые дни: 26–
28 ноября, 30 ноября – 1 декабря, 3–5, 
7–8, 10–12 и 14 декабря.

Победителем будет объявлен тот 
участник, который наберет 7,5 очка. 

В случае ничейного счета 15 декабря 
будет сыгран тай-брейк. 

Призовой фонд матча составит  
два миллиона евро; победитель по- 
лучит 60%. Местом проведения по-
единка станет Выставочный центр  
Дубая.

ЭТЕРИ КУБЛАШВИЛИ

Сборные России – фавориты командных чемпионатов Европы

Командные чемпионаты Европы пройдут на словен-
ском курорте Терме Чатеж с 11 по 21 ноября. В откры-
том турнире примут участие 39 команд, в женском – 

31. Стартовые листы обоих соревнований возглавляют сбор-
ные России.

Состав мужской сборной России: Александр Грищук, Ан-
дрей Есипенко, Даниил Дубов, Владислав Артемьев и Ки-
рилл Алексеенко. Капитан – Александр Мотылев. 

Конкуренцию нашим спортсменам составят предста-
вители Азербайджана, Франции, Польши, Англии, Нидер-
ландов. 

Интересно, что 18-летняя звезда Алиреза Фируджа 
впервые выступит за сборную Франции. Недавно грос-
смейстер выиграл «Большую швейцарку» в Риге и отобрал-

ся в турнир претендентов. Также путевку туда получил 
американец Фабиано Каруана, ставший вторым. Россия-
не Григорий Опарин и Александр Предке вышли в серию 
«Гран-при ФИДЕ».

За женскую команду России сыграют: Александра Го-
рячкина, Екатерина Лагно, Алина Кашлинская, Полина Шу-
валова и Валентина Гунина. Капитан – Сергей Рублевский. 

В первую пятерку по рейтингу также входят команды 
Грузии, Польши, Украины и Азербайджана. Игровые дни: 
12–16 и 18–21 ноября. Российские команды являются дей-
ствующими чемпионами Европы: в 2019 году в Батуми обе 
сборные выиграли золотые медали.

ЭТЕРИ КУБЛАШВИЛИ

Ян Непомнящий Этери Кублашвили

Усачева должна 
подтвердить  
свой топ-статус
В Японии ученица Этери Тутберидзе будет в одиночку биться 
с очень сильными соперницами

Несколько дней назад выяснилось, что 
Александра Трусова не сможет вы-
ступить в Японии из-за травмы. Это 

не может не расстраивать, но сезон олим-
пийский, длинный. Что бы там ни случи-
лось, самый важный старт года для всех 

российских фигуристов – это декабрь-
ский чемпионат России. Поэтому снятие 
Русской Ракеты логично. Без финала «Гран-
при» прожить можно, а без шанса побороться за 
олимпийские путевки – точно нет. 

После снятия Трусовой интриг в женском одиноч-
ном катании стало в разы меньше. Но интерес к сорев-
нованиям в Японии точно остался на прежнем уров-
не. Ведь в каждом виде есть шансы на призовые места. 
И по-хорошему – медали у нас должны быть в каждом 
виде.

ЖЕНЩИНЫ: СПРАВИТСЯ ЛИ ДАРЬЯ?

Достаточно интересная ситуация сложилась в женском 
турнире. Под вопросом не просто золото, а все призовые 
места. И дело не в том, что российская участница плоха. На 
лед в Японии выйдут американка Алиса Лью – в ее арсена-
ле есть тройной аксель и четверной лутц, а также Ю Ен – она 
также владеет тройным акселем. Не стоит забывать и про 
Каори Сакамото, которая тренирует четверной, но пока не 
исполняла на соревнованиях. К тому же для нее этот этап – 
домашний, это тоже может сыграть роль. 

Усачева пока не владеет никакими ультра-си. Хотя из-
вестно, что фигуристка уже не один год учит тройной ак-
сель. Но пока его не было видно даже на традиционных для 
группы Этери Тутберидзе роликах с тренировок. А значит, 
его просто нет – в том состоянии, чтоб исполнять на сорев-
нованиях. 

И если в короткой программе Даша еще может удержать-
ся в группе лидеров – 76 баллов на этапе в Лас-Вегасе тому 
доказательство, – то останется ли она в лидерах после про-
извольной – уже вопрос. И будет зависеть не только от нее, 
а еще и от того, насколько чисто выступят соперницы. В та-
ком случае Усачевой остается только катать чисто самой, 
а дальше будет видно. 

ПАРЫ: ВТОРАЯ ОЧНАЯ ВСТРЕЧА МИШИНОЙ/
ГАЛЛЯМОВА С ТАРАСОВОЙ/МОРОЗОВЫМ

Пары в текущем сезоне интересны не менее, чем высту-
пления женщин. Вот и в Японии интриги в парном катании 
вновь будут вокруг российских дуэтов. Анастасия Миши-
на и Александр Галлямов уже встречались очно с Евгенией 
Тарасовой и Владимиром Морозовым – на турнире серии 
ISU Challenger Finlandia Trophy. Тогда пара, тренирующая-
ся под руководством штаба Этери Тутберидзе, лидировала 
после короткой программы, но после произвольной победу 
одержали действующие чемпионы мира. С тех пор Мишина 
и Галлямов выиграли этап Кубка России. А Тарасова и Мо-
розов – этап «Гран-при» в Лас-Вегасе. Теперь будет крайне 
интересно понаблюдать за развязкой событий в Японии. 

Обе пары не выступают идеально, ошибаются и те и дру-
гие. Но у пары Москвиной программы (базовая стоимость) 
дороже. В короткой они прыгают сальхов вместо более деше-
вого тулупа у Тарасовой и Морозова. А в произвольной все 
внимание к сложнейшему каскаду сальхов + ойлер + саль-
хов. Кстати, и на Кубке России, и на турнире в Финляндии 
Мишина и Галлямов сделали его безупречно.

МУЖЧИНЫ: ГРУСТНАЯ ТЕНДЕНЦИЯ

После коротких программ на предыдущем этапе «Гран-
при» было совсем грустно – нашим фигуристам не удалось 
показать того катания, на которое они способны. После 
произвольных программ стало немного веселее – все-та-
ки Михаил Коляда завоевал медаль. Теперь в дело вступают 
Александр Самарин и Макар Игнатов. Ученик Евгения Ру-
кавицына показал солидное выступление на этапе в Кана-
де – четверной риттбергер и квад тулуп в каскаде в корот-
кой программе, три четверных из четырех в произвольной. 
Итоговое четвертое место, но оставил хорошее впечатление.

А вот у Александра Самарина, который также выступал 
в Ванкувере, не получилось совсем ничего. Хоть и в про-
извольной программе был шикарный четверной лутц 
в каскаде. Но итоговое восьмое место – не на такое рас-
считывает фигурист, владеющий старшими квадами. А на 
соревнованиях были и лутц, и флип, и риттбергер на тре-
нировках. Фигуристу нужно реабилитироваться за неудач-
ное выступление в Канаде. Возможно, Александр пойдет 
на упрощение контента, делая ставку на чистый прокат. 
Но в любом случае понаблюдать за нашими спортсмена-
ми будет интересно.

Конкуренция на этапе будет приличной: американец 
Винсент Чжоу, канадец Нам Нгуен, японец Шома Уно. Пред-
ставитель Южной Кореи Чха Чжун Хван тоже может уди-
вить – фигурист замыкал тройку лидеров после короткой 
программы на «Гран-при Италии». Правда, он провалил-
ся в произвольной. Но нашим фигуристам нужно показы-
вать максимум и не надеяться на ошибки конкурентов. Тог-
да есть шанс на медали, в том числе высшего достоинства. 

ТАНЦЫ: В КАКОЙ ФОРМЕ  
СИНИЦИНА И КАЦАЛАПОВ?

Будет за кем понаблюдать и в танцах на льду. Действую-
щие чемпионы мира Виктория Синицина и Никита Каца-
лапов были вынуждены сняться с произвольной програм-
мы на этапе Кубка России в Йошкар-Оле из-за травмы пар-
тнера. И теперь пара проведет первый полноценный турнир 
сезона: этап Кубка в Сызрани дуэт пропустил, так как было 
принято решение доработать программы, следующий этап – 
было выступление только в короткой программе. 

Крайне важно понять, в какой форме находятся Вика 
и Никита. Ведь французы Габриэла Пападакис и Гийом Си-
зерон очень хороши в этом сезоне. Из серьезных конкурен-
тов на этапе – американцы Мэдисон Чок и Эван Бейтс, ко-
торые уже успели завоевать серебро на этапе в США. Также 
на соревнованиях в Японии выступят россияне Софья Шев-
ченко и Игорь Еременко. Изначально дуэт не получил ни 
у одного этапа серии «Гран-при». Но потом в итоге все-та-
ки стало известно, что пара выступит в Японии. И для них 
это, безусловно, будет важным событием. 

АНАСТАСИЯ РАЦКЕВИЧ

Андрей Воронцевич: «В команде ощущаю 
себя старшим научным сотрудником»
Игрок УНИКСа – об успехах в Казани и планах играть до 40 лет

В прошлом туре встречались два текущих лидера регу-
лярного чемпионата Единой Лиги ВТБ – казанский 
УНИКС и московский ЦСКА. Победу одержал клуб из 

Татарстана, после чего все заговорили о возможном кризисе 
в стане армейцев. Но давайте взглянем на ситуацию с другой 
стороны. Казанцы набрали серьезный ход, обыграли недав-
но мадридский «Реал» и нацелены на «Финал четырех» Ев-
ролиги. О планах команды «СЭ» рассказал Андрей Воронце-
вич, один из авторов последних успехов УНИКСа.

ЦСКА ВСЕГДА БУДЕТ ЗАНИМАТЬ  
ОСОБОЕ МЕСТО В МОЕМ СЕРДЦЕ

– У вас лично на ЦСКА настрой был особый?
– Как и на любой другой топовый клуб. ЦСКА всегда по-

казывал хорошие результаты и ведет борьбу только за пер-
вые позиции в любых чемпионатах. Будучи долгое время 
и сам игроком ЦСКА, я понимаю, что они всегда настраи-
ваются на каждый матч как на последний. Поэтому и у нас 
был соответствующий настрой. Мы принимали одного из 
лидеров Лиги ВТБ, действующего чемпиона Лиги ВТБ. Ка-
кие еще могут быть варианты?

– Личных мотивов в  игре не было? Все-таки столько лет 
в ЦСКА, столько воспоминаний…

– Естественно, я был рад увидеть моих друзей. ЦСКА – 
часть моей жизни, огромная часть моей карьеры прошла 
именно в этом клубе. Но я понимаю, что это спорт, это биз-
нес. И моя дружба с игроками, тренерами, руководством ни-
как не может отменять моего желания победить. 

– Я скорее, наоборот, о принципиальном желании победить. 
Доказать, что вы еще на многое способны.

– Сейчас моя жизнь связана с УНИКСом, и я хочу помо-
гать Казани. Моя мотивация – в желании достичь успеха 
с новым клубом. Зуб я ни на кого не точу и благодарен ЦСКА 
за долгие годы игры в этом клубе. Отношусь к ЦСКА с лю-
бовью и уважением.

– Удалось пообщаться после матча с бывшими партнера-
ми по ЦСКА?

– Мы обнялись, поговорили немного. Времени было в об-
рез.

– Сейчас армейцы в небольшом пике. Уже со стороны наблю-
дая за командой, с чем вы связываете проблемы ЦСКА?

– Трудно судить из Казани. Понимаю, что есть объектив-
ные причины. Это травмы, сейчас уже возвращаются Шенге-
лия и Милутинов. Могу пожелать им только побыстрее спра-
виться со сложностями. Они всегда в моем сердце.

КАРТЕР ИГРАЛ ДО 42 ЛЕТ,  
ТАК ЧТО Я ЕЩЕ МОЛОДОЙ

– УНИКС неудачно начал сезон, и пошли слухи о возмож-
ной отставке Перасовича. Как на команде отразились эти раз-
говоры?

– В межсезонье команда серьезно обновилась, поменя-
лись тренер, большая часть игроков. Создаем сейчас новый 
коллектив – и это длительный процесс. Естественно, хочется 
видеть только победы, побольше и сразу. Но без поражений 
не бывает больших побед. Мы учимся на своих же ошибках, 
нарабатываем связки, ищем свою игру. На это нужно время. 
К тому же сейчас нет слабых соперников, ни в Лиге ВТБ, ни 
тем более в Евролиге. Уровень Лиги ВТБ только растет. Как 
общий уровень профессионализма, класс команд, разница 
между клубами. И успехи в Евролиге – это следствие полу-
ченного опыта в матчах Лиги ВТБ. 

– Если говорить о вас, то вам уже удалось полностью встро-
иться в коллектив? Процесс адаптации в Казани завершен?

– Вполне. Уже неотъемлемая часть коллектива. Наде-
юсь, что полезен. Делюсь своим опытом, а молодые ребя-
та воспринимают это позитивно. Я хочу раскрыть потен-
циал каждого. 

– На вас дополнительная ответственность как на одном из 
самых опытных игроков клуба?

– Стараюсь объяснить, как лучше действовать в разных 
ситуациях. Главное – это упор на командный результат. По-
нятное дело, что люди хотят лично себя проявить, показать 
хорошую статистику. Но важнее всего победа. Каким бы ты 
потрясающим индивидуально ни был, в командном виде 
спорта один человек не побеждает.

– Именно концентрации, видимо, в  матчах с  «Зенитом» 
и «Монако» вам и не хватило, верно?

– Построение команды – это не самый быстрый процесс. 
Но сейчас, имея уже понимание, как мы можем играть вме-
сте, я вижу огромный потенциал. Все складывается из ме-
лочей. Нужно извлечь выводы из наших ошибок. Концен-
трация – ключ к успеху. 

– Для вас игра за УНИКС – это лебединая песня игровой 
карьеры?

– Вопрос, как будет хватать здоровья. Винс Картер играл 
до 42 лет, Дирк Новицки – до 40. УНИКС для меня новый вы-
зов, надеюсь, что мои опыт и игра помогут команде. Жела-
ния играть у меня выше крыши. Я искренне обожаю баскет-
бол и хочу заниматься любимым делом.

– То есть не ощущаете себя ветераном?
– В душе я всегда молодой! Назову себя старшим науч-

ным сотрудником.

РУСТАМ ИМАМОВ

БАСКЕТБОЛ // Единая Лига ВТБ

Российские участники 
Мужчины: Макар Игнатов, Александр Самарин.
Женщины: Дарья Усачева.
Пары: Анастасия Мишина/Александр Галлямов, 

Евгения Тарасова/Владимир Морозов.
Танцы на льду: Софья Шевченко/Игорь Ере- 

менко, Виктория Синицина/Никита Каца-
лапов.

Расписание этапа
СЕГОДНЯ
6.33 Пары. Короткая программа
8.20 Танцы. Ритм-танец
10.10 Женщины. Короткая программа
13.04 Мужчины. Короткая программа 

Время – московское

ЗАВТРА
6.23 Пары. Произвольная программа
8.40 Танцы. Произвольный танец
10.40 Женщины. Произвольная программа
13.35 Мужчины. Произвольная программа

Ксения Богданова БК УНИКС

                    Дарья Усачева Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS 1DХ Mark II
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Велимир Петкович:  
«Чемпионат Европы сильнее чемпионата 
мира или Олимпиады. Но я оптимист»
Главный тренер мужской сборной России – о подготовке к турниру, 
который пройдет с 13 по 30 января 2022 года

– Когда мы говорили после вашего первого приезда в Рос-
сию, вы сказали, что наша сборная – медведь, которого надо 
разбудить. Как оцените пробуждение? На сколько процентов 
он спит, на сколько бодрствует?

– Тут зависит от размеров медведя. (Смеется.) Большого 
сложнее разбудить. А Россия огромная, медведь – не только 
Москва или Чехов, но и Краснодар, Астрахань и так далее. Я 
редко когда доволен, но мы вышли на Евро, нам не нужно 
проходить дополнительный отбор, обогнали Чехию, кото-
рая была выше нас в рейтинге. Многие тренеры, игроки из-
за границы, которые следят за русским гандболом, говорят – 
в чемпионате поднялись скорости, люди забегали. У меня 
в начале были споры с тренерами клубов, и я говорил – надо 
играть быстрее. Чемпионат мира мы блестяще начали, но за-
тем выпали из-за недостатка «физики». На чемпионате Ев-
ропы будет очень сложно, там много классных сборных, он 
сильнее чемпионата мира или Олимпиады. Но я оптимист.

Моя жена год назад во время трансляции чемпионата Рос-
сии сказала: «Петко, это третья лига!» Но теперь мнение ме-
няется в лучшую сторону. Даже чеховцы не бегали, а сейчас 
стали процентов на 50–70 быстрее! Не говорю, что это мой 
личный вклад. Но мы много обсуждали это с тренерами. Так 
что постепенно пробуждаемся. Я надеялся, что возьму не-
сколько игроков из молодежной сборной, но сами знаете, 
что произошло.

МЫ МЕНЯЕМ МНЕНИЕ О РОССИИ

– Для вас новость, что гандболисты молодежной сбор-
ной России ставили на свои матчи, самая поразительная за 
карьеру?

– Пожалуй, да. Времена изменились, ставки стали попу-
лярны. Но все зависит от того, кто ставит. В Германии всег-
да в контракте запрещалось ставить игроку и его родным, 
близким. А сюда приехал – и слышу, что это распростране-
но. Но руководство ФГР взяло правильный курс. Думаю, сей-
час за этим будут следить. 

– Можем ли мы понять игроков в данной ситуации? Может, 
не у всех нет проблем с деньгами.

– Я был на совещании руководства и даже слышал, как 
кто-то предлагал смягчить наказание. Какое смягчение? 
Это сбор-на-я! Родина! (Эти слова Петкович сказал по-рус-
ски.) Я был за максимальные санкции вне зависимости от 
возраста игроков.

– В целом в России вам нравится?
– Это новый жизненный опыт, русские всегда среди лю-

дей вокруг меня считались близкой нацией. И теперь я по-
нимаю почему. За время моего пребывания в Москве сюда 
приезжали многие знакомые, которые имели другое мне-
ние о России, и они его меняют! Даже моя жена поменяла – 
приехала с одним настроением и была приятно шокирова-
на, насколько здесь все современно и красиво. 

ПОСЛЕ ВСТРЕЧИ С ТРЕФИЛОВЫМ  
МОЙ РУССКИЙ СТАЛ НАМНОГО ЛУЧШЕ

– Спонсоры в России больше любят футбол, там гигантские 
деньги. Вас это не удивляет? Может, гандбол и другие виды 
спорта их больше заслуживают?

– Я сам играл в футбол до 18 лет, так что слежу за ситуаци-
ей. И я не могу осознать, почему так много денег в футболе, 
это ненормально для меня. Я желаю всем хорошо зарабаты-
вать. Но суммы неадекватные. И я говорю игрокам сборной: 
«Вы должны отдать все. На вас миссия поднять гандбол. Если 
поднимутся результаты, ваша зарплата повысится!» Придут 
спонсоры, люди в залы.

– Трефилов вам сказал – чтобы выучить русский, вам надо 
выпить в Краснодаре. Эта судьбоносная встреча произошла?

– Мы встретились с ним несколько раз в Москве, два или 
три. Мой русский стал намного лучше!

– А что пили?
– Вино. У нас с ним нормальные отношения, мы по-дру-

жески разговариваем. Уважаю его суждения, Трефилов – ве-
ликий тренер. На определенные вещи у нас разный взгляд, 
но это нормально. Про чемпионат Европы он сказал – бу-
дет очень тяжело. Но мы с ним согласились, что надо прой-
ти группу, а там нас ждут Германия, Испания, Хорватия. Вот 
и посмотрим.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

ФОРМУЛА-1 // Гран-при Бразилии

«Мерседес» загнан в угол
Ждать ли последнюю аварию лидеров в сезоне  
на этапе со спринтом?

«Гран-при Бразилии» закроет 
турне по Америке, после че-
го «Формула-1» отправит-

ся на Ближний Восток. По итогам эта-
па в Мексике отрыв между лидерами 
вырос до 19 баллов, однако даже с та-
ким преимуществом Макс Ферстаппен 
не будет себя комфортно чувствовать 
в Сан-Паулу. 

ОТРЫВ РАСТЕТ,  
НО ИНТРИГА НЕ ГАСНЕТ

Одержав в Мехико девятую победу 
в сезоне, лидер чемпионата Макс Фер-
стаппен еще на один шаг приблизился 
к своему первому титулу. Ранее спор-
тивный консультант «Ред Булл» Хельмут 
Марко заявлял, что чемпионство будет 
у голландца в кармане, если он побе-
дит в десяти гонках этого года. Успех 
в Бразилии математически не позво-
лит Максу завоевать титул, однако в фи-
нале сезона Ферстаппен станет фавори-
том в битве за чемпионство.

А предпосылок к победе голландца 
на «Интерлагосе» существует немало. 
Бразильская трасса, равно как и мек-
сиканская, расположена высоко над 
уровнем моря, что дает преимущество 
«Ред Булл». Пусть в прошлом году «Фор-
мула-1» не прилетала в Бразилию, в  
2018-м и 2019-м Макс был в другой лиге 
по сравнению с остальными в Сан-Пау-
лу. Три года назад лишь странное пове-
дение кругового гонщика Эстебана Око-
на не позволило Ферстаппену одержать 
его первую победу на «Интерлагосе». 
На «Гран-при Бразилии»-2019 соперни-
ки за титул нынешнего сезона устрои-
ли знатное сражение, которое заверши-
лось в пользу пилота «Ред Булл». В этом 
году Макс может победить второй раз 
в Бразилии и третий раз подряд в се-
зоне, но «Интерлагос» приготовил свои 
сюрпризы.

Этап в  Сан-Паулу пройдет со 
спринтерской гонкой, а это значит, 
зрители получат двойное сражение 
лидеров сезона. Третий спринт дол-
жен дать окончательный ответ на во-
прос, нужен ли такой формат уик-энда 
«Формуле-1». Далеко не всем болель-
щикам понравились нововведения 
в Великобритании и Италии. Тем не 
менее как раз на «Сильверстоуне» 
и «Монце» произошли главные собы-
тия нынешнего года, а именно стол-
кновения Ферстаппена и Хэмилтона. 
Спринты явно не являются причиной 
аварий Макса и Льюиса, однако в Бра-
зилии вероятность нового инциден-
та довольно-таки высока. «Мерседес» 
загнан в угол, а Хэмилтону важно не 
отпустить еще больше Ферстаппена 
в чемпионате.

НЕРВЫ В «ФЕРРАРИ»

«Феррари» наконец-то вернулась на 
третью строчку Кубка конструкторов. 
В Мексике итальянская команда могла 
бы добиться большего, но 18 очков хвати-
ло, чтобы опередить «Макларен» в чем-
пионате. Скудерия разом создала задел 
в 13,5 балла, что делает именно коллек-
тив Шарля Леклера и Карлоса Сайнса фа-
воритом на финал сезона. Однако два го-
да назад «Феррари» не удалось набрать 
очков в Бразилии. С темпом команды все 
было в порядке, просто Леклер и тогдаш-
ний гонщик Скудерии Себастьян Феттель 
не поделили трассу и сцепились в жест-
кой борьбе. Итог: двойной сход, а «Ма-
кларен» усилиями нынешнего пилота 
«Феррари» Карлоса Сайнса завоевал пер-
вый подиум с 2014 года.

До такого конфликта на этот раз в ста-
не итальянской команды вряд ли дойдет, 
однако растет небольшое напряжение 
между гонщиками. По итогам «Гран-при 
Мексики» испанский пилот намекнул, 
что Леклер не позволил ему добиться 
в гонке большего. В Мехико Сайнс пре-
следовал Шарля всю гонку, и команда по-
просила монегаска пропустить Карло-
са, чтобы испанец попробовал угнаться 
за Пьером Гасли. Сайнс не догнал фран-
цуза и вернул позицию Леклеру, но ис-
панец все равно остался недоволен, что 
провел слишком много времени позади 
напарника. Гонщики проводят лишь пер-
вый сезон в качестве партнеров, а уже на-
чинают сражаться за первое место в ко-
манде. «Феррари» явно «не хватало» до-
полнительной головной боли в концовке 
года.

ГАСЛИ НАДЕЕТСЯ  
НА ВТОРОЙ ПОДИУМ 
В БРАЗИЛИИ ПОДРЯД

Выгоду из проблем внутри «Феррари» 
и ее борьбы с «Макларен» может извлечь 
Пьер Гасли. В Мексике именно француз 
был лучшим из остальных гонщиков пе-
лотона, заняв по итогам гонки четвертую 
строчку. На прошлом этапе в Бразилии 
пилот «Альфа Таури» в эмоциональном 
стиле завоевал свой первый подиум в ка-
рьере. Пьер находится в отличной форме, 
так почему бы не помечтать о втором под-
ряд пьедестале на «Интерлагосе»? Сприн-
терская гонка вполне может перемешать 
пелотон, а потенциальный дождь добавит 
непредсказуемости. Однако и без вспомо-
гательных факторов Гасли готов добить-
ся высокого результата в Бразилии. «Аль-
фа Таури» сравнялась с «Альпин» по оч-
кам в Кубке конструкторов, так что успех 
француза сильно поможет команде из 
Фаэнце в борьбе за пятую строчку. 

А вот кому спринтерская квалифика-
ция, дождь и драма лидеров точно бы при-
годились, так это «Хаас», где выступают 
Никита Мазепин и Мик Шумахер. В ти-
пичных условиях у россиянина и немца 
нет шансов на финиш в десятке, но су-
масшедшее развитие событий впереди 
поможет напарникам зацепиться за очки 
в гонке. На итальянском этапе со сприн-
том Мазепин выбил Шумахера, но в Бра-
зилии партнеры по команде понимают, 
что шансов принести «Хаас» хоть какие-то 
очки в этом сезоне все меньше и меньше, 
поэтому ставки в Сан-Паулу будут высоки.

ДАНИЛА СЛЕСАРЕВ

Расписание уик-энда
СЕГОДНЯ
18.30 Первая тренировка
22.00 Квалификация

ЗАВТРА
18.00 Вторая тренировка
22.30 Спринт

14 НОЯБРЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
20.00 Гонка

«Интерлагос»
Длина круга –  

4,309 км
Количество кругов –  

71
Дистанция гонки – 

305,909 км

AFP

ЛЫЖИ

«Бежали против биатлонистов  
на тренировочных лыжах»

Тренер сборной России Олег Перевозчиков рассказал о подготовке к отборам на Кубок мира,  
которые уже в ближайшие выходные пройдут в Финляндии

Лыжный сезон стартует уже совсем скоро – 
26–28 ноября пройдет мини-тур в фин-
ской Руке. А за неделю до этого по сосед-

ству, в Муонио, на континентальных стартах 
сборная России определит список участников 
первых гонок. В отличие от биатлонистов, ме-
сто в составе здесь не гарантировано никому. 
Тренер одной из групп Олег Перевозчиков рас-
сказал «СЭ»:
• почему решили никого не освобождать от 

отборов;
• как так вышло, что почти вся его команда 

проиграла на контрольной тренировке би-
атлонистам;

• кому на руку сокращение олимпийской трас-
сы в Пекине;

• почему готовиться к сезону он решил в Яку-
тии.

ДИВАННЫМ ЭКСПЕРТАМ  
НЕ ОБЪЯСНИШЬ, ЧЕМ КОНТРОЛЬНАЯ 
ТРЕНИРОВКА ОТЛИЧАЕТСЯ ОТ ГОНКИ

– Отборы в Муонио уже совсем скоро. Кто из 
вашей группы будет участвовать?

– Там побегут вообще все члены сборной, 
кто находится на централизованной подготов-
ке. Не важно, фаворит ты или нет. Это основной 
старт в этот период сезона. У остальных будет 
по крайней мере шанс сравнить себя с лидера-
ми, попытаться отобраться. В команду все будут 
попадать на равных основаниях, единственное, 
при равенстве показателей преимущество бу-
дут иметь те спортсмены, которые успели заре-
комендовать себя раньше, например местами 
в «красной» группе. Но ограничиваться только 
ими мы точно не станем. В «красной» группе 
у нас были пять человек, а выставлять на дис-
танцию мы можем по семь-восемь спортсме-
нов, плюс гонок много.

– Почему вы решили готовиться к  отборам 
в якутском Алдане, максимально далеко от Евро-
пы?

– В Европе сейчас есть возможность гото-
виться только на высоте, на глетчере. Вни-
зу там и зимой-то снега не бывает. Но я не 
сторонник того, чтобы этот период подго-
товки проводить на высоте. Несколько лет 

ездил, пробовал и склонился к тому, что нет 
смысла. На высоте интенсивную работу не 
проведешь, условия гипоксии обязывают 
ходить медленно и не завышать интенсив-
ность. А это приводит к тому, что мышеч-
ный тонус теряется.

– На сборе в Алдане вы провели контрольную 
тренировку с  биатлонистами. Удивило, что все, 
кроме Андрея Мельниченко, уступили быстрей-
шим из биатлонистов – Латыпову и Серохвостову...

– Как вы думаете, в чем в принципе цель 
контрольной тренировки? Проверить уровень 
спортсменов, сделать определенный срез. Это 
как в школе: бывает экзамен, к которому все го-

товятся, а бывает – контрольная. В нашем слу-
чае экзамен – это гонка, соревнования. Но «ди-
ванным экспертам» ведь это не объяснишь...

– Но результатами контрольной вы довольны?
– Вполне. У нас в Алдане не было хороших 

лыж – так как мы оттуда собирались обратно 
в Европу, взяли с собой по минимуму вещей, 
чтобы не было перевеса. Могу ошибиться, но 
слышал, что биатлонисты откатывали лыжи 
и выбирали среди двух-трех пар. Им это было 
важно, потому что они из Алдана едут сразу на 
отбор в Ханты-Мансийск, весь инвентарь у них 
с собой. Мы же просто взяли тренировочные 
лыжи, запарафинили их и побежали. Но, пой-
мите меня правильно, я не оправдываюсь. Да-
же если бы мы показали такой же результат на 
боевых лыжах, я бы точно так же к нему отнес-
ся. Это все ни о чем не говорит.

– Чья была идея провести совместную трени-
ровку с биатлонистами?

– Они спросили, когда у нас планируется 
контрольная, и попросились тоже поучаство-
вать. Я был не против, а почему нет? Для них это 
дополнительный стимул и ориентир.

НЕ ВСПОМНЮ НИ ОДНОГО СЕЗОНА, 
КОГДА ВСЕ ВЫПОЛНИЛИ БЫ ПЛАН

– Будет ли кто-то из вашей группы участвовать 
в «Тур де Ски»?

– Я думаю, у каждого тренера группы такие 
планы есть. Но пока непонятно, в каком состо-
янии будут спортсмены и стоит ли их запускать 
на всю многодневку. Возможно, кто-то побежит 
неполную программу.

– Организаторы решили сократить протяжен-
ность трассы олимпийского спринта в Пекине. Это 
на руку норвежцам во главе с Йоханнесом Клебо 
и проблема для россиян?

– Я почти уверен, что такое решение свя-
зано с нехваткой снега или со спецификой 
рельефа. На таких стартах, как Олимпийские 
игры, легких трасс в любом случае не быва-
ет. Думаю, наоборот, это даст преимущество 
тем спортсменам, которые совмещают спринт 
с дистанционными гонками. Там же помимо 
личного будет еще и командный спринт. Мой 
прогноз: преимущество будет за дистанци-
онщиками.

– Вы довольны тем, как группа провела межсе-
зонье? Ваши планы выполнены полностью?

– Как практика показывает, полностью вы-
полнить план не получается почти никогда. 
Навскидку не вспомню ни одного такого се-
зона. Мы же работаем не с роботами, а с жи-
выми людьми. У кого-то семейные или быто-
вые сложности, у кого-то – проблемы со здоро-
вьем... Не всегда эти моменты хочется и нужно 
афишировать, но это жизнь. Моя задача – все 
равно вывести спортсмена на нужный уровень. 
И мне кажется, пока что все идет нормально.

НАТАЛЬЯ МАРЬЯНЧИК

Линн Сван пропустит 
Олимпиаду-2022

Шведская лыжница Линн Сван не смо-
жет принять участие в  ближайших 
Олимпийских играх в Пекине (Китай). 

21-летняя спортсменка еще не успеет восста-
новиться после травмы. Лыжница получила по-
вреждение плеча после падения на этапе Куб-
ка мира в Ульрисехамне (Швеция) в феврале 
2021 года. 

«Сразу после операции мне сказали: этой 
зимой ты не поедешь на Олимпиаду. Потом я 
лежала на полу, обнимала собаку и просто пла-
кала. Наверное, я впервые так плакала за по-
следние два или три года. Все оказалось намно-
го хуже, чем мы предполагали», – рассказала 
шведка, которая специализируется в сприн-
терских дисциплинах. Линн становилась по-
бедительницей этапов Кубка мира и брала Ма-
лый хрустальный глобус в спринтерских гон-
ках. (Expressen)

У нас в Алдане не было хороших лыж –  
так как мы оттуда собирались обратно в Европу, 
взяли с собой по минимуму вещей,  
чтобы не было перевеса.

Сокращение 
протяженности 
трассы 
олимпийского 
спринта в Пекине? 
Почти уверен, 
что такое 
решение связано 
с нехваткой снега 
или со спецификой 
рельефа.

Илья Семиков и Александр Бессмертных (справа) на сборе в Алдане Николай Енохов / ГБУ РС «РСШОР по лыжному спорту»
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